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Estallan explosivos en Guanajuato y refriega deja 16 muertos en Guerrero 

▲ casi a la misma hora, integrantes del crimen organizado hicieron 
estallar ayer por la mañana dos vehículos con explosivos en Acámbaro 
y Jerécuaro, con saldo de tres policías heridos, así como 11 autos 

dañados, entre ellos una patrulla que quedó calcinada (en la imagen), 
en la primera demarcación, y 15 negocios afectados en la segunda, 
según informó la Fiscalía General del estado. Foto tomada de redes

Investigado por EU, 
Azcárraga deja el 
mando de Televisa

El Departamento de Justicia indaga sobornos a FIFA por derechos de transmisión

l Por primera vez, 
el consorcio no 
será liderado por 
alguien de la familia

l La licencia, “con 
efecto inmediato”, 
hasta que se 
resuelva el caso

l Denuncian pagos 
indebidos para los 
Mundiales de 2018, 
2022, 2026 y 2030

l Infló el precio de 
papeles bursátiles y 
ocultó dádivas por 
15 mdd, señalan

clara zepeDa / P 18

En Tecpan de 
Galeana fallecen 
14 sicarios y 
dos policías 
municipales
● Interviene el Ejército 
en un choque entre bandas 
rivales y captura a 11 narcos
 
● La gobernadora del 
estado del Bajío convoca a 
reunión de seguridad 

● Morena cierra filas con 
el mandatario de Sinaloa 
ante la ola de violencia

reDacción y carlos garcía, 
corresponsal / P 25 y 26

Bajan en la SCJN 
sus salarios, 
pero mantienen  
las prestaciones
iván evair salDaña / P 3

▲ el hasta ayer presidente 
del consejo de administración. 
Foto cuartoscuro

a. becerril, g. salDierna, a. e. muñoz, e. ménDez, f. camacho, i. salDaña y c. arellano / P 4 y 5

Avala Senado blindar reformas de la 4T a la Constitución
A pesar del intento opositor de reventar la sesión, aprueban el dictamen en lo general y particular

l La Presidenta no está obligada a retirar del DOF la enmienda judicial, coinciden ambas cámaras del Congreso



Televisoras privadas, en crisis

G
rupo Televisa informó que el pre-
sidente de su consejo de adminis-
tración, Emilio Azcárraga, tomó 
una licencia del cargo en tanto 
se resuelve la investigación del 

Departamento de Justicia de Estados Unidos, 
relacionada con la Federación Internacional 
de Futbol Asociación (FIFA). Como se infor-
mó en agosto pasado, Washington indaga pre-
suntos sobornos entregados a directivos de la 
FIFA a cambio de los derechos de transmisión 
de los partidos del Mundial de Futbol de 2018, 
2022, 2026 y 2030.

Ricardo Salinas Pliego, dueño de la segunda 
cadena de televisión más importante del país, 
también enfrenta varios problemas legales 
tanto vinculados con la propia Tv Azteca co-
mo con otras de sus empresas. 

En Estados Unidos, los fondos de inversión 
Cyrus Capital Partners LP y Contrarian Capi-
tal Management LLC le reclaman el pago de 
los intereses por un préstamo de 400 millo-
nes de dólares, mientras en junio de 2023 la 
Bolsa Mexicana de Valores (BMV) suspendió 
la cotización de las acciones de la televisora 
por no haber entregado resultados finan-

cieros cuya publicación es obligatoria para 
todas las firmas que participan en el mercado 
bursátil.

Estas complicaciones legales vienen ade-
rezadas por otras no menores en lo econó-
mico. Antes de ser suspendidas por la BMV, 
las acciones de Tv Azteca acumulaban una 
pérdida de 37.5 por ciento de su valor en sólo 
cinco meses, mientras los papeles de Televisa 
se han desplomado más de 92 por ciento en 
una década: en junio de 2015 alcanzaron su 
máximo histórico de 122 pesos por acción, 
pero este mes se cotizan en apenas 9 pesos. 
La crisis de Televisa se traslada directamente 
al hombre que heredó el conglomerado: en 
2013 ocupó por última vez un puesto entre 
las 10 personas más ricas de México con una 
fortuna de 2 mil 500 millones de dólares, 
la cual había caído casi 80 por ciento para 
2023, cuando se estimaba en 560 millones. 
Evidentemente, si estos números se ajustan 
por inflación, el declive resulta incluso más 
pronunciado.

Es inocultable que existe una crisis multidi-
mensional en estas corporaciones que duran-
te décadas constituyeron un poder fáctico de 

enorme influencia en la opinión pública y en 
el quehacer gubernamental y que imponían 
al grueso de la sociedad una visión alineada 
con el discurso gubernamental imperante, de 
corte neoliberal. 

Hoy se observa el declive de empresas 
que tradujeron su músculo mediático en 
político; se conforma, así, un espacio que a 
su vez empuja cambios en la manera en que 
se conforman las opiniones en torno a temas 
de interés público. Entre las razones del 
ocaso hay que contar el desplazamiento de 
los espectadores hacia nuevas plataformas 
como el streaming o las redes sociales, pero 
también las malas prácticas empresariales 
y una pérdida irreversible de su credibilidad 
que repercutió en la consiguiente fuga de au-
diencia y anunciantes.

La notable contracción del número de 
espectadores indica la pérdida de presencia 
de la televisión como fuente de información 
y entretenimiento. En forma paralela a las 
dificultades financieras y legales de estos 
conglomerados, tiene lugar la pérdida de su 
influencia sobre las instituciones, la clase polí-
tica y la ciudadanía en general.
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Réplica de la
embajada de 
Israel en México

Teniendo presente en todo mo-
mento el derecho a la libre de ex-
presión que rige en México, mis-
mo que ejerce La Jornada –con 
su estilo crítico– y Carlos Fazio 
en su artículo de opinión titulado 
“Medio Oriente: ¿de la disuasión 
a la guerra abierta?”, la embajada 
de Israel en México manifiesta lo 
siguiente respecto al texto antes 
mencionado:

En su contenido se alaban y 
elogian los eventos del 7 de octu-
bre de 2023 en Israel como “una 
lucha legítima por la liberación 
del colonialismo fascista”, cuando 
lo que realmente sucedió fue que 
miles de terroristas armados se 
abalanzaron brutalmente sobre 
familias en sus casas y asesinaron 
a personas con una crueldad que 
no sabíamos que existía. No fue 
una lucha entre soldados; no fue 
el “típico” asesinato terrorista que 
ya conocíamos; los miembros de 
Hamás amputaron extremidades, 
violaron a personas en sus propios 
hogares frente a sus madres, pa-
dres, hijos y abuelos horrorizados 
–todo, mientras grababan los ac-
tos en tiempo real y los publicaban 
en las redes sociales–, y luego ma-
taron a todos. Un total de mil 200 
personas fueron asesinadas con 
una violencia que no habíamos 
presenciado antes.

Se lanza un llamado a los lec-
tores a no dejarse engañar por el 
análisis geopolítico distorsionado 
que se presenta en el artículo. Los 
hutíes, que el autor alaba como la 
nueva fuerza emergente, han rein-
troducido la esclavitud en Yemen. 
En Irán, al que se presenta como 
líder de una resistencia “fresca y 
auténtica”, las mujeres son ejecu-
tadas si no se cubren el cabello. 
Una joven yazidí que fue secuestra-

da en Iraq y vendida a un hombre 
palestino contó la semana pasada a 
The Sun cómo la obligaron a ella y 
a otras mujeres secuestradas a co-
mer carne humana. Éstas son las 
fuerzas alternativas que el artículo 
presenta como los salvadores de 
los pueblos oprimidos.

Como lectores de La Jornada, 
resuman el artículo en una pala-
bra: cancelado.
Dahlia Neumann, agregada de diplo-
macia pública, prensa y cultura

Aclaración del 
Consejo de la 
Judicatura Federal

El pleno del Consejo de la Judica-
tura Federal (CJF) aclara respec-
to a la información difundida ayer 
en La Jornada Online, en la que se 
afirma: “Norma Piña convocó a 
una sesión para analizar si se soli-
cita la fuerza pública para que los 
trabajadores inconformes con la 
reforma al Poder Judicial les per-
mitan salir de la sede del CJF”, 
existen serias imprecisiones: 

1. Es falso que la ministra presi-
denta haya convocado a una sesión 
del pleno para recurrir  al uso de 
la fuerza pública como medida de 
desalojo, tal y como se hizo cons-
tar en el acta correspondiente. 

2. La ministra presidenta con-
vocó a las y los integrantes del 
pleno a fin de analizar la situación 
y tomar una decisión respecto a 
la manifestación de trabajadoras 
y trabajadores que mantuvieron 
bloqueadas las instalaciones del 
Consejo. 

3. En esa reunión con el pleno 
del Consejo se determinó, como 
único asunto, atender a una co-
mitiva de los manifestantes para 
lograr acuerdos de liberación de 
las instalaciones. 

4. La comitiva de trabajadores 
acordó con las y los consejeros 
permitir la salida de las y los tra-

bajadores del Consejo de la Judi-
catura Federal. 

En anteriores ocasiones se ha 
publicado información falsa o 
errónea. Quedamos atentos a las  
consultas por los canales oficiales. 
Dirección General de Comunicación 
Social y Vocería

Respuesta del 
reportero

En respuesta a la carta enviada 
por la Dirección General de Co-
municación Social del Consejo de 
la Judicatura Federal (CJF), deseo 
puntualizar que se alude a una no-
ta publicada en La Jornada Online 
la noche del 23 de octubre. 

En cuanto a su señalamiento, 
su propio texto, en el segundo 
párrafo confirma lo dicho por 
fuentes del organismo, que la mi-
nistra Norma Lucía Piña Hernán-
dez convocó a los consejeros para 
“analizar la situación y tomar una 
decisión respecto a la manifesta-
ción de trabajadoras y trabajado-
res que mantuvieron bloqueadas 
las instalaciones del Consejo”. 

Las fuentes consultadas, dos 
para ser exactos, corroboraron 
que allí se analizó el uso de la fuer-
za pública, y al final se advirtió a 
los trabajadores que si no permi-
tían la salida de los consejeros y 
otros funcionarios solicitarían la 
presencia del Ministerio Público 
Federal y les iniciarían una car-
peta de investigación por el delito 
de privación ilegal de la libertad, 
situación que fue confirmada por 
los propios manifestantes, quienes 
señalaron que les dieron un plazo 
de 20 minutos para retirarse y así 
lo hicieron.

No hubo ni ha existido ninguna 
información falsa o errónea, y 
deseo que sea realidad que los 
canales oficiales respondan a las 
peticiones de información en 
tiempo real.
Gustavo Castillo García, reportero

Pide por la paz 
en Guanajuato

Siento mucha pena por lo que 
está pasando en Guanajuato, 
otrora con  ciudades bellísimas 
que se podían visitar sin temor 
a perder la vida y que ahora, con 
los coches bomba hechos estallar, 
nos dan una idea exacta de que 
tales lugares están en manos de la 
delincuencia organizada, violenta 
y asesina. 

En tanto, la autoridad panista, 
enseñoreada en ese estado desde 
hace años, se muestra  incapaz de 
imponer la ley para que la convi-
vencia pacífica sea posible. Hago 
votos sinceros por que el gobierno 
federal ponga un alto a estos des-
manes y regrese la tranquilidad a 
la tan dolida entidad. 
Benjamín Cortés V

Invitación

Manifestación cultural y 
presentación de revista

Invitamos a la pintada contra 
Donald Trump este domingo a las 
13 horas, en la pared de Medellín 
con Insurgentes, en colonia Roma. 
Haremos un llamado a nuestros 
paisanos a votar en su contra; 
además, presentaremos la revista 
Generación Stop Trump.
Gabriel Macotela, Sergio Arau, 
Gritón y la Coalición Binacional 
contra Trump 



IVÁN EVAIR SALDAÑA

Los ministros de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN) 
aprobaron por mayoría reducir sus 
salarios y el de otros 319 altos fun-
cionarios, de tal manera que en 2025 
no superen el sueldo de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum Pardo, pero 
decidieron mantener prestaciones, 
como seguros privados de gastos 
médicos mayores.

La ministra Lenia Batres Guada-
rrama criticó que “se mantiene la 
remuneración inconstitucional” de 
los integrantes del pleno.

En sesión privada, la Corte aprobó 
por ocho votos contra tres su pro-
yecto de presupuesto de egresos 
para 2025, por 5 mil 922.9 millones 
de pesos, lo que representa un in-
cremento nominal de 2.3 por ciento 
respecto de lo autorizado en 2024 
(135.8 millones de pesos adicionales) 
y en términos reales una reducción 
de 1.4 por ciento, de acuerdo con la 
inflación calculada al cierre de 2024.

Votaron a favor la presidenta 
Norma Piña, José Luis González 
Alcántara, Javier Laynez, Alfredo 
Gutiérrez, Margarita Ríos Farjat, 
Alberto Pérez Dayán, Jorge Pardo 
y Luis María Aguilar. En contra es-
tuvieron Batres, Yasmín Esquivel 
Mossa y Loretta Ortiz Ahlf.

El proyecto aprobado considera 

que por el posible ajuste a las remu-
neraciones derivado de la reforma 
al Poder Judicial, y con base en la 
actualización salarial anual del Eje-
cutivo federal, “será necesario con-
tar con los recursos suficientes para 
la actualización de la totalidad del 
tabulador de sueldos de la SCJN”, 
como adelantó ayer La Jornada.

En 2024, el salario bruto mensual 
de un ministro es 297 mil 403.77 
pesos, mientras el de la presidenta 
Claudia Sheinbaum es de 186 mil 93 
pesos, lo que significaría que a los 
integrantes del pleno de la Corte les 
reducirán 37.4 por ciento.

El ajuste al tabulador salarial mo-
verá el sueldo base de los 330 altos 
funcionarios de ese tribunal, tres es-
calafones abajo (desde ministros a 
directores de área). Se verá afectada 
9 por ciento de la plantilla de 3 mil 
805 trabajadores.

En redes sociales, la ministra Ba-
tres señaló que las remuneraciones 
en el proyecto de presupuesto “no 
sólo no suman las prestaciones adi-
cionales… sino que incluyen hasta 
conceptos expresamente prohibidos 
en la Ley Federal de Austeridad Re-
publicana”, como el seguro de gastos 
médicos mayores al que destinan 53 
millones 302 mil pesos y el seguro 
de separación individualizada, con 
67 millones 190 mil pesos.

“La remuneración de ministros y 
ministras para 2025 será de 5 millo-

nes 325 mil 949 pesos, 49 por cien-
to más que las remuneraciones de la 
persona titular del Ejecutivo Federal. 
La diferencia ya no será de tres a uno, 
sino de dos a uno”, escribió.

Agregó una tabla de datos en 
la que explica que las remunera-
ciones anuales netas (sueldos más 
prestaciones) de la persona titular 
del Ejecutivo sería de 2 millones 

716 mil 303 pesos, mientras el de 
los ministros, de 5 millones 325 mil 
949 pesos.

La ministra Ortiz Ahlf escribió 
en redes sociales que el presupues-
to “no cumple con el principio de 
austeridad republicana ni con la 
obligación de gestionar los recur-
sos públicos de manera económica, 
transparente, racional y honesta”.

El proyecto aprobado también 
fue criticado por ministras, porque 
el apartado de proyectos tiene un 
crecimiento real de 74.9 por ciento, 
al pasar de 57.6 millones en 2024 
a 104.6 millones para 2025 y el de 
presupuesto operativo sube 8.2 por 
ciento, de 894.7 millones de pesos 
para este año a mil 5.1 millones de 
pesos para el siguiente.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Hasta que los consejeros del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) 
se pongan de acuerdo y fijen 
una postura “colegiada” sobre la 
sentencia que emitió el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) se podrán 
retomar los trabajos para la or-
ganización del proceso comicial 
del Poder Judicial.

A pesar de que el pasado 
miércoles el instituto informó, a 
través de un comunicado, que re-
iniciaría de inmediato las activi-
dades para continuar con los pre-
parativos del proceso electoral de 
juzgadores, ayer fue cancelada la 
reunión programada entre direc-
ciones y unidades para avanzar 
en esta materia.

Luego de que la consejera Da-

nia Ravel manifestara públicamente 
en su cuenta oficial de la red social 
X que el comunicado del instituto 
“no fue consensuado” con ella, como 
integrante del Consejo General del 
INE, y que por lo mismo no reflejaba 
su punto de vista e interpretación 
en relación con la determinación 
emitida en la acción declarativa del 
TEPJF, la presidenta Guadalupe 
Taddei detuvo la reunión de trabajo 
que habían planeado.

Se acordó que mientras el INE no 
reciba formalmente la notificación 
de la sentencia del tribunal electoral 
no podrán reiniciar las acciones para 
organizar este proceso, por lo que 
deberán esperarla y sólo entonces 
se definirá una postura oficial.

Señalaron que a raíz de la incon-
formidad que difundió la consejera 
Ravel los trabajos para organizar la 
elección de ministros, magistrados 
y jueces no se retomaron.

“Lo que dijo la consejera frenó 
las actividades y se cancelaron los 
trabajos, por lo que no hay avances 
hasta que se pongan de acuerdo las 
consejerías”, informó una de las 
fuentes del órgano electoral.

El objetivo de dicha reunión era 
buscar fecha para la instalación de 
la comisión temporal del proceso 
electoral extraordinario del Poder 
Judicial, así como establecer acti-
vidades que les competen a cada 
dirección y unidad para iniciar con 
estos preparativos. 

Fuentes del instituto señalaron 
que deben definir “lo antes posible” 
la instalación de esta comisión en-
cargada del plan de trabajo de este 
proceso. Esta instancia tiene la labor 
de establecer el calendario y plan de 
actividades, los cuales deben estar 
listos a más tardar el fin de mes, aun-
que con la pausa que todavía sigue, 
podría tardar más.

Ministros de la Corte bajan sus sueldos, 
pero se aferran a prestaciones doradas
Sus ingresos netos duplican a los de la Presidenta; Lenia Batres, Ortiz y Esquivel, en desacuerdo 
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“El Instituto Nacional Electoral 
(INE) no la tiene fácil”, porque ten-
drá que “decidir y justificar” si acata 
la orden judicial de suspender el pro-
ceso preparatorio para la elección 
de jueces, magistrados y ministros 
o se alinea con la opinión de los ma-
gistrados electorales que dieron luz 
verde para continuar con el mismo, 
advirtieron ayer en la “contramañe-
ra” de juzgadores federales. 

“El INE tiene que definir su pos-
tura sobre cuál camino seguirá y 
esa situación corresponde a cada 
uno de los consejeros, pues el fallo 
debe ser colegiado.

“No estamos frente a una deci-
sión irrelevante, sino a una cuestión 
que le pega a uno de los tres pode-
res de la República”, expresó el ma-
gistrado Juan José Olvera López. 

Enfatizó que la determinación 
que tomó el pasado miércoles el 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) no 

significa que se pronuncien sobre 
las suspensiones de amparo porque 
no es de su competencia. 

El proyecto del magistrado Fe-
lipe de la Mata, aprobado por el 
pleno del TEPJF por mayoría de 
tres votos contra dos, reconoce lo 
anterior, pues señala que “es in-
constitucionalmente inviable que el 
INE suspenda procesos electorales 
y en especial de personas juzgado-
ras. Se necesita certeza jurídica. No 
estamos revocando sentencias de 
amparo, no es nuestra materia”. 

Juzgadores de amparo no 
resuelven temas electorales

Sin embargo, también aclara que 
“los jueces de amparo no resuel-
ven temas electorales y no debe-
rían meterse. El sistema señala 
que somos el órgano definitivo en 
materia electoral. Puede no gustar-
nos la reforma judicial, podemos 
estar en contra del sistema, pero 
tenemos que acatar lo que dice la 
Constitución”.

Discrepancias en el INE 
frenan elección de jueces; se 
requiere postura colegiada

El instituto la tiene 
difícil: ministros

SOSPECHA ● MAGÚ
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ALMA E.  MUÑOZ 
Y ALONSO URRUTIA

La presidenta Claudia Sheinbaum 
aseguró que “no tiene sustento” 
la segunda notificación de la jueza 
Nancy Juárez Salas, porque “está 
violentando” las leyes de Amparo 
y del Diario Oficial de la Federación 
(DOF)”, que en su artículo siete bis 
establece que quienes están encar-
gados de publicar “deben garantizar 
la autenticidad, integridad e inalte-
rabilidad”. Sin embargo, consideró 
que eso “ya quedó un poco en el 
pasado”, por la resolución del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), de que 
“la elección va”, así como la acepta-
ción del Instituto Nacional Electoral 
(INE) para continuar con el proceso.

En la mañanera del pueblo, en 
Palacio Nacional, la Presidenta se 
preguntó quiénes asesoran a la jueza 
y al magistrado Juan José Olvera, el 
cual consideró que ella estaba en-
terada del fallo, aunque el QR de la 
primera notificación no abrió.

“Si son los ministros de la Corte, 
¡imagínense!, o a lo mejor son abo-
gados del grupo que no quieren la 
reforma judicial: del PRI, de Claudio 
X. González”, señaló la mandataria. 

Ayer acusó que así como hay con-
sejeros electorales que “responden 
a los intereses del Prian o de otros”, 
detrás de los trabajadores que quie-
ren continuar en paro “hay grupos 
muy conservadores”. 

Pero ahora el nombramiento de 
un juez “no va a depender de un 
grupito, o de un magistrado o de 
un ministro, ni de la presidenta de 

la República o del Senado”, y en la 
elección “va a valer lo mismo el voto 
de la persona más adinerada que el 
de la más humilde”, subrayó.

Consideró que a partir de sep-
tiembre de 2025 habrá “mejor 
Poder Judicial que el que tenemos 
ahora, donde hay jueces, juezas, que 
por defender un interés violan de 
manera pública y notoria una ley”.

La jefa del Ejecutivo brindó un 
reconocimiento al Consejo de la Ju-
dicatura Federal por ordenar la rea-
nudación inmediata de las activida-
des en todos los tribunales del país. 
Y a pregunta expresa resaltó que la 
Asociación Nacional de Magistrados 
de Circuito y Jueces de Distrito de-
terminó regresar a laborar el lunes.

“Espero que no empiecen los sa-
badazos, otra vez, pero qué bueno 
que regresan a trabajar, porque no 
podía ser este paro, cobrando, ade-
más, sus salarios.”

En Palacio Nacional, la Presiden-
ta destacó que con su resolución, el 
TEPJF da certidumbre al proceso 
de elección, y queda claro que en el 

caso de procedimientos electorales, 
“la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación no tiene interés jurídico”.

A los trabajadores que insisten 
en el paro, les preguntó la razón de 
“tanto enojo” si ahora, explicó, el 
proceso para nombrar jueces va a 
ser “mucho más transparente, por-
que lo que queremos es que se acabe 
el nepotismo y la corrupción”. 

Respecto de los consejeros elec-
torales que aún se oponen, subrayó 
que “continúa la elección, no hay 
nada que la pueda detener”.

En respuesta a los comentarios 
del magistrado Olvera, precisó que 
“tan era cierto que no se había noti-
ficado adecuadamente, que llegó un 
segundo aviso a la Consejería (Ju-
rídica de la Presidencia) y al DOF”.

Se preguntó ¿cómo una jueza 
puede hacer una solicitud que viola 
varias leyes?, al mismo tiempo que 
recordó algunos de los requisitos 
para el cargo: “haber sacado 8 de 
promedio en la carrera, y 9, en la 
materia que corresponda”.

Respecto a la defensa de la carre-
ra judicial que hizo el rector de la 
UNAM, Leonardo Lomelí, la man-
dataria cuestionó: “¿Y qué dice de 
la Constitución?”

Además, sostuvo, vienen varias 
leyes secundarias y tiene que haber 
cambios a los procedimientos, por-
que algunos juicios no pueden durar 
más de seis meses.

“No voy a entrar en discusión con 
el rector; pero creo que los ministros 
de la Corte, los abogados, el rector 
de la UNAM, los académicos, la Pre-
sidenta, los legisladores, estamos de 
acuerdo en que se cumpla y se res-
pete la Constitución”.

CÉSAR ARELLANO E 
IVÁN EVAIR SALDAÑA

La Asociación Nacional de Ma-
gistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito del Poder Judicial de 
la Federación (Jufed) acordó por 
mayoría de votos reanudar la-
bores el próximo lunes, pero los 
trabajadores de la sede del Poder 
Judicial en San Lázaro rechazaron 
la orden del Consejo de la Judica-
tura Federal (CJF) de regresar 
ayer a sus actividades.

La decisión de reanudar labores 
no significa desistirse de impug-
nar la “injusta e inconvencional 
reforma judicial”, así como las 
acciones de los poderes Ejecutivo 
y Legislativo “que atentan grave-
mente contra las libertades, dere-
chos y garantías de todas y todos 
los mexicanos”, declaró la Jufed 
en un comunicado.

Ante la falta de resolución del 
CJF a las peticiones de los traba-
jadores, la asociación de magistra-
dos y jueces dijo que se reserva el 
derecho de volver a la suspensión 
de labores si en breve no hay res-
puesta a las demandas.

El magistrado Juan Alfonso Pa-
tiño Chávez, director jurídico de la 
Jufed, reconoció que hay hartaz-
go y radicalización entre algunos 
trabajadores que integran el mo-
vimiento de resistencia contra la 
reforma judicial.

En respuesta a pregunta de 
la prensa, se manifestó en des-
acuerdo con el cierre de la sede 
del CJF, en la noche del miércoles, 
que dejó retenidos, entre otros, a 
la presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, Norma 
Piña. “Repudio todo acto de vio-
lencia, con independencia de su 
origen”, señaló.

Sigue protesta

Otra posición fue la que adopta-
ron los empleados y funcionarios 
judiciales de San Lázaro, que de-
terminaron continuar con el paro 
y asumir las consecuencias.

Héctor Orduña Sosa, magistra-
do de circuito, mencionó que aún 
no hay condiciones para regresar 
al trabajo. Reconoció que puede 
haber sanciones, pero subrayó que 
“toda protesta tiene ese riesgo”. 

Indicó que esa posición sólo 
corresponde al edificio de San 
Lázaro, donde hay 63 órganos ju-
risdiccionales, entre juzgados de 
distrito y tribunales colegiados. 
“Sólo hablamos por este edificio, 
asumiremos las consecuencias”, 
indicó.

La magistrada Edna Lorena 
Hernández Granados, del octavo 
tribunal colegiado, expresó que, 
en caso de recibir sanciones, los 
trabajadores, como abogados que 
son, sabrán defenderse ante los 
tribunales.

Se fragmenta el movimiento 
opositor; pocos siguen en paro 

Insiste Sheinbaum en 
que a la reforma judicial 
ya nadie la puede detener

OTRA CLOACA SE DESTAPA ● EL FISGÓN

No voy a discutir 
con el rector, pero 
nada puede estar 
por encima de la 
Constitución 

Las dos cámaras del Congreso y 
la Consejería Jurídica de la Pre-
sidencia coincidieron en que la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo no está obligada a eliminar 
del Diario Oficial de la Federación 
(DOF) el decreto de la reforma 
al Poder Judicial, como ordenó 
una jueza de distrito, pues dicha 
enmienda cumplió el trámite par-
lamentario de su aprobación y en 
este momento ya forma parte de 
la Constitución.

Primero, el Senado tomó la deci-
sión en un acuerdo aprobado con 
81 votos en favor y en 36 en contra, 
el cual se dio en respuesta a una 
consulta por escrito que formuló 
a esa Cámara la consejera jurídica 
de la Presidencia de la República, 
Ernestina Godoy.

En el mismo, la funcionaria ad-
vierte que esa reforma judicial, 
aprobada por el Congreso de la 
Unión y la mayoría de las legislatu-
ras locales, “pasó a formar parte in-
separable del texto constitucional”, 
pero “la titular del juzgado décimo 
noveno de distrito en Veracruz, con 
residencia en Coatzacoalcos, emitió 

un acuerdo en el que se requiere a 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo proceda a la eliminación” del 
DOF.

Godoy agregó en su escrito que 
“tal decisión es claramente viola-
toria de las facultades soberanas 
del Constituyente Permanente” y 
lo que la jueza pretende es “obsta-
culizar la reforma constitucional” 
en materia judicial.

Expuso también que su opinión 
es “en el sentido categórico de que 
ello no es en modo alguno viable, 
en virtud de que la publicación es 
un hecho irremisiblemente e irre-
vocablemente consumado’’.

En el mismo sentido, el presi-
dente de la Cámara de Diputados, 
Sergio Gutiérrez Luna (Morena), 
respondió a la Consejería Jurídica 

de la Presidencia que Sheinbaum 
“no está obligada a eliminar” del 
DOF la reforma al Poder Judicial, 
porque ya forma parte del marco le-
gal, comenzó a producir efectos ju-
rídicos y “se trata de un hecho total 
e irrevocablemente consumado”. 
Su eliminación “es materialmente 
imposible”, sostuvo.

Al ostentarse como represen-
tante legal de la Cámara, Gutiérrez 
Luna respondió el oficio que tam-
bién le dirigió Godoy y manifestó 
que, además, “corresponde a la 
autoridad competente garantizar 
la autenticidad, integridad e inal-
terabilidad del Diario Oficial de la 
Federación”.

Andrea Becerril, Georgina Saldierna, 
Alma Muñoz, Enrique Méndez y 

Fernando Camacho

Descartan que la Presidenta 
esté obligada a eliminar 
la enmienda del DOF
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Aprobación unánime
en la Cámara alta a la 
igualdad sustantiva

ANDREA BECERRIL Y 
GEORGINA SALDIERNA

En una caótica sesión nocturna se 
aprobó esta madrugada en lo ge-
neral y en lo particular la reforma 
que establece que no proceden am-
paros, controversias ni cualquier 
otro recurso jurídico en contra 
de reformas constitucionales; en 
medio, además, del encontronazo 
entre Morena y el PAN, que llevó 
al aún panista Miguel Ángel Yunes 
Márquez a refrendar que votará 
con los guindas y llamar “ladrón” 
al dirigente del blanquiazul, Marko 
Cortés.

Los opositores hicieron todo 
lo posible por reventar la sesión. 
Pasadas las 11 de la noche se tu-
vo que decretar un receso dado el 
escándalo que armaron priístas y 
panistas, al gritar en coro “Morena 
la dictadura”, a través de altavoces 
que metieron al salón de plenos.

La sesión se reanudó poco des-
pués, pese al griterío de los opo-
sitores, que subieron a tribuna 
con todo y altavoces, dispuestos a 
no dejar escuchar a los oradores. 
“Reventadores vulgares”, los llamó 
Fernández Noroña.

Hasta después de medianoche 
continuaba en tribuna el grupo de 
opositores, con pancartas en que 
se leía “No a la dictadura en Méxi-
co”, pero los morenistas se coloca-
ron en las escaleras para evitar que 
tomaran la mesa directiva.

Los legisladores de la 4T saca-
ron también pancartas con los lo-
gos de PAN y PRI y la leyenda “la 
oposición moralmente derrotada”. 
Pese a ese caos, pasadas las 0:30 
horas de este viernes se aprobó 
con 85 votos a favor y 24 en contra 
la reforma que establece la supre-
macía de la Constitución.

Apenas presentado el dictamen 
que reforma los artículos 105 y 107 
de la Carta Magna, por los presi-
dentes de las comisiones de Puntos 
Constitucionales y de Estudios Le-
gislativos, Óscar Cantón Zetina y 
Enrique Inzunza, respectivamen-
te, el panista Ricardo Anaya sostu-
vo que se cometerá “un atropello” 
y van a destruir la Carta Magna só-
lo por “el pleito que se traen con el 
Poder Judicial”.

Después, el también panista 
Marko Cortés insistió en que los 
ciudadanos quedarán desprotegi-
dos y ya no podrán acudir al am-
paro y reprochó de nuevo que Mo-
rena lograra la mayoría calificada 
con presiones a Yunes Márquez.

El coordinador de Morena, 
Adán Augusto López Hernández, 
le respondió que con base en men-
tiras intentan que no se apruebe 
esa reforma y le exigió pruebas de 
que se presionó a Yunes, además 
de explicar por qué han retenido 

las prerrogativas del veracruzano.
Cortés trató de evadir la res-

puesta, pero ante la insistencia de 
López Hernández dijo que es obvio 
que no tiene pruebas, “pero es más 
obvio que seguramente el compa-
ñero (Yunes) va a decir aquí que no 
hubo ningún tipo de presión con 
órdenes de aprehensión a su padre 
y sus hermanos”.

Yunes Márquez subió a tribuna 
para protestar por la “forma co-
barde” en que fue aludido, todo 
ello en medio de gritos desde la 
bancada panista.

El presidente de la mesa direc-
tiva, Gerardo Fernández Noroña, 
tuvo que llamar al orden en va-
rias ocasiones. Yunes insistió en 
que tiene el derecho de votar en 
conciencia y lo seguirá haciendo 
“en apoyo a la presidenta Claudia 
Sheinbaum”. Por ello, agregó, de-
cidieron separarlo de la bancada y 
expulsarlo del partido, pero agre-
gó que el tribunal electoral le dará 
la razón al final.

Aprovechó la oportunidad 
para reprochar que le hayan 

“robado los recursos que por ley 
le corresponden. No sean men-
tirosos, no sean falsos y no sean 
ladrones”.

Por su parte, el ex priísta y ahora 
senador del Verde Jorge Carlos Ra-
mírez Marín exigió también a los 
panistas dejar de mentir, ya que el 
juicio de amparo seguirá operan-
do en favor de los mexicanos y lo 
único que se lleva a nivel de la Car-
ta Magna es que no operará en el 
caso de reformas constitucionales.

A su vez, el senador y dirigente 
del PRI, Alejandro Moreno Cárde-
nas, insistió en que el dictamen a 
discusión “es una locura”, ya que 
en el grupo mayoritario “van a te-
ner el poder para hacer lo que se 
les dé la gana”.

El senador de Morena Alejandro 
Murat alzó la voz para advertir a 
los ruidosos opositores que los le-
gisladores de la 4T sólo hacen uso 
de la democracia. “Por eso esta-
mos aquí, con una reforma que el 
pueblo nos exigió para resolver el 
problema que ustedes crearon” en 
materia de justicia.

Supremacía de la Carta 
Magna, avalada con 85 
votos en el Senado

ENCONTRONAZO ENTRE MORENA Y OPOSICIÓN

LA MANZANA DE ADÁN AUGUSTO ● ROCHA

GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

Entre expresiones de que esta re-
forma es revolucionaria e histórica, 
el Senado aprobó ayer por unanimi-
dad la propuesta de cambio consti-
tucional enviada por la presidenta 
Claudia Sheinbaum en materia de 
igualdad sustantiva, perspectiva 
de género, derecho de las mujeres 
a una vida libre de violencias y erra-
dicación de la brecha salarial por 
razón de género.

El aval al documento en lo gene-
ral y en lo particular por 126 votos 
a favor, fue festejado por los legis-
ladores, quienes aplaudieron de pie 
y lanzaron gritos de júbilo. Los de 
Morena acudieron a la consigna. 
“Es un honor estar con Claudia 
hoy”, corearon en alusión a que esta 
fue la primera iniciativa que envía 
la Presidenta a la Cámara alta y con 
ello cumple sus promesas de cam-
paña, dijeron.

Durante el debate, que se prolon-
gó cuatro horas, sólo hubo partici-
paciones a favor, si bien la oposición 
aprovechó para pedir que este an-
damiaje jurídico sea acompañado 
por políticas públicas en las que se 
puedan ver reflejadas las mujeres, 
en todas las áreas de gobierno.

La senadora priísta Cynthia Ló-
pez Castro pugnó así por recuperar 
las escuelas de tiempo completo, 
pues con la cancelación de éstas 
hubo madres que tuvieron que de-
jar de trabajar por no tener quién 
cuidara de sus hijos.

También demandó un presupues-
to con perspectiva de género, a fin 
de hacer realidad la igualdad sus-
tantiva y la existencia de fiscalías 
especializadas contempladas en el 
documento.

De Morena, Martha Lucía Mi-
cher señaló que el de ayer fue un 
día histórico, tras recordar el mal-
trato que han sufrido las mujeres 
por años y el avance que significa 
el cambio constitucional avalado. 
Propugnó por que la igualdad se 
haga costumbre en el país.

La reforma modifica los artícu-
los 4, 21, 41, 73, 116, 122 y 123 de la 
Constitución. Plantea que el Estado 
garantice el goce y ejercicio de los 
derechos a la igualdad sustantiva 

de las féminas y a una vida libre de 
violencias. Para esto último, tiene 
deberes reforzados de protección 
con las mujeres, adolescentes, niñas 
y niños.

De igual manera, se prevé que 
las instituciones de procuración 
de justicia cuenten con fiscalías de 
investigación de delitos por razones 
de género.

También se establece que los 
nombramientos de las personas 
titulares de la administración pú-
blica del Poder Ejecutivo federal y 
sus equivalentes en las entidades fe-
derativas y municipios, tendrán que 
observar el principio de paridad.

Asimismo, propone que en la 
ley se establezcan los mecanismos 
tendientes a reducir y erradicar la 
brecha salarial de género. A trabajo 
igual corresponderá sueldo igual, 
sin tener en cuenta el género, plan-
tea la iniciativa.

En un artículo transitorio, se 
señala que las entidades deberán 
armonizar el marco jurídico corres-
pondiente al contenido de la refor-
ma en un plazo que no exceda 180 
días a partir de la entrada en vigor 
de la misma.

Al presentar el dictamen, que 
será remitido a la Cámara de Dipu-
tados para su análisis y votación, el 
presidente de la Comisión de Puntos 
Constitucionales, Óscar Cantón Ze-
tina, subrayó que lo aprobado tiene 
toda una dimensión social e histó-
rica que todavía va a costar mucho 
tiempo para que sea una realidad. 
Celebró, además, que en comisiones 
se haya avalado por unanimidad.

El presidente de la Comisión 
de Estudios Legislativos, Enrique 
Inzunza, apuntó que el documen-
to propone verdaderas reformas 
que calificó de “revolucionarias 
y fundamentales en la lucha por 
la igualdad y la protección de los 
derechos”.

Con este decreto no sólo “nos re-
conocemos iguales, sino que sen-
tamos las bases para ser iguales”, 
añadió.

▲ Las senadoras celebraron 
la aprobación de la primera 
iniciativa de ley promovida por la 
presidenta Claudia Sheinbaum. 
Foto Yazmín Ortega Cortés
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ENRIQUE GALVÁN OCHOA

E
L CONSEJO DE la Judicatura Fe-
deral ordenó poner fin al paro de la-
bores de los trabajadores del Poder 
Judicial de la Federación. El paro ya 
va para dos meses, ¿te ha afectado a 

ti, tu familia o negocio? Es el tema del sondeo 
de opinión de esta semana.

Metodología

PARTICIPARON MIL 853 personas. De Face-
book, 388; de X, 781; de El Foro México, 563; de 
Instagram, 83, y de Threads, 38. Utilizamos la 
app SurveyMonkey, que permite votar y emitir 
opiniones. Enseguida reproducimos algunas:

X (antes Twitter)

AUNQUE NO ME ha afectado directamente, 
un paro del PJ nos afecta a todos.

Manuel L @mndsky/Cuernavaca

EN NADA. QUE le sigan, pero sin sueldo.
Raúl Garibay Birrueta/E. Zapata, La Huerta, Jal.

EN HUELGA O no en huelga, sale lo mismo. 
No avanzan los juicios y ellos, igual, siguen 
cobrando.

Carlos Campos @CarolvsCampi/Veracruz

SÍ, A UNOS familiares cercanos míos se les 
pospuso una audiencia programada para hoy 
en un juzgado de la CDMX, la cual habían espe-
rado por mucho tiempo. No hay para cuándo 
se reprograme. Es una tremenda injusticia que 
la gente de a pie padezca por culpa de estos 
revoltosos.

Carlos Sánchez @CarlosDPicos/Tampico, Tamps.
 

NO. CON ESTE paro, espero que el pueblo y 
también algunos paristas se den cuenta de que 
no hacen falta para la vida del país… al con-
trario, obstruyen la justicia. Propongo que se 
legisle al respecto y se establezca la requisa y 
un tribunal ciudadano para estos casos.

Carlos Dueñas @duenasdamian/Tijuana, BC 

Instagram
EN LO PERSONAL no me ha afectado. Sin 
embargo, creo que la reforma judicial era algo 
que tenía que suceder y no existe una razón 
constitucional para que jueces y magistrados 
hayan elegido limitar la justicia nacional ante 
sus inconformidades. Tampoco creo que sea 
justo que se les siga pagando si ellos decidieron 
entrar en un “paro” de actividades. Paro que 
tiene más una proyección al exterior que al 
interior.

Michelle A. González Reyes/Playa del Carmen

Facebook
¡QUÉ VIDA! SON unos mercenarios, siempre 
sirviéndose con el garrote en la mano. Corruptos.

Daniel Camacho/Oakland, California

TENEMOS QUE PAGARLES de nuestros im-
puestos y ellos sin trabajar. ¡Güevones!

Marcia Santos/París, Francia

A TODOS LOS ciudadanos nos afecta, no hay 
movimiento en los tribunales, los asuntos no 
avanzan; están en paro y eso está costando mu-
cho al país, sobre todo a los ciudadanos.

Lourdes Ojeda Castillo/Ensenada, BC

QUE REGRESAN A trabajar o que se les 
levante acta por abandono de empleo, como a 
cualquier empleado público.

Carlos Navarro Díaz/Guadalajara, Jal.

NOS AFECTA A todos, es un desperdicio del 
presupuesto público.

Rosa María Ríos Rey/Ciudad Juárez, Chih.

El Foro México
EL PARO ES ilegal, carece de fundamento 
contractual, pues no fue avisada la Junta de 
Conciliación y Arbitraje para que la Secretaría 
del Trabajo dictaminara si cumple con los 
requisitos necesarios para cerrar su fuente de 
trabajo. Su contrato colectivo lo están violen-
tando con acciones delictivas que pueden ser 
base de una denuncia penal. El gobierno es-
pera el momento para liquidarlos y entonces, 
¿quién los salvará?

Mario Gijón Barragán/Nezahualcóyotl

TODOS TRABAJAMOS Y no tenemos esos 
privilegios que ellos tienen.

Robertina Maldonado/Puebla

LOS QUE PIERDEN son ellos. Porque no pue-
den concretar sus tranzas.

Marco Stout/Cuautitlán Izcalli

HA AFECTADO LA vida democrática del país 
y ha puesto en inestabilidad el balance entre 
poderes afectando la imagen como país y dan-
do paso a cuestionamientos internacionales.

Frank Carlos Richards Macola/Chetumal

THREADS

A MÍ ME ha afectado y obviamente a mi 
negocio.

Gabriel Mesa Medina/CDMX

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

ALMA E. MUÑOZ Y 
ALONSO URRUTIA

El secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, 
Jesús Esteva, informó que entre 
finales de este mes y mayo de 2025 
estarán concluidas 10 obras de in-
fraestructura carretera que queda-
ron pendientes del sexenio pasado.

En la conferencia matutina en 
Palacio Nacional, Esteva detalló que 
el 31 de octubre estará concluida 
la autopista Tuxtla Gutiérrez-San 
Cristóbal de las Casas, en Chiapas, 
en beneficio de más de 900 mil ha-
bitantes de seis municipios.

También para esa fecha prevén 
terminar la modernización del tra-
mo Cerro Colorado-Zacualtipán en 
la vía Pachuca-Huejutla, Hidalgo, lo 
que favorecerá a 100 mil habitan-
tes; el tramo de Real del Monte al 
entronque con Huasca estará fina-
lizado el 30 de enero próximo.

Para el día 25 de ese mes estará 

terminada la autopista Mitla-en-
tronque Tehuantepec II, en Oaxaca, 
con beneficio para 116 mil habitan-
tes de 14 municipios aledaños.

El puente Rizo de Oro, en Chia-
pas, estará listo el 28 de febrero de 
2025, y favorecerá a 10 municipios.

Manifestó que el 30 de marzo 
siguiente concluirán el puente ve-
hicular Nichupté, en Quintana Roo, 
lo que beneficiará a 20 millones de 
turistas al año y 1.3 millones de ha-
bitantes de cinco municipios.

En ese mes, el Trolebús Santiago 
Acahualtepec-Santa Martha estará 
finalizado, en beneficio de 2.9 millo-
nes de capitalinos y mexiquenses.

Para el 30 de abril está progra-
mada la conclusión de la carretera 
San Ignacio-Tayoltita, en Durango 
y Sinaloa, así como el tramo Las Va-
ras-Puerto Vallarta, de la autopista 
Tepic-Puerto Vallarta, en Jalisco. 

El tramo Tepic-Compostela, de 
la autopista Tepic-Puerto Vallarta, 
quedará concluido el 30 de mayo 
de 2025.

ALONSO URRUTIA 
Y ALMA MUÑOZ

Ante la carga de trabajo que tiene 
el Congreso en el actual periodo de 
sesiones, las iniciativas de reformas 
para combatir el nepotismo en la 
sucesión de cargos y eliminar la 
relección se enviarán hasta 2025, 
anunció la presidenta Claudia 
Sheinbaum. No es correcto que 
alguien que funge como alcalde 
deje a su esposa, hermano o hijo en 
el mismo cargo, “es parte de este 
vicio que había antes” y que el pue-
blo de México está de acuerdo en 
eliminarlo.

Celebró que la Cámara de Dipu-
tados haya aprobado por unani-
midad la incorporación a la Carta 
Magna de los programas sociales y 
la reducción de la edad para recibir 
las pensiones de adultos mayores. 
Sin embargo, ironizó con las incohe-
rencias del Partido Acción Nacio-
nal, pues no hace mucho tiempo 
su dirigente, Marko Cortés, afirmó 
que estaban en desacuerdo con esos 
programas asistencialistas y ahora 
votan a favor de ellos: “Entonces, 
¿cuál es su posición real?”

En su conferencia anunció que ya 

se logró la mayoría necesaria en los 
congresos locales para las reformas 
constitucionales en materia energé-
tica, por lo que ahora corresponde 
que pase a la Cámara de Diputa-
dos para declararla constitucional 
y publicarla en el Diario Oficial de 
la Federación, “eso significa que 
es de la magnitud de regresarle al 
pueblo de México a Pemex y a Co-
misión Federal de Electricidad, de 
ese tamaño es la reforma que ya es 
constitucional”.

Sobre las iniciativas políticas que 
enviará en 2025, dijo que prohibir la 
relección inmediata es restituir en 
todos los cargos el espíritu original 
de la Constitución que no lo permi-
tía. “Sufragio efectivo, no relección, 
que además durante toda la campa-
ña lo estuvimos escuchando”.

La iniciativa para anular el nepo-
tismo en la sucesión de puestos bus-
ca que “si hay alguien que es presi-
dente municipal no pueda dejar a 
su hermano, a su hermana, a su es-
poso, a su esposa, como candidato 
o candidata en el periodo siguiente. 
Si un familiar quiere ser candidato, 
candidata a un puesto de elección 
popular que ocupó un familiar de 
manera directa, tiene que esperarse 
al menos un periodo”.

Aplaza Sheinbaum 
las reformas contra 
relección y nepotismo 
en cargos públicos

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
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Es ilegal el movimiento del personal judicial // 
Afecta a muchos ciudadanos y sus negocios
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¿Deben seguir cobrando su 
sueldo sin trabajar?

Otra opinión
1%

Sí
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En 2025 se entregarán diez obras 
de infraestructura: Jesús Esteva



ALONSO URRUTIA
Y ALMA MUÑOZ

En materia de seguridad no se va a 
regresar a la guerra contra el nar-
cotráfico, pero cuando las fuerzas 
armadas sean atacadas pueden 
responder a la agresión dentro de 
los márgenes que la ley les confiere 
en defensa propia, sostuvo la presi-
denta Claudia Sheinbaum.

En alusión al reciente enfrenta-
miento en Sinaloa, con saldo de 19 
delincuentes muertos, informó que 
“ahí hubo un ataque a las fuerzas 
armadas que iban a detener a un 
delincuente”.

Durante su conferencia, la man-
dataria abordó varios episodios 
recientes de violencia, en los que 
destacó que la Estrategia Nacional 
de Seguridad contempla como ejes 
principales la atención a las causas 
e intensificar las labores de inteli-
gencia e investigación. En este con-
texto, subrayó que está en curso la 

elaboración de las iniciativas de ley 
en la materia que enviará al Con-
greso para el fortalecimiento del 
Sistema Nacional de Inteligencia e 
Investigación.

Confirmó que el enfrentamiento 
registrado en Sinaloa fue resultado 
de la aprehensión de Edwin Anto-
nio Rubio (El Max, lugarteniente 
del narcotraficante Ismael El Ma-

yo Zambada), a quien no mencionó 
por su nombre. Fue un operativo 
que derivó en un ataque del grupo 
delictivo y una respuesta de las fuer-
zas de seguridad, pero la próxima 
semana se darán mayores detalles 
de lo ocurrido, afirmó.

“Nosotros no vamos a permitir 
que haya ejecuciones fuera de la 
ley, eso no. Distinto es un escenario 

de violencia cuando son atacadas 
las fuerzas armadas. En todos los 
casos donde hay una presunta irre-

gularidad, los mismos elementos 
del orden investigan y también se 
da vista al Ministerio Público si es 
necesario”. Esto ya ocurrió en un 
episodio reciente ocurrido en Chia-
pas, donde los involucrados ya están 
detenidos (en alusión al asesinato 
de migrantes por miembros del 
Ejército).

–En este caso (el enfrentamiento 
en Sinaloa), ¿qué autoridad lo inves-
tiga? ¿Lo atrae la fiscalía?

–Son las dos. En la Secretaría 
de la Defensa Nacional tienen sus 
propios mecanismos de investiga-
ción, y si es necesario, pasa a la 
fiscalía.

En este contexto, interrogada 
sobre si el gobierno de Estados 
Unidos ya envió una ampliación del 
reporte de las condiciones en que 
se aprehendió a El Mayo Zambada, 
respondió que aun cuando se han 
reunido el canciller Juan Ramón de 
la Fuente y el embajador estaduni-
dense, Ken Salazar, no hay mayor 
información.

Sobre la aplicación de su estra-
tegia de seguridad, subrayó que 
por más compleja que sea la situa-
ción en un asunto de seguridad o 
de presencia de grupos criminales, 
las fuerzas de seguridad no se van 
a salir del marco legal.

Es una política que se aplica en 
todos los casos, pero en algunas en-
tidades se debe priorizar dar mayor 
fuerza a la atención de las causas, 
como en “Chiapas, donde es muy 
importante que entremos a partir 
de estas intervenciones, y también 
con detenciones de quienes pro-
vocan la violencia, en el marco de 
la ley siempre. De igual forma en 
Michoacán, como ya ocurrió en el 
sexenio pasado, cuando se intervino 
en Apatzingán”.
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Divididos, en algunos 
estados trabajadores del 
PJF reanudarán labores
RUBICELA MORELOS, RUBÉN 
VILLALPANDO, CARLOS GARCÍA
E ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSALES

Los 900 empleados del Poder Judi-
cial de la Federación (PJF) en Mo-
relos liberaron los edificios donde 
laboran, levantaron los plantones 
que instalaron el pasado 19 de 
agosto y comenzaron a trabajar 
parcialmente; adelantaron que el 
lunes reanudarán todas sus tareas. 

En conferencia de prensa, uno de 
lo empleados señaló que esperan 
instrucciones de los titulares de los 
juzgados “para ingresar a laborar; 
el edificio no está tomado, sino ac-
cesible para cualquier servicio. Sin 
embargo, dijo, están en espera de 
que los abogados puedan ingresar 
sus escritos y promociones”.

Por el contrario, sus compañeros 
del PJF en Ciudad Juárez, Chihua-
hua, advirtieron que mantendrán 
indefinidamente su paro de labores, 
“con la finalidad de estar en posi-
bilidades de continuar ejerciendo 
acciones cívicas y legales contra la 
reforma”. 

En este contexto, el grupo par-

lamentario de Morena en el Con-
greso de Guanajuato presentó una 
iniciativa para modificar la Consti-
tución de la entidad, de tal forma 
que los magistrados del Poder Ju-
dicial estatal sean electos por voto 
popular, instaurar una política de 
austeridad, crear un órgano de ad-
ministración judicial y un tribunal 
de disciplina judicial.

Ante el pleno, la diputada local 
morenista María Eugenia García 
sostuvo que los magistrados de 
Guanajuato ganan más que la presi-
denta Claudia Sheinbaum. Expuso 
que la mandataria obtiene 129 mil 
432 pesos mensuales, mientras el 
presidente del Supremo Tribunal 
de Justicia de la entidad percibe 
167 mil 285 pesos, y los magistra-
dos e integrantes del Consejo del 
Poder Judicial guanajuatense, 147 
mil 423.

A su vez, legisladores de la frac-
ción del Partido del Trabajo en la 
legislatura del estado de México 
también presentaron una propues-
ta de enmienda constitucional para 
que jueces y magistrados estatales 
también sean electos mediante voto 
popular, como se aprobó a escala 
federal.

Abogado de Aburto y un golfi sta 
profesional, interesados en la CNDH
ANDREA BECERRIL Y
GEORGINA SALDIERNA

En el primer día de comparecen-
cias en el Senado de los aspirantes 
a presidir la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos (CNDH),  
participaron juristas, abogados, de-
fensores de garantías fundamenta-
les y hasta  un golfista profesional.

El político y abogado Jesús 
González Schmal se refirió a la 
dilación en el proceso judicial de 
Mario Aburto, su cliente, quien 
lleva 30 años en prisión acusado 
de haber asesinado en 1994 a Luis 
Donaldo Colosio, entonces candi-
dato del PRI a la Presidencia de la 
República, a pesar de las pruebas 
presentadas de que fue torturado 
desde el momento en que se le 
detuvo.

Al comparecer ante los inte-
grantes de las comisiones de De-
rechos Humanos y de Justicia  de 
esa Cámara, González Schmal in-
sistió en que a pesar de que existe 
una resolución desde hace seis 
meses que le había concedido la 
libertad, se presentan recursos 
para evitarlo.

Expuso también su plan de 
trabajo  para presidir la CNDH. 

Propuso que “el organismo reto-
me el trabajo coordinado con su 
consejo consultivo, toda vez que 
es un ente que se gobierna de 
forma colegiada y, en ese tenor, 
se requiere una CNDH que rinda 
cuentas al Senado, a la Cámara 
de Diputados y, sobre todo, a la 
ciudadanía”.

Ayer comparecieron 17 de los 48 
candidatos que lograron reunir los 
requisitos, y la mayoría se compro-
metió a actuar con total autono-
mía y sin filiación partidista.

Zulay Alaíd Abbud Esparza, de 
la Oficina de la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos en Ciudad Juá-
rez, Chihuahua, dijo que es necesa-
rio que “las instituciones dejen de 
ser un pantano difícil de transitar, 
que se conviertan en entes vivos de 
acompañamiento a las personas, 
dejando el acartonamiento de quie-
nes nos han representado”.

Salvador Felipe Arias Ruelas, 
profesor universitario y presidente 
de la “Fundación de Cultura Tauri-
na Rodolfo Gaona”, consideró “un 
incentivo un tanto perverso el tra-
tar de relegirse, ya que cinco años 
es un término muy adecuado para 
dirigir una institución y proponer 
cambios, llevarla a buen puerto y 
dejar que vengan otras personas”.

Francisco Gerardo Becerra Áva-
los, otro de los aspirantes, expresó 
que se dedica al golf de manera 
profesional y argumentó que tiene 
experiencia en derechos humanos, 
porque “me han violentado al via-
jar, al estudiar, al trabajar, al ser 
zurdo, al tramitar un permiso, una 
licencia, al iniciar un establecimien-
to comercial, al transportar mer-
cancía, al ingresar al país o hasta 
al acudir al médico”.

Las comparecencias continua-
rán este viernes, cuando toca el 
turno a la actual presidenta de la 
CNDH, Rosario Piedra Ibarra, y 
concluyen mañana.

Ayer, primer día 
de comparecencias 
en el Senado;
hoy va la actual 
presidenta

Responderán las fuerzas armadas 
en ataques directos: Sheinbaum
No regresarán 
guerra antinarco 
ni ejecuciones 
extrajudiciales, 
subraya

▲ Soldados patrullan San 
Jerónimo, Guerrero, luego del 
enfrentamiento entre criminales 
en Tecpan de Galeana que dejó 
16 muertos. Foto Afp



ASTILLERO
Vigente, doctrina del general Leana // 
Guanajuato: acuerdos y carros bomba // 
Giro gubernamental: más balazos

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

E
L GOBERNADOR DE Sinaloa, 
Rubén Rocha Moya, se quedó atora-
do. No sólo él: también el coordina-
dor de los diputados federales mo-
renistas, Ricardo Monreal, y otros 

legisladores. El breve atorón (unos 10 minutos) 
fue en un elevador de San Lázaro, por sobre-
peso de los ocupantes (subieron más de los que 
el ascensor podría mover) en el contexto de 
una “visita de cortesía” que hizo el gobernador, 
como antes lo había hecho con la secretaria 
de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, en una 
especie de gira acotada de relaciones públicas y 
control de daños en la capital del país, mientras 
aquel estado, y en particular Culiacán y sus 
alrededores, siguen inmersos en la guerra en-
tre facciones del crimen organizado (chapitos 
contra mayitos), sin que el gobernador visitante 
haya atinado ayer ante sus interlocutores fede-
rales a sugerir siquiera un atisbo de calendario 
para la terminación de hostilidades.

TAL VEZ, COMO el pasado 15 de septiembre 
lo confesó en Culiacán el general Jesús Leana 
Ojeda, entonces comandante de la tercera Re-
gión Militar, el fin de tal belicismo entre cárte-
les ni siquiera depende de los civiles dizque go-
bernantes. ¿Cuándo volverá la paz a Sinaloa?, se 
le preguntó, y el general de división, diplomado 
de Estado Mayor, se sinceró:  “Queremos que 
sea lo más rápido posible, pero no depende de 
nosotros, depende de los grupos antagónicos, 
que dejen de hacer confrontación entre ellos
 y que estén dejando a la sociedad en paz”.

LA CRUDA REVELACIÓN doctrinal del 
general Leana no le llevó a alguna forma de 
castigo, sino de premio: llegando Claudia 
Sheinbaum al poder, fue trasladado de las fie-
ras tierras norteñas a la comandancia de la pri-
mera Región Militar, que comprende la Ciudad 
de México y los estados de México, Hidalgo y 
Morelos. Decir la verdad, paga.

FUE UN DÍA de acontecimientos preocupan-
tes en relación con el crimen organizado, no 
sólo en Sinaloa, donde están por cumplirse 50 

días de crisis de seguridad pública, por cuenta 
de los grupos criminales y también de las fuer-
zas federales, con el gobernador Rocha Moya 
en acelerado declive de credibilidad y confiabi-
lidad. En Guanajuato, plaza panista desde hace 
más de 30 años, se produjeron dos atentados 
con sendos carros bomba, dejando heridos y 
daños materiales diversos.

MUCHOS FACTORES ACUMULADOS 
pueden advertirse en esa incesante acción cri-
minal en Guanajuato, pero hay un ingrediente 
peculiar en esta ocasión: por primera vez un 
gobierno estatal de origen panista ha accedido 
a posibilitar acciones conjuntas con el gobier-
no federal morenista para tratar de frenar ta-
les recurrencias delictivas de cárteles como el 
de Santa Rosa de Lima, cuyo jefe, encarcelado, 
tiene como mote El Marro.

LIBIA GARCÍA, GOBERNADORA de Gua-
najuato, se reunió días atrás con la presidenta 
Sheinbaum y acordaron medidas conjuntas 
para enfrentar a los grupos criminales. Lo de 
ayer fue una escalada, con autos bomba, que 
pareciera conllevar mensajes de índole estatal 
y nacional y, además, da material al interven-
cionismo gringo que desea “combatir” el nar-
coterrorismo en territorio mexicano.

EL OTRO PUNTO crítico del jueves rojo es-
tuvo en Tecpan de Galeana, Guerrero, donde 
parte de un grupo criminal autodenominado 
GNG (Guerrero Nueva Generación, según las 
interpretaciones del caso) fue “neutralizado” 
mortalmente por elementos federales, en una 
muestra más de la evolución mortífera de los 
criterios y políticas de seguridad pública de la 
administración claudista.

NO ESTÁ DE más mencionar que esa evolu-
ción (“liberar gatillos”, ha mencionado este 
tecleador) mantiene la tesis de los abrazos 
en las causas sociales, pero con balazos en la 
operación cotidiana; es decir, detención de “ge-
neradores de violencia”, “neutralizaciones” fu-
nerarias, despliegue de mandos militarizados 
en seccionamientos del país y mayor acción en 
cuanto a formulación de cargos penales en los 
casos que sea posible. ¡Hasta el próximo lunes!

LAURA POY 
Y ALEXIA VILLASEÑOR

El Consejo Ciudadano de la Comi-
sión Nacional para la Mejora Con-
tinua de la Educación (Mejoredu) 
emitió una declaración pública para 
solicitar a los legisladores del Con-
greso de la Unión y a la comunidad 
educativa que dicho organismo  “no 
debe desaparecer por su contribu-
ción al proyecto educativo de la 
Nueva Escuela Mexicana (NEM)”.

Advirtieron que su  posible extin-
ción, tras la iniciativa presentada 
en febrero pasado por el entonces 
presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, para eliminar diversos 
organismos públicos autónomos, 
desconoce la labor que realiza la 
Mejoredu, ente que, afirmaron, “no 
es un órgano constitucionalmente 
autónomo, sino un organismo 
descentralizado”.

Afirman que la comisión “no du-
plica las actividades de la Secretaría 

de Educación Pública, las comple-
menta desde una perspectiva de 
alto nivel técnico”.

Consideraron que la propuesta 
educativa de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo “es coincidente 
con los principios y con los produc-
tos del Sistema Nacional de Me-
jora Continua de la Educación: el 
aprendizaje de niños, niñas, jóvenes 
y adolescentes, el reconocimiento 
del magisterio, la integralidad del 
sistema educativo y la cobertura 
universal de la educación”.

Señalaron que la iniciativa, que 
aún no se discute en el Congreso, 
propone en el sector educativo 
prácticamente la desaparición de 
la Mejoredu. “Este hecho nos pre-
ocupa como comunidad educativa, 
porque la iniciativa desconoce el ca-
mino trazado por la Mejoredu y sus 
aportaciones tangibles para promo-
ver políticas públicas basadas en el 
respeto irrestricto de la dignidad de 
las personas que integran el Siste-
ma Educativo Nacional”.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Los comisionados del Instituto Na-
cional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos 
Personales (INAI) están dispuestos 
a renunciar a sus cargos si con esto 
se puede evitar la desaparición del 
organismo.

En el contexto de la discusión en el 
Congreso del dictamen de la reforma 
que busca la eliminación del INAI, la 
comisionada Norma Julieta del Río 
anunció ayer que ella y la comisiona-
da Josefina Román Vergara ya han 
puesto sus renuncias sobre la mesa.

Con miras a salvar al INAI, a los 
integrantes del pleno del instituto 
no les importan sus cargos, sino “los 
encargos que tiene este país en ac-
ceso de información y protección de 
datos personales", aseveró Del Río 
en la ceremonia de premiación del 
Certamen de Innovación y Trans-
parencia, celebrada en la sede del 
organismo autónomo.

Expuso que hace dos meses 
ambas comisionadas propusieron 
renunciar si la intención de desa-
parecer al INAI es por causa de los 
comisionados.

“Hace dos meses, un día está-
bamos tres comisionados, de los 
cuatro que quedamos, estábamos 
en una sala y Josefina llegó y nos 
dijo: compañeros, está crítica la 
situación y yo les voy a hacer una 

propuesta, vayamos renunciando 
para que si el problema somos los 
comisionados, vayámonos, y Josefi-
na fue la primera que puso la renun-
cia sobre la mesa, inmediatamente 
me sume a Josefina”, señaló la co-
misionada Del Río.

“Ese día le dije a Josefina que me 
sumaba junto con ella, y entonces 
las renuncias están en la mesa des-
de hace dos meses por parte de la 
comisionada Josefina Román y su 
servidora”, agregó al tiempo que 
afirmó que los comisionados “va-
mos a dar la batalla hasta el final”.

Del Río puntualizó que el diálogo 
entre el INAI y el gobierno de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum Pardo, 
por conducto de la secretaria de Go-
bernación, Rosa Icela Rodríguez, 
está en marcha.

Sostuvo que los comisionados es-
tán dispuestos a una restructura del 
instituto, como propusieron hacer a 
la secretaria de Gobernación.

Agregó que tras la reunión que 
sostuvieron con ella la semana 
pasada, Rosa Icela solicitó a los 
comisionados diversa información 
que esperan hacerle llegar esta 
misma semana.

Los integrantes del pleno del 
INAI indicaron la semana pasada 
que Rodríguez les pidió un docu-
mento en el que den cuenta de 
un “esfuerzo por un mayor adel-
gazamiento” de la estructura del 
instituto.
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▲ El senador de Morena Alejandro Murat 
durante su intervencion en el Senado, donde  
anoche se llevó a cabo la discusión de la 
reforma que establece que no proceden 

amparos, controversias ni cualquier otro 
recurso jurídico en contra de modificaciones 
constitucionales. Foto tomada de la 
transmisión del Canal del Congreso

RÍSPIDA SESIÓN EN EL SENADO

Comisionados están 
dispuestos a renunciar 
para salvar al INAI 
El diálogo entre el organismo y Rosa 
Icela Rodríguez está en marcha

Solicitan al Congreso no 
desaparecer la Mejoredu



Usar IA contra el desvío de recursos 
del pueblo, proponen en San Lázaro
FERNANDO CAMACHO
Y ENRIQUE MÉNDEZ

Diputados instalaron ayer la Comi-
sión de Vigilancia de la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF), en 
el contexto de una reunión donde se 
llamó a utilizar nuevas herramien-
tas tecnológicas, como la inteligen-
cia artificial (IA), para la detección 
de posibles actos irregulares en el 
ejercicio de los recursos públicos, 
así como a tener mayor rigor y efi-
cacia en estas tareas.

El presidente de la comisión, 
Javier Herrera Borunda (PVEM), 
destacó que San Lázaro es “el prin-
cipal órgano de control y supervi-
sión en el manejo presupuestal del 
dinero de los mexicanos”, al llevar 
a la práctica el mandato de garanti-

zar que los recursos del Estado “se 
utilicen de manera legal, eficiente y 
equitativa, y atendiendo las necesi-
dades de la población”.

Señaló que la fiscalización del 
gasto es una “labor titánica”, ya que 
existen más de 6 mil entes ejecuto-
res de dicho gasto, que interactúan 
con cerca de 36 mil proveedores, por 
lo que llamó a fortalecer los órganos 
especializados que llevan a cabo ese 
trabajo. “Son nuestros ojos y debe-
mos asegurar que puedan desempe-
ñar sus tareas con la independencia 
y autonomía que la ley mandata”.

Sin embargo, advirtió, “no estoy 
hablando de otorgarles un cheque 
en blanco, sino todo lo contrario: 
exigimos mayor rigor y eficacia, 
que sepan que los respaldaremos 
siempre y cuando actúen con pro-
fesionalismo y ética”.

En ese contexto, llamó a mejo-
rar las capacidades técnicas de 
la ASF con el uso de las nuevas 
tecnologías, como el llamado bloc-
kchain (cadena de datos digitali-
zados) y la inteligencia artificial, 
con la que es posible “identificar 
patrones de riesgo y conductas 
atípicas en segundos”.

Por su parte, el titular de la ASF, 
David Colmenares Páramo, afirmó 
que el auditor debe actuar con total 
imparcialidad y neutralidad al ana-
lizar el desempeño de las entidades 
públicas, para de esa manera “for-
talecer la confianza del pueblo y sus 
instituciones”, así como actuar con 
evidencias suficientes y adecuadas 
para comprobar sus observaciones.

La próxima semana, la ASF en-
tregará el segundo informe parcial 
de la cuenta pública 2023. 
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ALONSO URRUTIA
Y ALMA MUÑOZ

El gobierno federal trabaja en la 
elaboración de una estrategia que 
permita reducir en 2025 el déficit 
en las finanzas públicas, anunció 
la presidenta Claudia Sheinbaum.

La mandataria consideró que 
existen condiciones para lograrlo. 
Incluso, señaló, “estamos haciendo 
un esfuerzo muy importante para el 
cierre presupuestal de 2024, que 
va muy bien. Está todo en orden y 
no habrá ningún problema; vamos 
a ver cuál es el déficit con el que ce-
rramos 2024”.

En paralelo, dijo que el secretario 
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la 
O, está trabajando con los sectores 
productivos y las cadenas de auto-
servicio para alcanzar un acuerdo 
similar al establecido en el sexenio 
pasado para regular el precio de la 
canasta básica y sus productos no 
suban de precio. “Vamos muy avan-
zados. El objetivo es firmar para que 
la canasta básica no aumente”.

A pregunta expresa sobre el in-

cremento inflacionario reportado 
por el Inegi, Sheinbaum respondió 
que los precios de los productos 
de la canasta básica incluso están 
por debajo de los previstos por la 
Profeco en el último acuerdo fir-
mado. Ratificó que el compromiso 
gubernamental es no incrementar 
los costos, en términos reales, de la 
gasolina y la energía eléctrica.

En torno al déficit público, ex-
plicó que en su último año de go-
bierno, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador avaló partidas 
extraordinarias para concluir las 
grandes obras de su sexenio (Tre-
nes Maya y Transoceánico, y refi-
nería Dos Bocas), lo cual coincidió 
con otro gasto no previsto para en-
frentar los daños provocados por el 
huracán Otis, en Guerrero.

“Son decisiones que implicaron 
una inversión mayor en 2024. Para 
el próximo año queda poco de las 
obras” de la pasada administración. 
Explicó que en 2025, las de su ad-
ministración estarán en la fase de 
proyectos ejecutivos, por lo que re-
quieren menos inversión de la que se 
necesitará en 2026 y 2027, cuando 

ya estén “echadas a andar”, lo que 
contribuirá al manejo del déficit.

Sin embargo, expuso que para 
compensar los empleos que gene-
ró la inversión pública en las gran-
des obras de López Obrador, en el 
próximo año, una de las políticas 
centrales será intensificar la cons-
trucción de habitación popular. 
Mediante la Comisión Nacional de 
Vivienda y el Infonavit se tienen dis-
ponibles 50 mil millones de pesos 
en cada caso para emprender este 
programa multianual.

Además, recordó que el Tren Ma-
ya y un ramal del ferrocarril Tran-
soceánico (Salina Cruz a la frontera 
guatemalteca) están en su última 
fase, pero requieren mucho menos 
inversión. Por otro lado, ya se está 
trabajando en los proyectos eje-
cutivos de una serie de carreteras 
planteadas en los 100 compromisos 
de su gobierno, y también en obras 
estratégicas de agua potable y de 
tecnificación de riego, que implica 
una inversión importante, para lo 
que se ha avanzado con empresa-
rios y con distritos de riego.

“Hay un proyecto, hay estrategia, 
hay plan nacional, lo tenemos claro, 
y al mismo tiempo, eso nos va a per-

mitir disminuir el déficit para 2025. 
Entonces, está todo programado, 
existen reuniones permanentes con 
la Secretaría de Hacienda y nos va a 
ir bien en el cierre 2024 y en 2025”, 
concluyó.

Trabaja en una 
estrategia para 
reducir el défi cit 
público en 2025, 
dice Sheinbaum
Hacienda e IP “negocian acuerdo” que 
congele precios de la canasta básica

AMLO DEJÓ PARTIDAS PARA MEGAOBRAS

▲ En 2025 se intensificará la 
construcción de vivienda, lo que 
compensará los empleos 
creados con las megaobras de 
López Obrador, dijo ayer Claudia 
Sheinbaum. Foto Presidencia



EMIR OLIVARES ALONSO

El contexto geopolítico actual pro-
picia que las naciones diversifiquen 
sus relaciones y no las limiten a una 
sola visión al exterior. En ese con-
texto, la de México y China repre-
senta una palanca para el desarrollo 
de ambos países, coincidieron ex-
pertos en el tema y diplomáticos.

Durante la inauguración del sexto 
Seminario de las relaciones México-
China: retos y oportunidades para un 

futuro compartido, el embajador de 
la nación asiática en el país, Zhang 
Run, destacó que las relaciones en-
tre los dos países son excelentes, y 
su carácter estratégico, complemen-
tario y mutuamente beneficioso se 
vuelve cada vez más relevante. 

En un videomensaje, enfatizó 
que en los primeros nueve meses 
de 2024, el intercambio bilateral de 
bienes fue de 82 mil 800 millones de 
dólares, lo que representa un creci-
miento interanual de 11 por ciento. 

Por muchos años, señaló, China 

ha sido el segundo socio comercial 
de México, mientras para ellos 
nuestro país es el segundo socio en 
América Latina.

“Las importaciones mexicanas 
provenientes de China desempeñan 
un papel importante en la mejora 
de la competitividad de las relacio-
nes bilaterales, contribuyendo al 
equilibrio del comercio exterior”, 
planteó el diplomático.

En tanto, el embajador de México 
en Pekín, Jesús Seade, subrayó que 
ambas naciones tienen un fuerte in-
tercambio económico y cultural, ade-
más de que comparten posiciones 
comunes e intereses de desarrollo.

También en un mensaje grabado, 
reseñó que coinciden en organis-

mos multilaterales, como el Foro 
de Cooperación Económica Asia-
Pacífico y el G-20. Apuntó que una 
de las prioridades en la política ex-
terior del gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum es la defensa de 
la soberanía nacional, y “se debe en-
tender en el contexto actual y bajo 
las circunstancias políticas y eco-
nómicas en que nos encontramos”.

El legítimo interés de México pa-
ra su desarrollo, agregó, incluye el 
fortalecimiento de las inversiones, 
mayor tecnología e infraestructu-
ra, así como el mejoramiento de las 
condiciones de vida de sus habitan-
tes. “Éstos no pueden estar subordi-
nados a una visión única del mundo 
o de las cosas”.

Durante el seminario organizado 
por la UNAM, El Colegio de Méxi-
co (Colmex) y la Academia China 
de Ciencias Sociales, Alicia Girón, 
directora del Programa Universita-
rio de Estudios sobre Asia y África 
de la casa de estudios, advirtió que 
hay desafíos a futuro para China y 
México, como el impacto de la in-
teligencia artificial –que se estima 
desplazará entre 20, 40 y hasta 60 
por ciento de empleos, dependien-
do del nivel de desarrollo de las 
naciones–, innovación financiera, 
relaciones comerciales, ciencia y 
tecnología, y medio ambiente y 
cambio climático. 

El secretario del Comité del Parti-
do Comunista del Instituto de Amé-
rica Latina de la Academia China de 
Ciencias Sociales, Wang Rongjun, 
propuso mejorar la confianza mutua 
y ampliar la cooperación en áreas 
emergentes. 

Inauguraron el seminario el rec-
tor de la UNAM, Leonardo Lomelí, 
y la presidenta de El Colmex, Silvia 
Giorguli. 
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Trabajar juntos para dar certeza a la IP, pide Salazar a socios del T-MEC
EMIR OLIVARES ALONSO 

El embajador de Estados Unidos en 
México, Ken Salazar, afirmó que es 
el momento de América del Norte, 
y sus tres naciones “tienen un rol 
crucial para consolidar la región 
como la potencia económica más 
próspera y competitiva”.

Para que esto sea posible, indicó, 
es necesario que México, Estados 
Unidos y Canadá sigan  trabajando 

juntos para que el sector privado 
tenga certeza y seguridad.

El diplomático señaló lo anterior 
al dar la bienvenida la noche del 
miércoles a los participantes del 
Simposio Global de Inversiones, 
organizado por el Instituto Milken.

En su residencia, donde los reci-
bió, destacó la importancia del T-
MEC: “nos brinda oportunidades 
únicas para lograrlo, al aprovechar 
la relocalización e impulsar la in-
dustria de los semiconductores y las 

energías limpias, mientras nuestra 
integración se profundiza, nuestras 
economías crecen y creamos mayor 
prosperidad para nuestros pueblos”.

Participaron en el encuentro, 
además del embajador de México 
en Estados Unidos, Esteban Mocte-
zuma, el senador estadunidense Bill 
Cassidy; Mike Milken, presidente 
del Instituto Milken, y el empresa-
rio mexicano  Carlos Slim.

En tanto, ayer en la mañana, al 
inaugurar el simposio, el canciller 

Juan Ramón de la Fuente llamó a 
que en Norteamérica se fomente un 
crecimiento inclusivo, sostenible y 
compartido, que genere oportuni-
dades para todos, en especial para 
las regiones más marginadas.

Señaló que gracias al T-MEC, en 
2023 el comercio entre México, Es-
tados Unidos y Canadá superó 1.88 
billones de dólares. Esto “pone de 
relieve la interdependencia y la in-
tegración económicas que impulsan 
la competitividad y la innovación en 

toda América del Norte. El T-MEC 
promueve un entorno comercial jus-
to y recíproco, fortalece las cadenas 
de suministro y mejora la posición 
económica mundial de la región”.

Recordó que en julio de 2026 el 
tratado se someterá a una revisión 
trilateral, aunque no a una renego-
ciación, a fin de ampliar su duración 
a 16 años. El canciller aseveró que 
en la geopolítica de la región, nues-
tro país actúa como “puente” entre 
Norteamérica y América Latina.

Se afi anza nexo comercial y cultural 
México-China, señalan embajadores
IA, entre los retos, advierten en 
seminario organizado por la UNAM

Refrenda De la Fuente 
ante cuerpo diplomático el 
principio pacifi sta del país
EMIR OLIVARES ALONSO

Ante el cuerpo diplomático acre-
ditado en México, el canciller Juan 
Ramón de la Fuente refrendó los 
principios pacifistas del país y la 
solución de conflictos mediante el 
diálogo. 

Anoche, en la Secretaría de Re-
laciones Exteriores (SRE), De la 
Fuente tuvo su primer encuentro 
con los representantes de 86 nacio-
nes y 43 organismos internaciona-
les acreditados en México, ante 
quienes esbozó parte de los planes 
que guiarán la política exterior del 
gobierno de Claudia Sheinbaum. 

Destacó que hoy en México se vi-
ve un periodo inédito. “En un con-
texto de transformación profunda, 
nuestros principios constituciona-
les en materia de política exterior 
mantienen vigencia y relevancia, 
pero además, el momento históri-
co que vivimos, bajo el liderazgo de 
la primera mujer presidenta, nos 
obliga a consolidar en los hechos 
nuestra política exterior feminista”. 

Sostuvo que México honrará sus 
mejores tradiciones diplomáticas, 

basadas en la construcción de paz, 
solución pacífica de las controver-
sias, ayuda humanitaria a connacio-
nales de pueblos hermanos cuando 
la requieran, “así como la tradición 
de asilo y refugio que mucho nos dis-
tingue” en el mundo.

Definió los objetivos para la rela-
ción con cada zona global, en tanto 
que en el ámbito multilateral, ase-
veró que mientras los movimientos 
y las posturas extremistas socavan 
las libertades y los valores democrá-
ticos en el mundo, México observa 
con preocupación cómo muchas 
de las instituciones y estructuras 
internacionales –construidas con 
enorme esfuerzo–, “hoy pierden efi-
cacia en el terreno y con ello tam-
bién parte de su legitimidad. 

“A todos en este mundo conviene 
recuperar el papel insustituible de 
la diplomacia. Por eso pensamos 
que con el diálogo abierto y cons-
tructivo es posible no sólo resolver 
los conflictos actuales, sino preve-
nir crisis futuras.

“Ante el creciente gasto militar 
y las peligrosas narrativas en torno 
a los arsenales nucleares, México 
renovará su tradición de desarme.”

“LAS MUJERES PODEMOS SER LO QUE QUERAMOS SER”

▲ “Siempre es una buena noticia cuando 
escuchamos que una mujer llega a esos niveles de 
liderazgo”, dijo la Premio Nobel de la Paz 2014, 
Malala Yousafzai, a la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, durante una visita de cortesía 
que hizo ayer a Palacio Nacional, en el contexto de 

su estancia en México para participar en la 
reunión denominada Habla. A su vez, la 
mandataria escribió en redes sociales que 
coincidió con la activista paquistaní “en la 
importancia del derecho a la educación para 
todas las niñas y jóvenes”. Foto Presidencia



ALEXIA VILLASEÑOR 
Y LAURA POY

La Organización de Naciones Uni-
das para la Educación, la Ciencia 
y la Cultura (Unesco) llamó a sus 
países miembros a destinar entre 4 
y 6 por ciento de su producto inter-
no bruto (PIB) para garantizar una 
inversión suficiente en educación, 
y con ello reducir la desigualdad y 
pobreza en la región y alcanzar la 
justicia social al otorgar a todos ac-
ceso a este derecho.

En conferencia de prensa sobre 
el financiamiento sostenible de la 
educación en América Latina y el 
Caribe, en conjunto con la Comisión 
Económica para América Latina y 
el Caribe (Cepal), entre otros entes, 
el organismo recomendó que los go-
biernos destinen entre 15 y 20 por 

ciento del gasto público a este sec-
tor para que puedan invertir más 
por estudiante desde la educación 
inicial hasta la formación para el 
trabajo, pues la considera una in-
versión a largo plazo.

México destinó para el ejercicio 
fiscal de 2024, 439 mil 17 millones 
942 mil 697 pesos para el sector 
educativo, que representó 4.87 
por ciento de los 9 billones 66 mil 
millones de pesos del Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF). 
De ello, otorgó 205 mil 137 millo-
nes 355 mil 809 al sector central, 
147 mil 516 millones 846 mil 897 a 
órganos desconcentrados y 86 mil 
363 millones 739 mil 991 a entida-
des paraestatales.

Mariana Huepe, representan-
te de la Cepal, destacó que en los 
estados de la región “el gasto por 
estudiante es muy bajo en relación 

con otras economías; por ejemplo, 
los países de la OCDE invertían 
4.6 veces más que los de América 
Latina”, por lo cual instó a moni-
torearlos y establecer metas en el 
indicador de gasto público y por 
estudiante.

En este rubro, de acuerdo con 
datos de la Organización para la 
Cooperación y Desarrollo Econó-
micos (OCDE), México invierte 
en promedio anual por alumno 
69 mil 661.74 pesos (3 mil 513 
dólares), mientras el promedio 
de los países miembros es de 281 
mil 760.21 pesos (14 mil 209 dó-
lares).

En cuanto a la inversión del 
PIB, el país está en lo recomen-
dado, pues tuvo un gasto en edu-
cación de 4.2 por ciento en 2021; 
sin embargo, hubo una reducción, 
ya que en 2015 fue de 5.1 por 

ciento, de acuerdo con la OCDE. 
Además, la cifra promedio de los 
países miembros es de 4.9 por 
ciento del PIB.

Al considerar que América Lati-
na y el Caribe es una de las regiones 
más desiguales del mundo, la cual 
presenta una crisis prolongada que 
se profundizó con la pandemia, la 
Unesco y la Cepal hicieron una se-
rie de recomendaciones, entre ellas 
“aumentar la inversión pública en 
la educación, priorizan recursos 
en zonas con mayor vulnerabili-
dad; potenciar las estrategias de 
financiamiento sostenible para la 
educación (políticas fiscales pro-
gresivas, canjes de duda, finan-
ciamiento mixto); fortalecer los 
sistemas de gestión que permitan 
planificar las inversiones y moni-
torear el impacto de la financiación 
en la educación”.
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Unesco pide a países invertir hasta 
6 por ciento del PIB en educación

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

En 2024, no sólo hay congresos 
paritarios en el país, sino una par-
ticipación política importante de 
grupos vulnerables en ellos, gracias 
a los criterios emitidos por el Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), aseguró el 
magistrado Felipe Fuentes. 

Señaló que en el actual  Con-
greso de la Unión hay 79 asientos 
ocupados por legisladores perte-
necientes a grupos vulnerables, así 
como 43 diputados indígenas, cinco 
afromexicanos, seis migrantes, cin-
co de la diversidad sexual y nueve 
con alguna discapacidad. 

“A golpe de sentencias, la sala 
superior ha dado un salto cuán-
tico en los últimos 10 años en la 
defensa y protección de los dere-
chos político electorales en Méxi-
co”, resaltó en la presentación de 
un libro en la novena edición de la 
Feria Internacional del Libro del 
TEPJF.

Añadió que por primera vez 
existen senadurías indígenas, en 
las que accedieron siete personas 
por las acciones afirmativas imple-
mentadas por el tribunal electoral, 
dos afromexicanos, un senador 
migrante y uno de la diversidad 
sexual.

También recordó que en 2019 
se incorporó a la Constitución la 

paridad de género, reforma cons-
titucional alcanzada a golpe de 
sentencias.

El magistrado Fuentes pre-
sentó el libro Compilación 2014-
2024. Jurisprudencia y tesis en 
materia electoral, en el que se 
aborda esta temática de las ac-
ciones afirmativas y criterios pa-
ra lograr una justicia electoral 
incluyente.

▲ Discusión en la Cámara de 
Diputados de la reforma para 
reconocer el derecho de los 
pueblos indigenas. 
Foto La Jornada

Alumnos normalistas 
demandan mesa de 
diálogo con la SEP
Estudiantes de las escuelas 
normales rurales Carmen Ser-
dán, en el municipio de Teteles 
de Ávila Castillo, Puebla, y 
Vasco de Quiroga, en Tiripetío, 
Michoacán, así como del Con-
servatorio Nacional de Música, 
en conferencia de prensa de-
mandaron la instalación de una 
mesa de diálogo con el titular 
de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), Mario Delgado, 
para resolver problemas que 
enfrentan esas instituciones 
académicas.
Anunciaron que realizarán una 
serie de movilizaciones para 
que las autoridades educativas 
resuelvan los conflictos que en-
frentan esas escuelas.
“Nos preocupa que, desde la ce-
lebración de los denominados 
Diálogos por la Transformación 
para la construcción del pro-
grama nacional de gobierno, 
hasta la fecha, el estudiantado 
no ha sido tomado en cuenta.”
Víctor Ballinas

Un logro, la creciente participación 
de grupos vulnerables en el Congreso
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DE LA REDACCIÓN

La Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH) 
informó ayer que la presidenta 
Rosario Piedra Ibarra instruyó a 
la Coordinación de Seguimiento 
de Recomendaciones y de Asun-
tos Jurídicos que retire la queja 
ante juez cívico que interpuso 
contra legisladores del PAN, por 
“los daños a la fachada” de la sede 
Marco Antonio Lanz Galera, en 
Periférico Sur.

En un comunicado, refirió que 
en días pasados un grupo de le-
gisladores del PAN se presentó 
“exigiendo, con descalificaciones 
y agresiones verbales, la interpo-
sición de una acción de inconsti-
tucionalidad contra la reforma del 
Poder Judicial”.

El cambio de postura de la CN-
DH se da luego de que el panista 
Héctor Saúl Téllez dio a conocer 

el martes pasado que un juez de 
la Ciudad de México citó a decla-
rar a tres diputados federales de 
ese partido, acusados de “uso in-
debido de fachada de inmuebles 
públicos”.

La Comisión Nacional explicó 
que su determinación de retirar 
la queja la tomó “con la finalidad 
de no enrarecer el ambiente y 
tender puentes de diálogo, inclu-
so con aquellos que nos atacan y 
denuestan”.

Finalmente, reiteró su “total 
apego al estado de derecho y la 
garantía de los derechos humanos 
de las y los ciudadanos que acudan 
a cualquiera de nuestras sedes en 
busca de protección y defensa de 
sus derechos vulnerados”. Pero, 
agregó, “es contundente al afir-
mar que no es por la vía de la agre-
sión ni la violencia política como 
conseguiremos construir el país 
que la mayoría de las y los mexi-
canos deseamos”.

LAURA POY Y 
ALEXIA VILLASEÑOR

La reasignación de recursos fe-
derales de la Secretaría de Edu-
cación Pública (SEP) al Gobier-
no de la Ciudad de México para 
la integración del Museo Vivo 
del Muralismo (MVM) se incre-
mentó este año de 140 millones 
a 163 millones 710 mil 165 pe-
sos, por lo que la inversión para 
la restauración, rehabilitación y 
equipamiento del recinto superó 
313 millones de pesos.

En el convenio modificatorio al 
acuerdo para la reasignación de 
los fondos públicos, difundido en 
el Diario Oficial de la Federación 
el pasado 11 de octubre, se esta-
blece una ampliación del monto 
asignado en mayo de este año, el 
cual tenía como tope 140 millo-
nes de pesos, incluido el pago del 
IVA, cifra inferior a la asignada en 
2023, de 150 millones.

Los recursos transferidos se 
elevaron en septiembre pasado 
a 163 millones 710 mil pesos a fin 
de incluir el pago de seis rubros 
adicionales, entre ellos los dictá-
menes externos de la obra por 
7.7 millones de pesos, así como 
12 millones 790 mil por los tra-
bajos en el salón Iberoamericano.

Inaugurado el 25 de septiem-
bre por Andrés Manuel López 
Obrador y Claudia Sheinbaum 
Pardo, el MVM ocupa más de 3 
mil metros cuadrados de la se-
de histórica de la SEP, y “busca 
ser un reconocimiento al movi-
miento artístico mexicano que 
enriqueció el arte universal y 
es referente importante para 
entender la historia nacional”, 
afirma la dependencia. Retira la CNDH queja 

contra panistas por  
los “daños” a su sede

Aumenta SEP 
recursos para 
el museo del 
muralismo

EMIR OLIVARES ALONSO

México reiteró su disposición a con-
tribuir a enfrentar los desafíos glo-
bales que amenazan la paz mundial 
y a mantener su apego a los princi-
pales objetivos de la Organización 
de Naciones Unidas (ONU).

Ayer, en el contexto del Día de 
Naciones Unidas –que se conmemo-
ra cada 24 de octubre para recordar 
la fecha en que se firmó la Carta que 
dio origen a ese organismo multila-
teral–, la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) subrayó que nues-
tro país también coopera en la cons-
trucción de un mundo más justo y 
equitativo para toda la población.

A través de sus redes sociales, 
la cancillería mexicana expresó 
el compromiso del gobierno de la 
presidenta Claudia Sheinbaum con 
los principales objetivos de la ONU: 
mantener la paz y la seguridad in-
ternacionales, proteger los dere-
chos humanos, distribuir la ayuda 
humanitaria y apoyar el desarrollo 
sostenible y la acción climática.

“México está y seguirá estando 
comprometido con cada uno de 
ellos”, planteó la SRE en un men-
saje en la red social X.

Añadió que como miembro fun-
dador de la ONU, nuestra nación 
“reitera su firme compromiso por 
defender la Carta de Naciones 
Unidas, así como los principios 
del derecho internacional para 
hacer frente a los retos de paz y 
seguridad”.

Abogó por la solución diplomáti-
ca y pacífica de los conflictos, prio-
rizando el diálogo y la cooperación 
en la resolución de controversias.

El 24 de octubre se conmemora 
la entrada en vigor, en 1945, de la 
Carta de Naciones Unidas, docu-
mento fundacional del organismo, 
firmado por los estados miembros, 
entre ellos los cinco integrantes per-
manentes del Consejo de Seguridad 
de la ONU: Estados Unidos, China, 
Rusia, Reino Unido y Francia.

El subsecretario de Asuntos Mul-
tilaterales y Derechos Humanos de 
la  cancillería, Enrique Ochoa Mar-
tínez, enfatizó que la comunidad in-
ternacional “requiere hoy más que 
nunca” de la ONU para alcanzar 
la paz.

En tanto, en un mensaje ante la 

79 Asamblea General de la ONU, 
en representación de México, el 
consultor jurídico de la SRE, Pa-
blo Arrocha, indicó que la Corte 
Internacional de Justicia “es fun-
damental para la preservación de 
la paz, la seguridad y la justicia 
internacional”.

▲ Nuestro país reitera su fi rme compromiso con los principios del 
derecho internacional para hacer frente a los retos de paz y seguridad, 
afi rmó ayer la cancillería. Foto ONU

Reitera México apego a objetivos 
de la Carta de Naciones Unidas

COMPROMISO CON LA BÚSQUEDA DE PAZ

Solicita ONU-DH 
reforzar búsqueda 
de trabajador del 
diario El Debate
La Oficina en México del Alto 
Comisionado de Naciones 
Unidas para los Derechos Hu-
manos (ONU-DH) alentó ayer 
a las autoridades a reforzar la 
búsqueda de Sergio Cárdenas, 
trabajador del diario El Debate 
de Culiacán, en Sinaloa, quien 
fue privado de la libertad por 
civiles armados el pasado 19 de 
octubre. “Estamos muy cons-
cientes de los grandes retos de 
seguridad que enfrenta actual-
mente Sinaloa”, destacó. En 
redes sociales, expresó su pre-
ocupación por la desaparición 
de Cárdenas, quien fue privado 
de la libertad dos días después 
de un ataque a las oficinas de 
El Debate de Culiacán.

Igualmente, la ONU-DH Mé-
xico pidió protección especial 
de los medios y trabajadores de 
la prensa en el estado.

De la Redacción

ENRIQUE MÉNDEZ Y 
FERNANDO CAMACHO

La Comisión Jurisdiccional de la 
Cámara de Diputados –de la que 
depende la Sección Instructora– 
se instaló con el mensaje de que 
“no habrá cacería de brujas” de 
funcionarios, jueces o ministros de 
la Corte, pero tampoco impunidad.

El presidente de la Comisión, Hu-
go Éric Flores (Morena), dijo que 
entre los casos pendientes están 
el desafuero del dirigente nacional 
del PRI, Alejandro Moreno, y el jui-
cio político contra el ex presiden-
te del Instituto Federal Electoral, 
Lorenzo Córdova. Adelantó que la 
Sección Instructora se instalará la 
próxima semana.

Precisó que la comisión todavía 
no recibe ninguna solicitud de juicio 
político contra los ministros de la 
Corte que anunció la bancada del 
PT, pero acotó que si se presenta, se 
respetará el debido proceso antes 

de decidir si procede o no cualquier 
petición.

Durante la reunión, la diputada 
Lilia Aguilar Gil (PT) afirmó que 
en anteriores legislaturas esa comi-
sión se utilizó con fines políticos y 
de golpeteo, como fue –recordó– el 
desafuero del ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador, cuando fue 
jefe de Gobierno capitalino.

Refirió que en los archivos de la 
comisión –que se encuentran en 
una bóveda de la Cámara– hay al 
menos 356 procedimientos pen-
dientes en los 15 años recientes, el 
mayor número de éstos se presenta-
ron entre 2003 y 2018, y entre ellos 
hay denuncias contra ex funciona-
rios como Luis Videgaray, Enrique 
Peña Nieto y Rosario Robles Ber-
langa, que “deben ser de sahogados 
de una manera técnica y apegada a 
derecho, no política”.

Hugo Éric Flores explicó que si 
bien el sistema registra ese número 
de expedientes, la comisión recibió 
más de mil archivos.

Descartan cacería de brujas 
al instalar en San Lázaro 
la Comisión Jurisdicional
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DE LA REDACCIÓN

La Organización de Naciones Uni-
das (ONU) advirtió que “las emi-
siones anuales de gases de efecto 
invernadero están en su punto más 
alto, luego de que se incrementa-
ron 1.3 por ciento el año pasado. 
Si no reducimos esas liberaciones 
9 por ciento cada año hasta 2030 
no se evitará lo peor del cambio 
climático”.

De acuerdo con el informe Bre-
cha de emisiones 2024, la expul-
sión de gases que ocasionan el ca-
lentamiento global aumentó a un 
máximo de 57.1 gigatoneladas de 
dióxido de carbono.

El objetivo de parar el calenta-
miento global “se declarará inal-
canzable en pocos años a menos 
que las naciones se comprometan 

colectivamente a reducir 42 por 
ciento las emisiones anuales de 
gases de efecto invernadero para 
2030 y 57 por ciento para 2035 en 
sus planes nacionales”.

Podría aumentar la 
temperatura 3.1° C

En el expediente también se ad-
mite que “a la fecha existe poca 
confianza en la aplicación de estos 
compromisos de cero emisiones 
netas”, e incluso menciona que 
“las políticas actuales nos encami-
nan hacia un catastrófico aumento 
de la temperatura de 3.1 grados 
centígrados a finales de siglo”.

Inger Andersen, directora eje-
cutiva del Programa de Naciones 
Unidas para el Medio Ambiente, 
expresó que “el objetivo de man-
tener la temperatura media de la 

tierra 1.5 grados centígrados por 
encima de la era preindustrial para 
frenar el aumento de las tempera-
turas, “pronto estará muerto, y el 
aumento de 2 grados centígrados 
ocupará su lugar en la unidad de 
cuidados intensivos”. 

Anne Olhoff, redactora líder del 
documento, aseguró que “si nos fi-
jamos en los avances hacia los ob-
jetivos de 2030, especialmente los 
de los países miembros del G-20, es 
evidente que no han avanzado mu-
cho hacia sus objetivos climáticos.” 

“O los líderes cumplen la brecha 
de emisiones o nos lanzamos de ca-
beza a un desastre climático, en el 
que los más pobres y vulnerables 
serán los que más sufran”, alertó 
António Guterres, secretario gene-
ral de la ONU. 

El informe completo se puede 
ver en: https://t.ly/JzBVi

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

Carlos Gay García, investigador del 
Instituto de Ciencias de la Atmósfe-
ra y Cambio Climático de la UNAM, 
criticó que no se han realizado cam-
bios concretos en el mundo con la 
finalidad de atender el calentamien-
to global, pese a la realización de 28 
cumbres climáticas, por lo que instó 
a aplicar  acciones a nivel global pa-
ra mitigar las afectaciones.

Al conmemorar el Día Mundial 
contra el Cambio Climático en el 
auditorio Dr. Julián Adem, de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), Gay García 
denunció que se han promovido 
mecanismos, como la economía 
verde o circular, de los que sólo 
se benefician algunos países por 
los temores en la reducción de la 

producción y comercialización de 
insumos en el planeta. Reconoció 
que sólo se han alcanzado algunos 
cambios en los casi 30 años de las 
COP, como el reconocimiento de las 
comunidades indígenas y el impulso 
de las energías renovables.

Resaltó que México ha tenido 
interés desde 1995 sobre las emi-
siones de contaminantes al parti-
cipar en la primera COP, de Berlín, 
donde él fue miembro de la delega-
ción mexicana, y evidenció que las 
actuales cumbres se han realizado 
en países petroleros.

Francisco Estrada Porrúa, coor-
dinador del Programa de Investi-
gación en Cambio Climático, alertó 
que ya estamos cerca de llegar al 
umbral de los 1.5 grados centígra-
dos respecto a la era preindustrial, 
“lo cual es muy peligroso” para el 
planeta.

DE LA REDACCIÓN

La secretaria del Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat), 
Alicia Bárcena, aseguró que fue re-
vocada la autorización de manifes-
tación de impacto ambiental para 
el megaproyecto turístico y residen-
cial La Esperanza, en Cabo Pulmo, 
en Baja California Sur, y confirmó la 
renuncia de Raúl Rodríguez Quin-
tana, su encargado de la Oficina de 
Representación en esta entidad, 
tras avalar este permiso.

Alicia Bárcena aseguró que a 
este proyecto “se le dio una auto-
rización inapropiada que no conta-
ba con (…) más bien, contaba con 
una opinión negativa de parte de 
la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas, por eso, en 
este caso vamos a hacer una revi-
sión”, informó la Semarnat en un 
comunicado.

La Esperanza abarcaría 68.6 

hectáreas entre las que la empre-
sa Gre El Rincón planeaba invadir 
500 metros cuadrados de la zona 
costera del Parque Nacional Cabo 
Pulmo para construir un hotel, 
viviendas residenciales, un club 
de playa, vialidades, servicios y un 
área comercial.

El pasado 12 de octubre, orga-
nizaciones no gubernamentales 
denunciaron que pese a que la 
Comisión Nacional de Áreas Na-
turales Protegidas dictaminó que 
el proyecto era dañino por sus po-
sibles afectaciones al hábitat ma-
rino, Rodríguez Quintana avaló la 
autorización.

Bárcena también aseguró que 
se revisan todos los desarrollos 
habitacionales y turísticos en Cabo 
Pulmo, luego de que la organiza-
ción Greenpeace denunció que se 
autorizó el pasado 22 de agosto el 
proyecto Baja Bay Club, pero reco-
noció que no sabe si fue aprobado 
a nivel municipal, estatal o federal.

Estimados Asociados a la AMPEI
Con fundamento en lo dispuesto en el Estatuto de la Asociación,  se convoca a todos los Asociados Activos de la ASOCIACIÓN MEXICANA PARA 
LA EDUCACIÓN INTERNACIONAL, A. C. (AMPEI) a la Junta Reglamentaria Ordinaria de Asociados Activos para el año 2024,  la cual tendrá 
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En el caso de los asociados de AMPEI, aplica la última fracción.

Atentamente
Chihuahua, Chihuahua a 24 de octubre de 2024

 
 M.E.S. César Eduardo Gutiérrez Jurado Presidente del Consejo Directivo 2024-2025

Asociación Mexicana para la Educación Internacional, Asociación Civil

Celebramos la vida de nuestro querido 
esposo, padre, suegro y abuelo

y lo despedimos con mucho amor

Dr. Alejandro Krongold
Un guía que nos llevó de la mano, 

con una sonrisa, a muchas personas.
Es sólo un hasta pronto…

Te queremos,
Bérele, Yarden, Yair, Anna Lía, 

Yeshu, Alessinka, Vivianushka e Iláncho

Xalapa, Ver. 22 octubre, 2024.

Científi co demanda 
cambios concretos y 
no sólo reuniones vanas

Revocan autorización 
de La Esperanza, en BCS 

Se disparan detonantes del 
calentamiento global: ONU
Inminente catástrofe sin acciones radicales, advierte
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JARED LAURELES Y 
JESSICA XANTOMILA

La cooperativa Cruz Azul deman-
dó al gobierno de Hidalgo a acatar 
las sentencias judiciales emitidas a 
su favor para recuperar la planta 
cementera en Tula, que lleva cua-
tro años sin operar y con pérdidas 
por 25 mil millones de pesos.

Rafael Anzures Ortiz, director 
jurídico de la cooperativa, recha-
zó el ofrecimiento del secretario 
de Gobierno, Guillermo Olivares, 
quien planteó negociar con el gru-
po disidente liderado por Federico 
Sarabia, ex colaborador de Guiller-
mo Billy Álvarez, ex presidente del 
consejo de administración prófugo 
de la justicia.

Por el contrario, le instó a apli-
car las tres sentencias judiciales, 
una de ellas “tiene más de un año 
que le fue notificada”, y ejecutar 
las órdenes de aprehensión con-
tra quienes mantienen tomada la 
planta desde el 2020.

Afirmó que “lejos de atender los 
mandatos judiciales que le han si-
do notificados personalmente” por 
la sexta sala civil del Tribunal Su-
perior de Justicia de la Ciudad de 
México, el funcionario estatal “fue 
a la fábrica que se encuentra desde 
hace cuatro años secuestrada a ver 
cómo estaba y a decir ‘¿por qué no 
mejor les pagan a esas personas 
que ilegalmente tienen retenida 

esta unidad industrial?’”. Por ello, 
el representante jurídico solicitó la 
intervención del gobernador de la 
entidad, Julio Menchaca para que 
sean acatados los recursos legales 
emitidos por los tribunales, ya que 
también ha dejado a más de 3 mil 
personas sin un empleo.

“Confiamos en el gobernador, 
sabemos que es una persona de 
leyes y es justamente la razón por 
la que estamos pidiéndole que apo-
ye los mandatos que han llegado  
para que puedan ser cumplidos 
y en ese sentido Cruz Azul pueda 
recuperar la planta”, señaló el re-
presentante legal del Consejo de 
Administración, Víctor Velázquez 
Rangel.

Saquearon las instalaciones

En conferencia de prensa en las 
oficinas corporativas en la capital 
del país, Anzures Ortiz dio a cono-
cer que en los últimos cuatro años 
la compañía se ha visto obligada 
a incrementar la producción en 
el resto de sus unidades (Oaxaca, 
Aguascalientes y Puebla) para so-
portar la falta de operaciones en la 
planta ubicada en la localidad de 
Jasso, municipio de Tula.

Expuso que antes del conflic-
to, dichas instalaciones tenían la 
capacidad de producir entre 35 y 
40 por ciento del total de cemento 
de la cooperativa, una de las más 
grandes de Latinoamérica y del 

país, ya que por su cercanía con la 
Ciudad de México surtía a la zona 
del centro.

Mencionó que tras realizarse 
una asamblea de socios en el año 
2022, las más de 100 personas 
que mantienen tomadas las ins-
talaciones fueron excluidas de la 
cooperativa, entre ellos Federico 
Sarabia, Alberto López Morales, 
Alfredo Rangel Díaz, Humberto 
Guadalupe Tapia, entre otros.

El litigante acusó que el grupo 
disidente ha causado pérdidas mi-
llonarias, ya que saquearon pro-
ductos y material a través de 40 
empresas factureras.

Infonavit cumplirá 
con plan de erigir 
un millón de casas: 
Romero Oropeza
DE LA REDACCIÓN

El director del Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit), Octavio 
Romero Oropeza, celebró la apro-
bación de la reforma al artículo 123 
constitucional, que faculta a este or-
ganismo construir casas. Ello per-
mitirá, aseguró, cumplir con el plan 
de la presidenta Claudia Sheinbaum 
de edificar un millón de viviendas.

“Además, se implementará un 
esquema de renta social que bene-
ficiará principalmente a jóvenes, 
jefas de familia y adultos mayores. 

Avanzamos para lograr que la vi-
vienda sea un derecho humano”, 
destacó en redes sociales el funcio-
nario federal.

El miércoles, la Cámara de Dipu-
tados aprobó por 469 votos a favor 
la reforma al artículo 123 de la Car-
ta Magna, que presentó en febrero 
pasado el ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

Las modificaciones permitirán 
al Infonavit construir espacios 
habitacionales, así como adquirir 
terrenos donde edificarlos. Asimis-
mo, posibilitará que los trabajado-
res renten una vivienda con opción 
a compra.

DE LA REDACCIÓN

El Diario Oficial de la Federación 
(DOF) publicó ayer la declaración 
de protección de la indicación geo-
gráfica del chicle maya para Quinta-
na Roo y Campeche, por lo que dará 
garantías de originalidad y recono-
cimiento a las ubicaciones de donde 
se extrae, beneficiará los producto-
res y contribuirá al cuidado de las 
áreas naturales de esas regiones.

El DOF precisó que la protección 
se dará “para el chicle que se obtie-
ne de látex extraído por medio de 
incisión a los árboles naturales de 
chicozapote de la selva de Quintana 
Roo y Campeche, de la familia de las 
sapotáceas, especie Manilkara za-
pota, espesado por cocción en una 
olla (paila) y moldeado en marcos 
de madera (marqueta)”. 

En la declaratoria también se 
determinó en “definitiva” los ele-
mentos de la indicación geográfi-
ca protegida con la denominación 
“chicle maya de Quintana Roo y 
Campeche”, bajo el sustentó de “la 
descripción del producto o los pro-
ductos protegidos, incluyendo sus 
características, componentes, forma 
de extracción, procesos de produc-
ción o elaboración, envase, empaque 
o embalaje y comercialización”.

Se delimita como zona geográfica 
protegida la selva maya de ambas 
entidades, al argumentar que “es 
un bien de dominio del poder pú-
blico de la Federación y sólo podrán 
usarse mediante la autorización 
que expida el Instituto Mexicano 
de la Propiedad Industrial, una vez 
que quede acreditada la persona 
moral responsable de certificar el 
cumplimiento de las reglas de uso”.

JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES

La violencia sexual aún es una cons-
tante entre los riesgos que enfrentan 
sobre todo las mujeres migrantes, 
tanto en México como en su cruce 
por Centroamérica y los países del 
sur. Entre enero y agosto de 2024, 
en territorio mexicano los equipos 
de Médicos Sin Fronteras (MSF) rea-
lizaron 744 consultas de detección y 
tratamiento en casos de este tipo, 93 
por ciento fueron mujeres.

En la presentación del corto ani-
mado “Una y miles”, sobre la vio-
lencia extrema contra migrantes 
en el país, María Laura Chacón, 
coordinadora médica adjunta de 

MSF, advirtió que anteriormente 
las agresiones sexuales se acotaban 
a circunstancias relacionadas con la 
inseguridad en las rutas migrato-
rias, pero actualmente “se dan en 
los mismos campamentos urbanos, 
por la población que está dentro o 
cerca de éstos. Es una degradación 
de la situación social”.

Los casos que atendieron, dijo, 
fueron principalmente en Tamau-
lipas, en la frontera del sur y en la 
Ciudad de México. Explicó que en 
los últimos meses en Tamaulipas hu-
bo una reducción de hechos de este 
tipo, pero entre septiembre del año 
pasado y marzo de 2024 los equipos 
de MSF recibieron hasta 40 casos en 
un mes, cuando previamente regis-
traban entre cuatro o cinco. 

Cooperativa Cruz Azul 
demanda ayuda para 
rescatar planta en Tula
Acusa pérdidas de 25 mil millones de pesos y de 3 mil 
empleos indirectos por llevar cuatro años tomada

CONFÍA EN EL GOBIERNO DE HIDALGO

La unidad 
producía hasta 
40 por ciento 
del cemento de 
la asociación

▲ La cementera, ubicada la 
localidad de Jasso, está bajo 
control de un grupo disidente. 
Foto Cuartoscuro

Aprueban denominación 
de origen para chicle maya

Persiste violencia sexual contra 
las mujeres migrantes: experta
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La violencia: inherente a la democracia tutelada

PEDRO MIGUEL

A 
unos días de la elec-
ción presidencial en 
Estados Unidos, es 
pertinente hurgar en 
tres posibles escena-

rios a los que se enfrenta el país 
vecino y sus repercusiones para 
México. El primero de ellos es un 
retorno de Donald Trump a la Ca-
sa Blanca; el segundo, un triunfo 
incontestado de Kamala Harris. El 
tercero, la derrota del republicano 
en las urnas y una desestabiliza-
ción poselectoral protagonizada 
por sus partidarios.

De acuerdo con las encuestas, 
que arrojan un empate técnico, el 
energúmeno republicano tiene, al 
igual que su rival demócrata, algo 
así como 50 por ciento de probabi-
lidades de ganar la elección. Volve-
ría a la presidencia antecedido por 
un discurso renovadamente agresi-
vo, racista y xenófobo, lo que hace 
temer a algunos que la política 
exterior de la superpotencia resul-
tara desastrosa para nuestro país: 
desde la imposición de aranceles 
delirantes a todas las exportacio-

nes mexicanas hasta una inter-
vención militar con el pretexto de 
combatir a los bad boys, que en este 
escenario vendrían a ser las organi-
zaciones del narcotráfico.

Pero, a juzgar por los anteceden-
tes de su primer periodo (2017-
2021), las promesas, o mejor dicho 
las amenazas de Trump en campa-
ña guardan poca relación con sus 
actos en la Oficina Oval.

Ciertamente, hubo una circuns-
tancia particularmente crítica en 
la relación bilateral, entre mayo y 
junio de 2019, cuando aún o se fir-
maba el T-MEC y el magnate ame-
nazó con sancionar las importa-
ciones procedentes de México con 
impuestos graduales de 5 a 25 por 
ciento, si nuestro país no detenía 
el flujo de migrantes indocumen-
tados que se origina en, o pasa por, 
nuestro territorio. Andrés Manuel 
López Obrador consiguió sentar a 
Washington a una mesa de diálogo, 
no sin antes preparar un conjunto 
de contramedidas por si el diálogo 
fracasaba. A la postre, México 
cedió en reforzar los controles 
migratorios, rechazó el estatuto de 
“tercer país seguro” que le deman-
daba Trump y éste retiró su ame-
naza arancelaria, aunque ignoró la 
propuesta mexicana de combatir 
la migración mediante acciones 
para el desarrollo y el bienestar en 
los países y regiones de origen del 
flujo humano, pero la Casa Blanca 
fue abandonando discretamente la 
idea de cercar la frontera común.

Fuera de eso, la relación se man-
tuvo en términos armónicos hasta 

el fin del periodo trumpista, e 
incluso hubo notorias acciones de 
cooperación y ayuda mutua en ma-
teria de estabilización petrolera y 
de recursos para enfrentar la pan-
demia de covid-19. Lo de menos 
es que a posteriori el republicano 
se jactase de que AMLO le con-
cedió “todo lo que quería”, o que 
los comentócratas de la reacción 
mexicana inventasen toda suerte 
de versiones apocalípticas sobre un 
inminente desastre en los vínculos 
bilaterales. En realidad, por bue-
nas o malas razones, la presidencia 
de Trump se caracterizó por ser 
una de las menos injerencistas en 
la historia de ambos países, lo que 
para el nuestro representó un ines-
timable respiro.

Ahora Trump –que podrá ser 
muy perverso, pero no tonto– 
amenaza con forzar una suerte de 
“deslocalización” de las empresas 
estadunidenses que han trasladado 
a México parte o la totalidad de sus 
procesos productivos, pero sabe 
perfectamente que una política 
semejante sería desastrosa para 
la economía, la competitividad, el 
empleo y el consumo en el propio 
Estados Unidos. Sus amenazas en 
este sentido son demagogia electo-
ral y poco más.

El segundo escenario parece 
ser el menos probable, porque 
para neutralizar las tentaciones la 
inconformidad trumpista se reque-
riría que Harris se impusiera sobre 
su rival por un amplio margen. En 
todo caso, de concretarse podría 
significar para México cuatro años 

más de un gobierno de buenas 
intenciones, discurso “bonito” y 
activo intervencionismo, como lo 
han sido siempre las presidencias 
emanadas de ese partido.

En uno u otro caso, la integra-
ción económica proseguiría su cur-
so independientemente de quién 
se encuentre en la Casa Blanca; 
no parece probable que Trump 
abrigue seriamente la intención 
de modificar el T-MEC de manera 
sustancial, y Harris, menos.

El mayor peligro para México es 
el de una violencia política descon-
trolada en el país vecino, que po-
dría ser el fruto de un triunfo elec-
toral de la actual vicepresidenta 
que su rival se niegue a reconocer. 
Es muy grande el subconjunto for-
mado por el trumpismo más faná-
tico y el universo de poseedores de 
armas de alto poder. Los sucesos 
de enero de 2021 en el Capitolio 
de Washington prefiguran lo que 
podría ocurrir en una escala mu-
cho mayor cuando 40 por ciento 
del electorado no confía en la im-
parcialidad del sistema electoral, 
está convencido de que Harris sólo 
puede ganar mediante un fraude, 
y está, para colmo, dispuesto a re-
ventar la institucionalidad del país. 
En ese escenario, las consecuen-
cias podrían ser devastadoras para 
la economía vecina (y, por tanto, 
para la nacional) y desestabilizar la 
frontera en una forma hasta ahora 
inimaginable, con miles de mi-
grantes estadunidenses buscando 
refugio en México.
navegaciones@yahoo.com
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GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS

E
l asesinato en San Cristóbal de 
las Casas, Chiapas, del compro-
metido sacerdote tsotsil Marcelo 
Pérez Pérez, la mañana del 20 
de octubre, en un estado convul-

sionado por la permanente intimi dación 
delincuencial y paramilitar, y por una con-
tinuada estrategia de guerra irregular 
contra las comunidades del EZLN y de sus 
bases de apoyo, pone en entredicho la na-
rrativa negacionista del nuevo gobierno en 
cuanto a la realidad en que viven millones 
de mexicanos en la geografía nacional. 

La violencia exponencial se deja sentir en 
estados como Sinaloa, Guanajuato, Michoa-
cán, Guerrero, Tamaulipas, Veracruz y Oa-
xaca, donde los cárteles ponen en jaque la 
supervivencia económica, la cotidianidad, 
la tranquilidad y la seguridad de las fami-
lias, con tasas de más de 100 homicidios do-
losos diarios, control de extensas regiones 
en los espacios rurales y urbanos, retenes, 
cobranzas de derecho de piso y otras múl-
tiples extorsiones, que, como en el caso de 
Morelos, recientemente cobraron la vida de 
dos profesores jubilados de la UAEM.

El contexto de esta trágica situación no 
es otro que el continuismo confeso (se-
gundo piso) de la Cuarta Transformación, 
con la extensión de sus megaproyectos y 
programas clientelares individualizados, 
que en múltiples regiones operan en clave 
contrainsurgente, o como la “ingeniería 
de conflictos” de la recolonización de los 
territorios, en el proceso de una visible mi-
litarización del país, que no hay visos que va 
a disminuir, la presencia y actividad perma-
nente del crimen organizado, el otro actor 

armado del capitalismo que va despoblando 
y desposeyendo, fragmentando los tejidos 
comunitarios, que desgasta las resistencias, 
y descabeza los movimientos, recluta juven-
tud por doquier y secuestra su futuro.

Además, en los últimos meses tiene lu-
gar una situación de emergencia que priva 
en territorios bajo la hegemonía zapatista, 
marcada por la profundización de la guerra 
de contrainsurgencia, a través de la acción 
de actores armados. Por un lado, grupos 
paramilitares que multiplican sus ataques 
contra las comunidades zapatistas, y, por 
otro, la presencia creciente en todo el 
estado de Chiapas de cárteles del llamado 
crimen organizado, todo ello en el marco 
del mencionado proceso de militarización 
y militarismo, acentuado de nueva cuenta 
por el gobierno entrante.

A lo largo de estas tres décadas, se ha de-
nunciado la existencia en Chiapas de grupos 
paramilitares, cuya función es constituir la 
fuerza de contención activa, mientras los 
elementos castrenses se despliegan como la 
fuerza de contención pasiva, a la cual se han 
agregado los grupos delincuenciales que 
originan en su conjunto las condiciones de 
expulsión y desplazamiento de las comuni-
dades indígenas zapatistas y no zapatistas. 
Este es sólo un esbozo de la guerra de am-
plio espectro que se vive en Chiapas y que se 
destaca con el propósito de romper el cerco 
mediático y el negacionismo sobre estos 
temas que parece imponerse en el nuevo 
gobierno, y estar oculto en las agendas y los 
recorridos de la titular del Poder Ejecutivo.

Las violencias expuestas son inherentes 
a la democracia tutelada por la actual for-
ma de acumulación militarizada-paramili-
tar-delincuencial, ya que los poderes fácti-
cos que la sostienen y le dan contenido, las 

ejercen para lograr sus objetivos económi-
cos y políticos y, en consecuencia, hacen de 
la guerra contra los pueblos su razón de ser 
y existir, tanto en el ámbito nacional como 
internacional.

Sin embargo, la utopía concreta sigue 
también ahí, en las múltiples resistencias 
que se registran en la territorialidad lace-
rada por estas violencias, en la terquedad 
de pensar el mundo a contracorriente, 
de no dejarse arrastrar por la rutina, el 
cansancio y la demoledora maquinaria del 
pensamiento único que no admite disiden-
cias, desviaciones, ni mucho menos sueños 
libertarios. 

La estrategia, reiterada por los zapatistas, 
es la organización desde abajo, desde una 
izquierda que no renuncia a la construcción 
de mundos nuevos. Aquí se sitúa, a más 
de 30 años de iniciado su movimiento de 
insurgencia, el propio Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional, el Congreso Nacional 
Indígena y el entorno variopinto que se ar-
ticula con este polo de resistencia, en el que 
participan colectivos, movimientos, gremios 
y organizaciones políticas, algunas, incluso, 
adscritas al marxismo y con programas y 
estrategias en favor del socialismo.

Atrás quedaron los afanes revoluciona-
rios de quienes pretendieron transmutar 
las relaciones de explotación de la clase 
trabajadora mexicana y los sistemas de 
dominación basados en el capitalismo, 
para establecer el socialismo. Quienes se 
propusieron “cambiar al Estado desde den-
tro”, resultaron trastocados para beneficio 
personal y de grupo partidista, con las ven-
tajas de otorgarles a sus narrativas justifi-
cadoras tintes progresistas, e, incluso, pro-
pósitos históricos cuartotransformistas.

A Fernando Cortés de Brasdefer
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Markoterrorismo
JORGE CARRILLO OLEA

E
n la cresta de la ola noticiosa 
sobre los últimos hechos 
violentos en Sinaloa, puede 
ser procedente una reflexión 
sobre el tema que trajo a 

cuenta el dirigente nacional del PAN, 
Marko Cortés. Paladinamente recomen-
dó que, a las personas ligadas a delitos 
contra la salud (narco) simplemente se 
le reclasificara penalmente como terro-
ristas. Hizo con eso el deleite de docenas 
de gobernadores, congresistas, fiscales 
académicos, medios y particulares 
 estadunidenses.

¿A qué se debería tal contento? Sim-
ple, la jurisdicción universal es un prin-
cipio jurídico que permite a un Estado 
juzgar a personas por delitos internacio-
nales, sin importar la nacionalidad de 
los involucrados o dónde se cometieron.

Este principio se aplica a crímenes 
que se consideran peligro para la comu-
nidad internacional, como los crímenes 
de guerra, genocidio, lesa humanidad, 
tortura. Don Marko simplemente plan-
tea aumentar una causal sin conocer 
efectos.

Siendo el terrorismo un delito inter-
nacional que se persigue legalmente 
por cualquier país que se ostente como 
víctima, la clasificación propuesta por 
Marko legalizaría la entrada a cualquier 
parte de territorio mexicano a fuerzas 
militares de Estados Unidos en persecu-
ción de supuestos delincuentes.

Sería una nueva versión hoy legali-
zada de la Expedición Punitiva de 1916 
para apresar a Francisco Villa, de la 
captura del doctor Humberto Álvarez 
Machaín en 1990 o de la reciente apre-
hensión y traslado a aquel país de Ismael 
El Mayo Zambada.

Para más claridad, sería aplaudir la 
increíble invasión aérea de Panamá por 
la 101 División Aerotransportada de 
EU, ordenada por el presidente George 
H. W. Bush en 1989 para detener a un 
supuesto narcotraficante, el presidente 
de aquel país, Manuel Antonio Noriega. 
¡Lo apresaron, se fueron con su presa y 
dejaron al pueblo panameño con la boca 
abierta y sus miles de muertos tirados 
en las calles!

Ante estos hechos está claro que el se-
ñor Marko, si no es tonto, parece. Puede 
también ser algo peor: un despatriado 
que está planteando que sea correcto 
renunciar a los principios de soberanía, 
seguridad y defensa nacionales. ¿Cómo 
y a cambio de qué se puede asumir tal 
actitud?

La razón por la que los estaduniden-
ses reviven la idea está relacionada con 
las muertes que ha causado la fácil dis-
tribución del fentanilo y su uso, lo que 
llevaría, según ellos, a considerar que los 
narcotraficantes mexicanos caen en la 
novedosa propuesta.

El narcotráfico y conductas asociadas 
han alcanzado tales grados de organi-
zación y capacidad de violencia que, 
a juicio de muchos, ya no pueden ser 
combatidos como una organización pu-
nible convencional; esta es la base de la 
propuesta de Cortés.

Favorablemente el terrorismo no ha 
tenido manifestaciones en nuestro país; 
sin embargo, la expansión de esta forma 
de reivindicaciones políticas, religio-
sas, fundamentalistas o simplemente 
criminales está mundialmente al alza y 
debería ser estudiada para conocer las 

posibilidades de que ante ciertas cir-
cunstancias se concretara en México.

Ejemplos de organizaciones abierta-
mente terroristas, con reconocimiento 
internacional de ese carácter han sido: 
las FARC, Al Qaeda, FLN, Sendero 
Luminoso, Hezbollah, ERI o ETA. En 
México, venturosamente no se ha dado 
ese tipo de riesgo, porque no estaríamos 
preparados realmente para enfrentarlo, 
sería una conmoción nacional.

Por décadas, el gobierno de México 
decidió olvidar el estudio del tema desde 
el punto de vista de la seguridad nacio-
nal. Lo cree ajeno, remoto, tema sólo de 
lo noticioso. No hay realmente dentro de 
sus instituciones corresponsables la que 
sustentara una hipótesis seria sobre los 
riesgos que implicaría para México cual-
quier expresión de ese crimen.

En su caso, qué perfiles se esperan de 
los posibles actos terroristas nacionales, 
en qué segmento social o geográfico 
podrían darse, cuándo o estimulados 
por qué. Hay una omisión muy seria, 
una ausencia de gestión de inteligencia 
estratégica.

Pese al amplio reconocimiento de la 
necesidad de un acuerdo internacional, 
no ha sido posible alcanzar un consenso 
sobre la definición de terrorismo. Ni si-
quiera nos hemos asociado al primer in-
tento de definición que fue en 1937, aún 
en tiempos de la Sociedad de Naciones, 
hoy ONU, cuando se señaló: “Cualquier 
acto criminal dirigido contra un Estado 
y encaminado a o calculado para crear 
un estado de terror en las mentes de 
personas particulares, de un grupo de 
personas o del público en general”.

Puede resultar desastroso que nues-
tras autoridades, tan propensas a la 
autojustificación, siguieran en la línea 
absurda de no aprender de lo que sucede 
en Medio Oriente, estén siempre pre-
dispuestas a asegurar que todo va bien, 
que quienes no piensen como ellas son 
alarmistas, que estamos perfectamente 
preparados para todo. 

Este espacio de reflexión sería pro-
pio para el multilegislador Markito y 
no simplezas de que otros (siempre 
EU) vengan a dizque resolver nuestros 
problemas, ni pensar la dimensión del 
efecto que sería demoledor. La preocu-
pación es sólida desde la interpretación 
de EU y sólida, si aquí se pensaran las 
cosas en serio.
carrillooleajorge@gmail.com

SIMÓN VARGAS AGUILAR*

E
l padre Marcelo Pérez Pérez 
afirmó el pasado 13 de septiem-
bre, cuando con ahínco y valen-
tía participó en la marcha por 
la paz, en la cual las diócesis de 

Tapachula, San Cristóbal y Tuxtla Gutié-
rrez exigieron un alto a la violencia, dar 
visibilidad a las víctimas y recuperar el te-
rritorio para las familias que han sido des-
plazadas: “No esperemos que nos toque la 
violencia para que participemos [...]. Si no 
nos organizamos, si no nos levantamos, el 
crimen organizado entrará a los pueblos y 
entonces ya no podríamos sacarlos”.

Nadie se imaginaría que a poco más de 
un mes, el pasado domingo 20 de octubre, 
un hombre le arrebataría la vida. El cri-
men fue, como la inmensa mayoría, des-
piadado, inhumano, violento y doloroso; lo 
acribillaron a escasos metros de la iglesia 
en la que acababa de oficiar misa, a plena 
luz del día y con feligreses aún saliendo del 
recinto.

Los disparos asustaron y a la vez alerta-
ron a pobladores, quienes se encontraban 
cerca, al darse cuenta de quién había sido 
la víctima, corrieron a auxiliarlo, pero fue 
en vano. A pesar de que el padre Marcelo 
logró arrancar su camioneta y hacerla 
avanzar, alrededor de las 9 de la mañana 
del pasado domingo, las amenazas que 
le habían proclamado desde hace nueve 
años se cumplieron.

De origen tsotsil, el padre Marcelo se 
convirtió en uno de los primeros sacerdo-
tes indígenas; fue ordenado por su amigo 
y mentor el cardenal Felipe Arizmendi 
Esquivel, obispo emérito de San Cristóbal 
de las Casas, en 2022; y aunque se le acusó 
infamemente en diversas ocasiones de ser 
el promotor del levantamiento del grupo 
armado Los Machetes y de la desaparición 
de 19 personas, las aseveraciones fueron 
rechazadas de manera rotunda por la 
comunidad, colaboradores y compañeros 
de la Iglesia.

Fue bien sabido que desde 2015 se en-
contraba amenazado; sin embargo, aludió 
que, a pesar de que su vida podía tener 
precio, jamás dejaría de luchar y cumplió 
su promesa, jamás dejó su ministerio, su 
fe se afianzó en un ideal de paz que no 
llegó a ver.

Hoy, aun cuando el dolor embarga a 
Chiapas y la impotencia colma al pueblo 
de México, su valentía debe convertirse 
en un pilar que nos impulse a seguir lu-
chando por una cultura de paz, sobre todo 
ante un país afectado por las constantes 
violaciones a los derechos humanos, an-
gustiado por la crueldad de las acciones 
del narcotráfico y dividido ante la cuestio-
nada incapacidad de las instituciones de 
seguridad.

El padre Marcelo fue, desafortunada-
mente, siempre consciente de la inco-
modidad que causaba entre los grupos 
de poder y las bandas criminales, pero 
durante más de 20 años se dedicó con 
ahínco, compromiso y lealtad a defender 
los derechos humanos, a buscar detener la 
violencia y a ser mediador y promotor de 
la paz; durante su funeral uno de los cate-
quistas mencionó: “Lo mataron por haber 
denunciado las injusticias en los pueblos, 

por haber alzado la voz por la violencia 
perpetrada por el crimen organizado y 
por el Estado mexicano, por denunciar los 
desplazamientos forzados y los encarcela-
mientos injustos y los asesinatos”.

Este crimen se ha convertido en un 
punto de inflexión, el cual nos recuerda 
lo sucedido en 2022, cuando asesinaron 
a los sacerdotes jesuitas Javier Campos 
Morales y Joaquín César Mora Salazar, en 
Cerocahui, Chihuahua, lo que nos habla 
de un incesante tratar de silenciar a quie-
nes han levantado la voz, quienes han sido 
un ejemplo vivo de compromiso con los 
más necesitados y quienes han practicado 
un verdadero amor al prójimo.

No se puede perder de vista que estados 
del país se encuentran acribillados por 
el narcotráfico y el crimen; sin embargo, 
el caso de algunos en particular como 
Guanajuato, Chiapas, Sinaloa y Guerrero 
merecen análisis puntuales. No olvidemos 
que la muerte del padre Marcelo quizá in-
centive significativamente la cada vez más 
evidente presencia de confrontaciones 
que desde 2021 vienen configurándose 
como una posibilidad que costará miles 
de vidas.

La indignación ha sido evidente. Insti-
tuciones en México, como la Conferencia 
del Episcopado Mexicano, la Provincia 
Mexicana de la Compañía de Jesús, el 
Congreso Nacional Indígena y el Centro 
de Derechos Humanos Fray Bartolomé 
de las Casas realizaron pronunciamientos 
que condenaron el abandono en que se 
encuentra Chiapas y la manera descarada 
en que el crimen se ha incrustado en la en-
tidad, todo bajo la inacción del Estado.

Pero, además, el Consejo de Derechos 
Humanos de Naciones Unidas condenó 
el asesinato, así como la delegación de la 
Unión Europea, Noruega y Suiza expresa-
ron sus condolencias e instaron a las auto-
ridades a llevar una investigación pronta, 
exhaustiva y eficaz; en una reunión del 
Sínodo de la Sinodalidad, el martes 22 
se realizó una oración por el espíritu del 
padre Marcelo; en ésta se encontraba 
el Papa Francisco, enterado del terrible 
crimen.

El día 22 también se realizó una misa de 
cuerpo presente ante unas 3 mil personas, 
quienes con evidente dolor caminaron 
por las calles de San Andrés Larráinzar, 
el pueblo natal del sacerdote. Este día, 
como una endeble respuesta a la indigna-
ción, las autoridades informaron sobre la 
detención del presunto autor material del 
crimen.

El tema sobre la situación de Chiapas 
es amplio, pero hoy basemos nuestra bús-
queda de una realidad que parece alejarse 
cada vez más en las palabras del padre 
Marcelo: “Lo que busco es la paz para 
el pueblo. Y la paz es más grande que la 
muerte, que las amenazas, que la vida”.
*Consultor en temas de seguridad, 
inteligencia, educación, religión, 
justicia y política
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LOS ARTISTAS GRÁFICOS 
Louie Palestino y Efraín 
Esparza plasmaron en 
North Hollywood, California, 
un mural en honor a 
Fernando Toro Valenzuela, 
considerado el mejor 
lanzador mexicano en la 
historia y quien falleció el 
martes a los 63 años de 
edad. El legado deportivo 
del sonorense también será 
recordado este viernes, 
cuando los Dodgers de Los 
Ángeles le rindan un 
homenaje al portar en la 
Serie Mundial un parche 
con el número 34, que 
perteneció al emblemático 
beisbolista. Fotos Ap  
         DEPORTES / P 10a y 11a
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Los arqueólogos de la antigua ciu-
dad romana de Pompeya descu-
brieron una casa de tamaño poco 
común, ricamente decorada con 
frescos de escenas mitológicas fi-
namente conservados, informó el 
parque arqueológico de esa locali-
dad en un comunicado.

La vivienda, llamada la Casa de 
Fedra en honor a la reina mitoló-
gica de Atenas que aparece en una 
de sus pinturas murales, arroja luz 
sobre los cambios en los estilos ar-
quitectónicos del siglo I dC, refirió 
el sitio.

A diferencia de muchas de las ca-
sas excavadas en el yacimiento, no 
se construyó en torno al tradicional 
atrio romano, espacio abierto con 
un estanque para recoger agua de 
lluvia.

A pesar de su pequeño tamaño, 
la casa “atrae la atención por el alto 
nivel de sus decoraciones murales”, 
apuntó el comunicado del sitio ar-
queológico, y señaló que eran de 
calidad similar a casas mucho más 
grandes y opulentas que se encuen-
tran en el centro del yacimiento, 
cerca del nuevo descubrimiento.

Ciudad sumergida en 
las cenizas del Vesubio

La otrora próspera ciudad de 
Pompeya y sus alrededores, en el 
sur de Italia, quedaron sumergidos 
por las cenizas volcánicas tras la 
explosión del Vesubio en el año 
79 dC. 

La erupción mató a miles de 
romanos que no sabían que vivían 
a la sombra de uno de los mayo-
res volcanes de Europa. Enterró 
la ciudad en una gruesa capa de 
ceniza, por lo que muchos de sus 
habitantes y edificios quedaron 
preservados.

Además del fresco de Fedra e 
Hipólito (éste despreció el amor 
de ella), otras escenas mitológicas 
que adornan las paredes de vivos 
colores de la casa incluyen un en-
cuentro sexual entre un sátiro y 
una ninfa, así como unos dioses 
que, según el antiguo yacimiento, 
podrían corresponder a Venus y a 
Adonis.

El inmueble también está ador-
nado con numerosos motivos y es-
cenas de la naturaleza más peque-
ños, pero detallados y bellamente 
conservados.

Descubren en el antiguo yacimiento de 
Pompeya una casa con exquisitos frescos
La vivienda atrae 
la atención por 
ser pequeña y 
por sus escenas 
mitológicas en 
excelente estado 
de conservación

▲ Las imágenes halladas en la Casa de Fedra se refieren a la 
madrastra de Hipólito, hijo de Teseo, asesino del Minotauro, y de la 
reina amazónica Antíope. Según la historia, Fedra se enamora de su 

hijastro, quien la rechaza; en venganza, acusa al joven de intentar 
violarla, por lo que Teseo lo condena a muerte y ella se suicida poco 
después. Fotos tomadas del sitio del parque arqueológico de Pompeya
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MERRY MACMASTERS 

“Estoy más que muy agradecido, 
muy emocionado, y más que muy 
emocionado, muy agradecido tam-
bién”, expresó el compositor Arturo 
Márquez (Álamos, Sonora, 1950) al 
recibir la Presea Cervantina en el 52 
Festival Internacional Cervantino 
(FIC), de manos de la directora del 
encuentro, Mariana Aymerich.

Márquez ha tenido presencia en 
conciertos de Guanajuato desde 
hace muchos años, aunque, “por 
supuesto, no imaginaba que tendría 
un reconocimiento de esta magni-
tud”, aseguró en la ceremonia que 
tuvo lugar en los salones del teatro 
Juárez, la cual se transmitió en vivo 
en las redes del festival. 

“El esfuerzo que he puesto en la 
búsqueda de hacer nuevas músicas 
que tengan qué ver con lo tradicio-
nal, lo popular o lo académico ha si-
do un reto, una esperanza. Entonces, 
agradezco mucho más una presea de 
esta magnitud. Tengan la seguridad 
de que la voy a guardar en un lugar 
muy especial, principalmente en el 
corazón, así como en mi casa.”

Agradeció que el presente re-
conocimiento le dé “fuerza para 
seguir creando, buscando y encon-
trando nuevas maneras de hacer 
música. Por fortuna, tenemos mu-
cha fuerza para seguir trabajando”, 
señaló el galardonado, quien estuvo 
acompañado por su esposa, Laura 
Calderón. 

Aymerich acotó que la entrega de 
la Presea Cervantina es “muestra 

de nuestro más profundo agradeci-
miento a la huella imborrable que 
el maestro Márquez ha dejado en 
nuestras vidas. Sus creaciones han 
sido fuente de disfrute y belleza, nos 
han transportado a mundos imagi-
narios, y ha despertado en nosotros 
emociones y tocado nuestras almas. 
Agradecemos su pasión”.

La titular del FIC y Circuitos Cul-
turales agregó: “Nuestro galardona-
do es un virtuoso de la constancia, 
la innovación y la inquietud creati-
va, con amor profundo a la cultura. 

“Gracias a sus composiciones ha 
puesto el nombre de México como 
un referente de la música contem-
poránea. Es el compositor vivo de 
música de concierto más interpre-
tado por orquestas de prestigio de 

México y el mundo. Diría que el 
más generoso también, debido a su 
trabajo tanto con grandes orques-
tas como con semilleros y niños.”

Además de los nueve “danzones” 
que ha compuesto Márquez, Ay-
merich evocó obras como Paisajes 
bajo el signo de cosmos, Zaraban-
deo, Máscaras, Espejos en la arena, 
Sueños y Marchas de duelo y de ira,
entre otras. 

En años recientes, recordó, 
“hemos tenido el gran privilegio 
de escuchar sus composiciones 
en el Cervantino, por ejemplo, en 
la presentación de la Orquesta Fi-
larmónica de Los Ángeles, dirigida 
por Gustavo Dudamel, cuando se 
interpretó Fandango”.

Adalberto Tovar, director de la 

Banda del Estado de Guanajuato, 
en representación de la Secretaría 
de Cultura de la entidad, afirmó que 
la entrega de la presea es “sólo una 
muestra de la impecable trayectoria 
de este gran artista. 

“En sus cantatas, divertimentos, 
música de cámara y, por supuesto, 
en sus célebres danzones, así como 
en toda su obra, Márquez anticipa 
un ente que habla a través de instru-
mentos y voces a un público que se 
ve confrontado por la familiaridad y 
el misterio de las notas y los sonidos 
que recorren las salas de concierto, 
los parques y cualquier lugar públi-
co” donde se interpreten. 

▲ El compositor mexicano Arturo Márquez con el reconocimiento que 
recibió por su aportación a la música contemporánea, además de su 
apoyo y presencia en varios festivales de Guanajuato. Foto tomada del 
sitio del festival

Arturo Márquez recibió la Presea 
Cervantina de la edición 52 del FIC
“El esfuerzo que he puesto en la búsqueda de hacer nuevas músicas 
ha sido un reto, una esperanza”, expresó agradecido el compositor 

 

Es un virtuoso de 
la constancia, la 
innovación y 
la inquietud 
creativa
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“Nuestro trabajo de músicos es 
que, en el lugar que sea, tenemos 
que hacerlo funcionar, aunque no 
toquemos en una sala de concier-
tos; puede ser una hermosa iglesia 
y eso cambia nuestra percepción 
del espacio y cómo proyectamos 
nuestro sonido, aunque no sea fá-
cil. Aun así, disfrutamos mucho. 
Lo que hace especial cada concier-
to es el público y la energía que 
brinda”, afirman en entrevista los 
integrantes del Trío Paddington en 
su visita al 52 Festival Internacio-
nal Cervantino (FIC). 

Su debut como conjunto en 
2020 fue en la enorme estación 
de tren Paddington, en Londres, 
famosa por el tierno personaje de 
un oso y por ser una de las más an-
tiguas de la ciudad. Sin embargo, 
es un foro poco común para un 

concierto de música clásica. Al 
hacer su primera presentación en 
este agitado sitio no tenían nom-
bre, así que la pianista estaduni-
dense Stephanie Tang, la violinista 
finlandesa Tuulia Hero y el chelista 
irlandés Patrick Moriarty lo eligie-
ron para marcar su carrera. “Los 
tres hicimos de Londres nuestro 
hogar”.

Una pequeña iglesia barroca 
del siglo XVII fue el sitio en el que 
ofrecieron un concierto en Gua-
najauato, en el Templo del Señor 
Santiago Apóstol, en el barrio de 
Marfil, a unos seis kilómetros del 
centro. Un lugar abandonado, 
después de un arduo trabajo de 
recuperación funciona durante el 
festival como un foro para recibir 
a ensambles de música antigua y 
contemporánea. El sábado pasado, 
el Trío Paddington sorprendió con 
un cambio en un par de las piezas 
que interpretaron. 

Iniciaron con el trío Gitano, 
de Joseph Haydn, “basado en la 

música folclórica de Hungría, 
con mucho humor”; siguieron 
con uno de los tríos más famosos 
del romanticismo compuesto por 
Felix Mendelssohn en Re menor, 
en lugar del Johannes Brahms, 
como estaba anunciado. Después 
de un intermedio, continuaron 
con Freakshow, del irlandés Sam 
Perkins, la cual se estrenó en 2016 
con motivo del centenario del mo-
vimiento de independencia de Ir-
landa. “Creó miniaturas honrando 
a muchas personas. Es una gran 
pieza para introducir a las audien-
cias a la música contemporánea, 
lo cual algunas veces es muy difícil 
de conseguir. Pero esta obra es tan 
vívida en sus descripciones, que 
cualquiera puede oír y entender. 

Realmente amamos tocarla”, des-
cribió Moriarty sobre el trabajo de 
su compatriota. 

El concierto finalizó con una pie-
za, “probablemente la que más to-
camos. Es un trío de Dmitri Shos-
takóvich. Empezamos a trabajar 
en ella durante el confinamiento 
y significa mucho para nosotros. 
Este programa nos representa 
como trío”. 

Durante el concierto, de pie, a 
un lado de las bancas de la iglesia, 
un hombre mayor observaba ab-
sorto durante el último tema que 
interpretó el trío. Al culminar, 
volteó hacia su esposa y su hijas, 
sentadas a un lado, para afirmar 
muy emocionado: “esto fue difícil”.

Para los integrantes de Padding-
ton la energía del público es la que 
funciona como combustible, “es-
pecialmente la maravillosa” que 
obtuvieron en Guanajuato, dijeron 
durante unos minutos de conversa-
ción antes de partir a San Miguel de 
Allende, para otra de sus presen-
taciones. En Irapuato ofrecieron 
su tercer concierto, en la que fue 
su primera visita a México desde 
el Reino Unido. 

Notablemente felices, muy ama-
bles y vivaces, los tres músicos 
menores de 30 años dicen haber 
disfrutado la Ciudad de México, 
especialmente los tacos, el Museo 
Nacional de Antropología y la Ca-
sa Azul, en Coyoacán, donde vivió 
Frida Kahlo. 

El Trío Paddington es cataloga-
do como “uno de los conjuntos de 
cámara más apasionantes de su ge-
neración, reconocido en concursos 
internacionales y actuaciones en 
vivo por sus frescas interpretacio-
nes y su exuberante energía”. 

Al preguntarles si es difícil 
acercar a los jóvenes a la música 
contemporánea, responden: “En 
nuestra experiencia, pensamos 
que las piezas que tocamos, por 
ejemplo Freakshow, es lo que más 
resuena en los jóvenes, porque es 
muy tangible, escrito en 2016. Hay 
otro par que interpretamos que 
fueron compuestas en los pasa-
dos 10 años. Los jóvenes que van a 
nuestros conciertos dicen que son 
las que más les gustan, aunque no 
sepan de música clásica. 

“Como un chico de unos ocho 
años que fue a un concierto a 
principio de año y nos dijo: ‘¡Freak-
show, freakshow!’”

La energía del público 
del FIC fue “combustible” 
para el Trío Paddington

 La pianista estadunidense 
Stephanie Tang, el chelista 
irlandés Patrick Moriarty y la 
violinista finlandesa Tuulia Hero. 
Foto cortesía del FIC

Magda Campillo
JOSÉ CUELI

L
a doctora Magda Campillo La-
brandero fue designada por la 
junta de gobierno de la Universi-
dad Nacional Autónoma de Mé-
xico directora de la Facultad de 

Sicología de 2024 a 2028, y tomó posesión 
ayer. La doctora Campillo ha destacado en 
múltiples niveles, que abarcan desde la sa-
lud mental y el bienestar individual hasta 
la mejora en las relaciones interpersonales 
y la comprensión de procesos sociales a 
gran escala. 

Me da mucho gusto que fuera electa 
directora de la facultad. Su abuelo, hom-
bre sabio, me hablaba tiernamente de su 
brillantez. 

Tomo del plan de trabajo de la doctora 

Campillo desarrollos a realizar durante 
su periodo como directora. Destacan las 
labores que desempeñan los sicólogos 
mexicanos fundamentales en las esferas 
de nuestra sociedad. Establecimiento de 
vínculos con la sociedad, entender sus 
circunstancias, en una formación integral 
y contar competencias y habilidades, así 
como plantear soluciones y alternativas 
vanguardistas, y la construcción de una 
mejor sociedad en que la salud mental jue-
ga un papel trascendental.

La Facultad de Sicología es reconocida 
a escala nacional e internacional por su 
excelencia académica, aportaciones en la 
formación de profesionales, calidad de sus 
investigaciones y desempeño profesional 
de egresadas y egresados. 

La facultad universitaria, conformada 
en su mayoría por mujeres (más de 70 

por ciento del total de la población, 4 mil 
248 estudiantes de licenciatura y 409 de 
posgrado).

Es importante reflexionar sobre las 
problemáticas, necesidades específicas y 
áreas de oportunidad actuales de la facul-
tad, con el fin de plantear soluciones para 
un desarrollo sostenible.

La doctora Campillo presenta a conti-
nuación los retos a resolver: enriquecer el 
tejido social, actualizar el plan de estudios, 
trabajar de forma integral en los factores 
que inciden en la reprobación y el rezago 
y desarrollar herramientas digitales que 
faciliten la comunicación.

El plan de trabajo se organizará en seis 
ejes estratégicos que se basan en el Plan 
de Desarrollo Institucional 2023-2027 
del rector, el doctor Leonardo Lomelí 
Vanegas. 

PENULTIMÁTUM

Pekín y su deseo 
de “rescribir 
la historia”

ÉMILE GUIMET (1836-1918) 
perteneció a una acaudalada 
familia francesa dedicada 

a la industria química. Fue un 
viajero incansable y coleccionista 
de obras de arte y documentos de 
los países que visitaba, entre ellos 
Egipto, Grecia, Italia, Japón, Chi-
na e India, así como Afganistán, 
Camboya, Vietnam y Tailandia. 

DONÓ SU RICA colección al 
Estado, que, para albergarla, 
construyó el Museo Guimet, inau-
gurado en 1889 en París. Es uno 
de los más importantes del mundo 
en arte de Asia.

AHORA OFRECE UNA espléndi-
da exposición: El oro en la dinastía 
de los Ming (1368-1644), durante 
la cual la orfebrería con dicho 
metal alcanzó un lujo y una deli-
cadeza sin igual. Fue símbolo de 
riqueza y estatus social, junto con 
el bronce, el jade y la seda. 

ESTE REFINAMIENTO COIN-
CIDE con la intensificación del 
comercio y el surgimiento de una 
nueva clase formada por empresa-
rios adinerados, especialmente en 
el sur de China.

ALGUNAS DE LAS piezas más 
bellas están realzadas con piedras 
preciosas: rubíes, zafiros azules, 
amarillos o verdes, jade blanco 
o verde pálido y perlas de agua 
dulce. Provienen sobre todo del 
Museo de Bellas Artes de Xi’an 
Qujiang.

LA EXPOSICIÓN COINCIDE 
con la carta de un grupo de investi-
gadores en la que expresan su pre-
ocupación de que las instituciones 
culturales francesas permitan la 
asimilación de grupos no chinos a 
la cultura de la nueva potencia. 

SOSTIENEN QUE LOS museos 
Quai Branly-Jacques Chirac (el 
más importante de artes pri-
meras) y Guimet emplean un 
lenguaje que “refleja los deseos 
de Pekín” de “rescribir la historia 
y la eliminación de los pueblos 
no Han”. Según los autores de la 
carta, el primero reclasificó sus 
objetos tibetanos como origina-
rios de la “Región Autónoma de 
Xizang”, y el Guimet remplazó la 
etiqueta “Tíbet” por “Mundo del 
Himalaya”.

AMBOS MUSEOS CALIFICA-
RON de infundadas las acusacio-
nes, y que han hecho exposiciones 
sobre el Tíbet; por ejemplo, una 
reciente en el Guimet sobre la ex-
ploradora, escritora, orientalista 
y fotógrafa Alexandra David Néel, 
primera mujer occidental que 
llegó hace un siglo a la ciudad pro-
hibida de Lhasa. Los extranjeros 
no podían visitarla.

LA REALIDAD: LA multipresen-
cia china cambió radicalmente al 
Tibet.
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AFP
MILÁN

Una exposición en la Scala de Mi-
lán intenta desentrañar el secreto 
del éxito del compositor italiano 
de ópera Giacomo Puccini (1858-
1924), quien se convirtió en una 
superestrella mundial impulsado 
por los nuevos medios de su época: 
el cine y el disco.

La invención del gramófono per-
mitió a la ópera entrar en las casas, 
“y la gente pudo escuchar a los me-
jores cantantes, como Enrico Caru-
so”, explicó a periodistas Gabriele 
Dotto, curador de la exposición que 
abrió ayer.

Las nuevas tecnologías surgidas a 
inicios del siglo XX revolucionaron 
la cultura musical, creando una 
“explosión comercial”: en pocos 
años, “las ventas de discos se cua-
druplicaron”, contribuyendo a la po-
pularización de la ópera, comentó.

El compositor y su editor, Ricar-

di, aprovecharon la coyuntura para 
construir el aura de una estrella in-
ternacional por medio de modernas 
campañas de mercadeo, con carte-
les y postales. Así nació la “marca” 
Puccini.

“En esta exposición descubri-
mos aspectos de la personalidad de 
Puccini que no conocíamos, como 
su interés por la mercadotecnia”, 
comentó el director saliente de la 
Scala, Dominique Meyer.

“Esta es una oportunidad para 
reabrir algunos documentos y ver, 
por ejemplo, que casi todos los es-
trenos de las óperas de Puccini fue-
ron fracasos, desastres ferozmente 
condenados por la crítica”, contó.

Pese a esos contratiempos, “rápi-
damente se volvió una superestre-
lla, porque el público se encargó de 
convertirlo en uno de los composi-
tores más importantes de la historia 
de la ópera”, apuntó Meyer.

La exposición, organizada con 
motivo del centenario de la muerte 
del compositor, exhibe numerosos 

documentos originales del vasto 
patrimonio del Archivo Histórico 
Ricardi, propietario del gigante me-
diático alemán Bertelsmann.

“Para nosotros, esos archivos no 
sólo son un depósito de reliquias 
importantes del pasado: son una 
materia viva capaz de iluminar ele-
mentos históricos del mundo de la 
música”, indicó su director, Pierluigi 
Ledda.

Entre los documentos inéditos ex-
puestos figuran los bocetos del dúo 
final de Turandot, que el maestro 
dejó inconcluso, “notas privadas”, 
cuya “complejidad insondable” y 
“aparente caos” deberían “intrigar 
a los melómanos”, según Dotto.

Cerca de allí se observa una túni-
ca de terciopelo azul con una larga 
cola bordada en oro, el traje que lu-
ció la soprano Birgit Nilsson para 
un montaje de Turandot en la Scala, 
durante la temporada 1958-1959.

Las arias de Tosca, La Bohème
y Manon Lescaut resuenan en una 
pequeña sala oscura dedicada a los 
primeros registros de la obra de 
Puccini grabados en los discos de la 
época. Fotos en blanco y negro ilus-
tran los viajes del célebre composi-
tor a Buenos Aires y Nueva York, 
sitios culturales que lo fascinaron 

y donde promovió sus óperas.
El cine mudo también figura en 

la exposición, al recordar el éxito de 
la película sobre Madame Butterfly,
interpretada por Mary Pickford.

Titulada Puccini Opera Meets 
New Media (La ópera se encuentra 
con los nuevos medios), la exposi-
ción multimedia emplea también 
la inteligencia artificial para crear 
un retrato en tercera dimensión del 
compositor y reproducir las decora-
ciones de la ópera de su época.

La exposición permanecerá 

abierta hasta el 12 de enero en el 
museo de la Scala.

Una primera versión de esta 
colección de obras de Puccini se 
exhibió en la pasada primavera en 
la sede de Bertelsmann en Berlín.

PRENSA LATINA
ÁMSTERDAM

El Museo Van Gogh de esta capital 
exhibe la exposición Viva el Impre-
sionismo: Obras maestras de las 
colecciones holandesas, con obras 
de Monet y Cézanne, para conme-
morar el sesquicentenario de esa 
vanguardia y su influencia en la 
escena artística holandesa.

La retrospectiva presenta más 
de 100 piezas escogidas de los Paí-
ses Bajos, lo que califica el museo 
de hito en la historia del arte: el 
nacimiento de este movimiento 
artístico.

Abierta hasta el 26 de enero de 
2025, la muestra reúne obras de 
Monet, Degas, Pissarro y Cézanne, 
y resalta la enorme influencia de es-
te estilo en los Países Bajos, adonde 
llegó por gestión de Theo van Gogh, 
hermano menor del artista.

Impulsado en parte por Theo van 
Gogh y un notable comerciante de 
arte de la época, el movimiento 
comenzó a filtrarse en el país y el 
propio Vincent lo acogió al mudarse 
a París en 1886, momento en el que 

su estilo artístico cambió de manera 
radical.

Entre las pinturas se incluyen 
Rainbow, Pontoise (1877), de Pissa-
rro, y Poppy Fields (1881), de Mo-
net, pero la muestra en sí centra su 
atención en la influencia del impre-
sionismo en el territorio nacional, 
donde el arte de la época era con-
servador y dominado por colores 
tradicionales y oscuros.

Artistas como Claude Monet, Ed-
gar Degas, Camille Pissarro, Berthe 
Morisot, Alfred Sisley y Paul Cézan-
ne utilizaron pinceladas sueltas y 
matices brillantes para capturar 
cómo percibían la luz en un mo-
mento específico y cambiante: una 
impresión.

Sus mejores pinturas de coleccio-
nes públicas y privadas holandesas 
se exhibirán al lado de pasteles im-
presionistas, esculturas, dibujos y 
grabados, también de series de este 
país.

La exposición muestra cómo la 
mentalidad visionaria y las gestio-
nes resueltas de varios individuos, 
incluido Theo van Gogh, resultaron 
en la llegada, aquí, de una variedad 
de obras excepcionales.

Museo Van Gogh 
celebra 150 años 
del impresionismo 

Muestra en la Scala 
de Milán busca 
esclarecer el secreto 
del éxito de Puccini
Se volvió superestrella mundial de 
la ópera por los “nuevos medios” de 
su época: el gramófono y el cine

▲ Retrato de Giacomo Puccini, 
en el Museo Teatral de la Scala, 
en Milán, como parte de la 
exhibición Puccini: La ópera 
se encuentra con los nuevos 
medios. Foto Afp



Aislados, los esfuerzos en la creación de leyes 
para regular la IA: investigador de la UNAM
EIRINET GÓMEZ 

Mientras existe una férrea compe-
tencia tecnológica internacional 
por asumir el liderazgo en el de-
sarrollo de la inteligencia artificial 
(IA), los esfuerzos en la creación de 
leyes para equilibrar la innovación 
con la protección de los derechos y 
la seguridad de las personas son ais-
lados, dijo Enrique Cáceres Nieto, 
investigador del Instituto de Inves-
tigaciones Jurídicas de la Universi-
dad Nacional Autónoma de México 
(IIJ-UNAM).

En entrevista con La Jornada, 
explicó que a escala mundial sólo 
existe una ley en IA (en la Unión 
Europea), mientras el resto de los 
trabajos se encuentran en el ámbito 
prejurídico de la ética y hay algunas 
guías donde se abordan los desafíos 
asociados con el uso de esta tecno-
logía. Países como Canadá, Estados 
Unidos, Austria, Japón y China tie-
nen documentos marco.

Destacó que entre esas cinco na-
ciones y la UE suman alrededor de 
40 documentos para regir la IA que 
convergen en tres puntos principa-
les: reconocen que esa tecnología 
ha revolucionado todos los ámbitos 
de la humanidad; que hay necesidad 
de que se respete la ética; y todos, 
salvo Austria, buscan ser el referen-
te en el sector. El caso más claro es 
China, que explícitamente busca 
ser líder mundial para 2030.

Resaltó que una constante en los 
lineamientos es el interés de invertir 
en más desarrollo tecnológico que les 
permita ir al frente en innovación.

“Hay una competencia por el 
liderazgo por todo lo que implica 
a nivel industrial, económico, y al 
impacto en los procesos cognitivos 
y comportamientos.”

Sobre las diferencias en los docu-
mentos jurídicos y prejurídicos, el 
académico acotó que se trata sólo 
de matices. Por ejemplo, la Unión 
Europea establece mecanismos de 
coordinación y armonización de los 
países miembros, y su enfoque en 
términos de contenidos subraya 
una clasificación en distintos tipos 
de inteligencia artificial a partir de 
riesgos altos, medios y bajos.

En Estados Unidos, los plantea-
mientos son fraccionados. Hay di-
versos esfuerzos según los estados 
y una orden ejecutiva emitida por 
el presidente Joe Biden en la que se 
pone acento especial a la relación 
con las empresas desarrolladoras.

La apuesta a la investigación y 
el desarrollo de IA en Canadá está 
planteada por medio de la creación 
de tres centros de investigación a 
escala nacional y la promoción de 
semilleros, donde profesores y es-
tudiantes se enfocan en atender 
problemas como cambio climático 
y desigualdad social.

En Japón, la propuesta es a tec-
nologías emergentes como el Inter-
net de las cosas. En Austria, están 
interesados en robótica; y en China, 
aunque se plantea el respeto a los 
derechos humanos, se han inunda-
do las calles de cámaras, con reco-
nocimiento facial, para sancionar a 
quienes no cumplen con las reglas 
establecidas.

Los países están de acuerdo con 
el respeto a la dignidad humana, la 
autonomía, no discriminación, pro-
tección de datos personales,y con-
trol en términos de transparencia, 
explicabilidad y verificabilidad.

Buscan evitar casos como el de 
Cambridge Analytica (2018), la 
consultora que utilizó ilegalmente 
los datos personales de millones de 
usuarios de Facebook para influir 
en procesos electorales, incluyendo 
la campaña presidencial de Donald 
Trump (2016) y el referéndum del 
Brexit en Reino Unido (2016).

El investigador precisó que por 
muy novedosa que parezca la IA, 
“no en todos los sectores llega a un 
terreno virgen en derecho, en este 
momento ya hay legislación, insti-
tuciones y derechos procesales en 
protección de datos personales”.

Sin embargo, sí se han hecho 
algunas regulaciones específicas, 
por ejemplo, en China tienen un 
reglamento sobre seguridad de da-
tos desde 2017, mientras la Unión 
Europea tiene tres: el Reglamento 
General de Protección de Datos, el 
Reglamento de Gobernanza de Da-

tos y el de Estrategia de Datos de la 
Unión Europea.

Sobre los roles que asignan los 
países a las agencias gubernamen-
tales y a los reguladores en la su-
pervisión y aplicación de leyes, el 
investigador consideró que salvo en 
el caso del Reglamento de la Unión 
Europea, en el resto no se aprecia 
de qué manera el gobierno está de-
sarrollando instituciones o agencias 
para el control de la legislación.

“Lo que sí podemos decir es que 
son entidades de gobierno las prin-
cipales propulsoras de todos estos 
documentos extrajurídicos que 

tratan de normar éticamente los 
algoritmos avanzados.”

En México lo más destacado en 
el rubro legal es la existencia de 
un decreto que propone la refor-
ma de la fracción 17 del artículo 73 
constitucional, el cual, sin meter-
se a contenido, establece que será 
competencia del Congreso de la 
Unión legislar en materia de inte-
ligencia artificial, ciberseguridad 
y neuroderechos.

En este contexto, hace unos días, 
Satya Nadella, director ejecutivo de 
Microsoft, anunció una inversión 
de mil 300 millones de dólares para 

ampliar las capacidades de México 
en inteligencia artificial.

“México tiene una gran oportuni-
dad, pero hay mucho qué trabajar. 
Las instituciones académicas pue-
den jugar un papel muy importante 
en el éxito de la IA”, concluyó.

En el mundo sólo 
existe una norma 
en inteligencia 
artifi cial; rige en 
la Unión Europea
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CIENCIAS

SUBASTA DE PINTURA ELABORADA POR UN ROBOT

▲ Puntos para regir la IA: la 
tecnología ha revolucionado todos 
los ámbitos de la humanidad y 
la necesidad de que se respete 
la ética, señala Enrique Cáceres, 
investigador de la UNAM. Foto 
tomada de  Freepink

▲ La primera obra de arte creada por un robot humanoide llamado Ai-Da será subastada por la casa 
londinense Sotheby’s el 31 de octubre y se titula AI God. Portrait of Alan Turing, un retrato dedicado al 
célebre matemático y científico informático Turing. Foto Afp



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Un espectáculo performático, donde 
el arte y la música se entrelazaron, 
con pasarela, bailarines e infinidad 
de videos, fue el que protagonizó 
Mon Laferte en el Auditorio Na-
cional, que se vistió con miles de 
coronas luminosas que portaron los 
seguidores de la cantante y composi-
tora, quien avasalló conciencias con 
su eclecticismo sonoro, fuerza inter-
pretativa e irreverencia femenina.

En el contexto de la gira Auto-
poiética Tour, Mon Laferte mencio-
nó orgullosa su doble nacionalidad, 
chilena y mexicana. También se dijo 
agradecida de presentarse por oc-
tava vez en el recinto de Reforma, 
con un concierto de larga duración, 
pero en una noche de miércoles, 
donde el público se le rindió y has-
ta la animó a tomarse a fondo una 
copa de vino.

La conexión de la cantante con 

su audiencia generó una divertida 
y catártica interacción, incluso en 
los momentos en que también les 
recordó que se podía llorar. “Si 
alguien vino a este concierto y no 
sabía que iba a llorar ¿a qué vino?”.

La intérprete, quien lució un 
sensual y colorido look surrealis-
ta –con tintes de épocas pasadas y 
modernas– , donde predominó el 
tono rojo, así como un espectacu-
lar peinado adornado con moños y 
flores carmesí, aseguró: “¡Tengo los 
mejores fans del pinche mundo!” 
y, en otro momento, hizo vibrar al 
recinto cuando afirmó: “Nací en Vi-
ña y renací en la Ciudad de México; 
tengo doble nacionalidad, pero uno 
es de donde quiere su corazón y esta 
noche mi corazón es de ustedes”.

Norma Monserrat Bustamante 
Laferte, nombre real de la artista 
nacida en Viña del Mar y ganadora 
de cuatro Latin Grammy, expresó al 
dar la bienvenida a su emocionada 
y expectante audiencia: “¡Buenas 
noches!, prendan la luz, quiero ver 
al público; ¿cómo están? Estoy fe-
liz porque es mi auditorio número 
ocho en mi vida y hace rato en la 
prueba de sonido me cayó el veinte. 
Gracias por estar aquí, bienvenidos 
y gracias por seguirme en tantas lo-
curas, espero que se la estén pasan-
do bonito, los amo”.

Acompañada por músicos en la 
batería, metales y guitarras, entre 
otros instrumentos, además de cua-
tro bailarines que fungieron como 
coros, actores y modelos lucieron 
durante todo el concierto atractivos 

atuendos como largas faldas, abri-
gos, capas, vestidos de noche, inclu-
so vistieron sensuales uniformes.

Uno de esos cuatro artistas rea-
lizó con Laferte un perfomance du-
rante la interpretación de La vie en 
rose. La cantante, a mitad del con-
cierto, lo sentó en una silla, lo ató 
y luego se sentó sobre el hombre, 
quien vestía pantalón oscuro, pe-
ro desnudo del dorso brillaba con 
las perlas líquidas en su cuerpo. 
El público aplaudió y disfrutó con 
esa intervención, que se observó a 
detalle gracias al acercamiento que 
proyectaban las pantallas a los cos-
tados del escenario.

La noche de ensueño, catártica y 
con mucho arte visual, que es otra 
faceta de Mon Laferte, se observó 
en el escenario, convertido gracias 
a la magia de los videos –la mayoría 
en tonos grises, blancos y negros– 
en marco de pintura, en un teatrito 
o en el mismo cielo, con infinitas nu-
bes, o bien, múltiples ojos observan-
do a los presentes. Una escultura 
femenina, en color rojo, con la ca-
ra boca abajo y una mano fuera del 
cuadro visual siempre estuvo en el 
mismo lugar, como testigo mudo de 
todo el espectáculo que duró más 
de dos horas.

El éxito de Mon Laferte ha sido 
todo un parteaguas en la escena 
musical mexicana, y su gira Auto-
poiética Tour 2024 se ha convertido 
en una de las más aclamadas por-
que ha deleitado corazones desde 
su inicio. En el recinto de Reforma, 
desde que apareció la figura de La-

ferte, el público la ovacionó, pero el 
grito al unísono fue como un gran 
rugido.

Así de cobijada, la intérprete co-
menzó el abundante repertorio con 
el tema Tenochtitlan, como preludio 
de un festín musical donde se cantó, 
por supuesto, al amor y desamor, a 
la tristeza, a la alegría, a la meta-
morfosis, a la autopoiética, a los de-
seos, a lo sexual, a los recuerdos, a la 
mujer, a los cobardes, a los amantes 
suicidas, así como aquellos que ya 
se fueron, tanto física como men-
talmente.

Siguieron en el repertorio Te juro 
que volveré y Obra de Dios (su can-
ción lanzada de manera indepen-
diente), pero después combinados 
con diversos elementos, músicos, 
géneros y baile, incluso con movi-
mientos corporales de la misma La-
ferte, el público gozó con Tormento, 
Aunque te mueras por volver, Antes 
de ti, Flaco y Mi buen amor, que se 
escuchó a todo pulmón en cada 
punto del recinto.

Con Préndele fuego, 40 y MM, 
Pornocracia, Calaveras, La mujer y 
Por qué me fui a enamorar de ti, la 
chilena-mexicana se movió con na-
turalidad en una amplia variedad de 
géneros, desde influencias que cul-
tivó cuando era una adolescente en 
su natal Viña del Mar, hasta lo que 
le ha enseñado México, su segundo 
hogar desde 2007, el cual la cobijó 
para lanzar sus primeros discos de 
manera independiente.

En la otra mitad del fastuoso 
concierto, resonaron las tristezas, 

la poética y los amores con Se me 
va a quemar el corazón, Funeral, 
El cristal, La trenza y La danza de 
las libélulas, donde la acompañó su 
amigo y colega Manuel García, en 
esa letra que explora la nostalgia, 
el amor y aquello que se ha dejado 
en el pasado. Si tú me quisieras, Pa’ 
dónde se fue, El beso, Amárrame, El 
mambo, Mew Shiny, A crying dia-
mond y la infaltable Tu falta de que-
rer, coronaron con la aclamación 
del público la noche de Mon Laferte 
en el Auditorio Nacional.

La cantante ha lanzado ocho 
álbumes que han sido el resultado 
de la experimentación, así como de 
vencer el miedo al ensayo y error, 
como Desechable (2011), Tornasol 
(2013), Mon Laferte Vol. 1 (2015), 
La Trenza (2017), Norma (2018), 
Seis (2021), 1940 Carmen (2021) y 
Autopoiética (2023).

Su gira, donde rompe con los 
convencionalismos, continuará 
mañana en las Fiestas de Octubre, 
en Guadalajara, Jalisco; el 31 en 
Poliforum en León, Guanajuato; 
el 2 de noviembre en El Domo de 
San Luis Potosí; el 23 de noviem-
bre en La Quinta Vergara en Viña 
del Mar; el 26 en Panamá; el 28 en 
San Salvador; el 30 en Puerto Rico y 
continuará en 2025 por otros países 
de Latinoamérica.

Noche de ensueño, catártica y con arte 
visual, ofreció Mon Laferte en el Auditorio
La cantante  
avasalló 
conciencias con 
su fuerza 
interpretativa 
e irreverencia 
femenina
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▲ La cantante chilena-mexicana 
en el concierto del miércoles en 
el recinto de Reforma. Foto Luis 
Castillo



JUAN JOSÉ OLIVARES

En medicina se le llama síndrome 
de Gilbert a una afección hepática 
común e inofensiva en la que el hí-
gado no procesa adecuadamente la 
bilirrubina, la cual se produce por la 
desintegración de los glóbulos rojos 
del torrente sanguíneo. Cuando pa-
sa esto se dice que se eleva.

No deseamos ilustrar sobre un 
proceso biológico, sino recordar 
que al músico dominicano Juan 
Luis Guerra le pareció interesante 
hablar sobre la bilirrubina, porque 
a él se le subía cuando, como ha 

dicho, las miradas que lanzaba a 
la mujer que galanteaba no eran 
recíprocas. 

Tanto le hizo mal que le dedicó 
una canción y así la nombró. Ahora, 
esa rola vive en el ADN de caribe-
ños e hispanos del continente y la 
noche del miércole, los capitalinos 
la gozaron, junto con las otras 19 
piezas que interpretó con su grupo 
el multiganador del Grammy y un 
referente en la música latina.

Perdone que insistamos con la 
bilirrubina, porque ésta, como no 
requiere ningún tratamiento, el 
nacido en Ciudad Trujillo, Repú-
blica Dominicana (1957), propuso 

subírsela a su audiencia hasta el te-
cho del Palacio de los Deportes. Lo 
hizo con sus percusiones, metales, 
vocales y un sin cesar de andana-
das de ritmo, así como con su voz 
privilegiada que cuenta historias 
de vida.

Guerra y su 440 –grupo cuyo 
nombre se inspira en una frecuen-
cia de afinación de los instrumen-
tos– trajeron tierra y arena de color 
negro de República Dominicana al 
domo de cobre, donde se ofreció 
Entre mar y palmeras, espectáculo 
en el que la magia de la música se 
encargó de transportar a lugares de 
calidez y fiesta. 

Las “melodías y semicorcheas” de 
las canciones de Juan Luis “provie-
nen” de Dios, como se ha comenta-
do. Y quizá fue ese ilusionismo supe-
rior el que hizo que en el escenario 
aparecieran palmeras y los asisten-
tes levantaron de sus asientos y no 
se volvieron a sentar debido a una 
descarga sonora de sabor.

Las luces se apagaron y las gra-
das retumbaron con el meneo co-
lectivo. Comenzó con Rosalía, La 
travesía, La llave de mi corazón y 
Vale la pena. Muchos agarraron su 
pareja y en el pasillo, se dieron a 
mover las caderas con todo en ese  
palmo de terreno.

Siguieron Como yo, Niágara y Pa-
ra ti, “dedicada a Jesús”, dijo el can-
tautor, cuya canción da nombre a su 
primer disco de música cristiana. 

La intelectulidad musical de Juan 
Luis se respira como brisa de mar. 
Si es verdad que como lo ha mani-
festado, él se ha encomendado a su 
dogma que, sin duda le ha dado la 
oportunidad de regalar canciones 
que igual se bailan o se sienten.

Hizo un popurri de bachatas; 
sus disparos de cadencia crearon 
también los coros monumentales 
que lo siguieron con piezas como 
Como abeja al panal, Visa para un 
sueño y Mambo 23. No faltaron Ba-
chata Rosa, esa eterna oda al amor 
romántico; Ojalá que llueva café, 
himno al mantra de la prosperidad, 
o Burbujas de amor, metáfora del 
deseo.

El estimado barboncito y su 
ecléctico grupo compartieron un 
fragmento de la acústica de su isla 
con todo y aires oceánicos.

Entre mar y palmeras, nombre 
homónimo del show que proviene 
de un documental dirigido por su 
hijo Jean Guerra, y que se convirtió 
en un disco homónimo, dejó un sa-
bor de compás, cadencia y tiempo 
de folclor urbano insular.

DPA
HANNOVER

La banda Scorpions celebrará su 
60 aniversario con su primer con-
cierto en un estadio en su ciudad 
natal, Hannover, el 5 de julio de 
2025, así lo anunciaron los mú-
sicos liderados por Klaus Meine.

La agrupación invitó al público 
a sumarse al show en el Heinz von 
Heiden Arena, en el que tocará 
como invitada la banda británi-
ca de heavy metal Judas Priest. 
“Estamos entusiasmados”, dijo 
Meine en la presentación del es-
pectáculo. “Al final, será algo así 
como un festival”, aseguró sobre 
el único concierto de Scorpions en 
Alemania en 2025. 

El grupo espera espectadores 
de la región, de Europa y el mun-
do entero: “Será un festival como 
Dios manda, con muchas bandas 
interesantes e invitados”. 

El guitarrista Rudolf Schenker 
fundó los Scorpions en 1965 en 
Sarstedt, al sur de Hannover, y 
Meine se incorporó en 1969. El 
también guitarrista Matthias Jabs 

se sumó a finales de los años 70. El 
bajista es ahora Pawel Mciwodat 
y el baterista Mikkey Dee, que fue 
miembro de Motörhead. 

Desde el principio, Schenker tu-
vo la visión de una carrera inter-
nacional, y los Scorpions crearon 
éxitos mundiales como Rock You 
Like A Hurricane, Still Loving You 
y Wind of Change, el tema que le 
cantó al fin de la guerra fría. 

¿Cuál es el secreto de su éxito 
durante décadas en América, 
Asia y Europa? “La química tie-
ne que ser la adecuada”, afirmó 
Schenker. Y añadió que todos los 
miembros de la banda saben lo 
que hacen y disfrutan creando 
algo juntos. “Esa es la belleza de 
la música, que te une. Que te da 
tanta fuerza. Por eso sólo puedes 
decir: hasta donde te lleven los 
pies”, subrayó el músico. 

A principios del año que viene, 
actuarán en Las Vegas, después 
irán a México, Sudamérica y Eu-
ropa, según Meine. “Para enton-
ces ya estaremos ensayando en 
Hannover”, dijo el cantante. La 
venta para el concierto del 5 de 
julio comenzará el 28 de octubre.
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Beyoncé y Springsteen apoyan a Harris 
en recta fi nal de la campaña electoral

Juan Luis Guerra y su 440 
trajeron tierra y arena de 
color negro al domo de cobre

▲ Aspectos del concierto de 
Juan Luis Guerra en el Palacio 
de los Deportes. Foto Ocesa / 
Lourdes Urdapilleta

DE LA REDACCIÓN 

Beyoncé y Bruce Springsteen apo-
yan a la candidata Kamala Harris 
en sus eventos electorales. 

Springsteen actuó ayer en un mi-
tin en Georgia, estuvo acompañado 
en el acto por el ex presidente Ba-
rack Obama, el actor Tyler Perry y 
el diyéi Mix Master Davis.

El acto fue el primero de la se-
rie de conciertos de la campaña 
titulada Cuando votamos ganamos 
(When We Vote We Win, en inglés), 
con la finalidad de alentar a los 
simpatizantes de Harris para que 
participen en la votación anticipada 
de las elecciones de 2024.

Springsteen ha apoyado desde 
hace tiempo las campañas presi-
denciales demócratas. Respaldó 
a Obama en 2008 y 2012, incluso 
cuando éste era sólo uno de varios 
precandidatos en las primarias 
demócratas de 2008. A la ex se-
cretaria de Estado Hillary Clinton 
en 2016, actuando en un mitin en 
Filadelfia, además respaldó al en-
tonces ex vicepresidente Joe Biden 
en 2020. 

Por su parte, Beyoncé visitará 
hoy su ciudad natal de Houston y 
fuentes anónimas aseguran que 
asistirá a un mitin Kamala Harris.

La campaña presidencial de Ha-
rris adoptó, con autorización de la 
cantante, la canción  Freedom, del 
álbum Lemonade de 2016, como su 
himno, y la aparición prevista de la 
intérprete aportará un alto nivel 
de poder de estrella a lo que se ha 
convertido en un tema clave de la 
candidatura demócrata: la libertad.

La alianza de Beyoncé con Harris 
no representa la primera vez que la 
ganadora de un Grammy se alía con 
un político demócrata. Barack Oba-
ma y su esposa, Michelle, bailaron 
mientras Beyoncé cantaba en un 
acto presidencial en 2009.

Scorpions celebrará 60 años 
con concierto en Hannover

▲ La cantante Beyoncé y 
Kamala Harris, vicepresidenta 
y candidata presidencial 
demócrata de EU. Foto Ap



JORGE CABALLERO
ENVIADO
MORELIA, MICH.

Basada en la novela de la escritora 
londinense Renée Knight, el cineasta 
mexicano Alfonso Cuarón presentó 
su primera serie, Disclaimer, en el 
Festival Internacional de Cine de 
Morelia (FICM), al cobijo de Apple 
Tv, la cual no le dio miedo hacer 
“porque si dejas que entre el temor, 
no haces nada, para hacer lo que uno 
hace hay que ser tremendamente 
irresponsable y tratar de salirte con 
la tuya”, respondió el realizador a 
pregunta expresa de La Jornada.

El director de Y tu mamá también
agregó: “No hubo temor en hacer 
esta serie porque no la vi de esa ma-
nera. Lo tomé como si estuviera ha-
ciendo una película mucho más lar-
ga, y el error de cálculo fue el tiempo 
que se tomó e implicó desgaste físico 
y tener la claridad de dónde está en-
cajando esa escena en siete horas, o 
las discusiones con Emmanuel Lub-
eski sobre el número de piezas que 
estaban pasando sincrónicamente; 
por ejemplo, las canciones atmos-
féricas si estaba nublado, soleado o 
si salía el sol, todo eso se tenía que 
coordinar para filmarlas a meses de 
distancia. Era llevar la cuenta, eso 
fue desgastante”.

Lenguaje fílmico

En opinión del cineasta, el formato 
de televisión para plataformas “es-
tá pasando por un gran momento. 
En el mercado medio, la mejor na-
rrativa se da en ésta, ya ni siquiera 
en el cine. Hay una gran escritura 
en la televisión, no en toda, pero en 
promedio es bastante buena. Sin em-
bargo, como tiene directores inter-
cambiables, es un medio que está al 
servicio de esa narrativa. Existen 
casos como el de Bruno Dumont con 
su serie P’tit Quinquin, Chernobyl, 
de Johan Renck o Olivier Assayas 
con Irma Vep, donde los directores 
toman toda una visión de principio 
a fin para hacer su serial.

“Además de ser directores y ci-
neastas que creen en el lenguaje fíl-
mico, disfruto mucho la televisión 
y una buena narrativa, pero me 
deleita más cuando está el elemen-
to fílmico que sostiene todo; eso lo 
podemos ver en Twin Peaks, otro 
gran ejemplo de una serie hecha 
por cineastas. Celebro que la tele-
visión está ahí, no se va a ir a ningún 
lado, de la misma manera que el ci-
ne tampoco, sin embargo considero 
que puede haber una mayor compa-
tibilidad entre las dos partes.”

El realizador de Sólo con tu pa-
reja espera que “las nuevas gene-
raciones muestren sus fórmulas, 
porque es interesante lo que están 
ofreciendo y sobretodo lo que van 
a brindar en un futuro para contar 
historias que son impensables para 
mi generación”.

También indicó que en la actuali-
dad “no se ha definido un cambio de 
un paradigma. Algo me queda cla-
ro, los distintos formatos de cómo 
disfrutamos el cine y la televisión 
seguirán existiendo, yo trabajo para 
las grandes compañías porque son 
las que se están arriesgando más a 
cierto tipo de proyectos, cuando los 
estudios tradicionales se han atrin-
cherado en hacer películas de gran-
des eventos, las plataformas han da-
do oportunidad a ciertos cineastas 
de desarrollar sus programas que 
no tienen cabida en esos grandes 
actos. Estamos en el umbral del re-
greso de una diversidad y apertura 
porque se están limando las postu-
ras entre ambos formatos”.

Sobre Disclaimer, Cuarón precisó: 
“no se usó nada de inteligencia arti-

ficial, pero sí mucha estupidez pro-
pia. Hay una perversidad llamarla 
‘inteligencia’ porque provocó ciertos 
temores. Existen ciertas herramien-
tas llamadas de IA que en realidad 
son muy prácticas y sólo se suman 
al trabajo creativo, pero dependen 
del humano que genera las cosas. 
Hay algoritmos en esta tecnología 
que son más veloces para pensar que 
decenas de personas, pero a la vez 
existe otro hecho más claro y con-
creto: ningún algoritmo ni IA tiene 
imaginación, eso sólo viene del ser. 
El problema será cuando quiera sus-
tituir la imaginación por la IA, eso 
con respecto al cine”.

Prosiguió: “El mayor peligro de 
la IA está en el mundo de la infor-
mación que recibimos en nuestros 
teléfonos, información que puede 
ser utilizada para la manipulación 
ideológica y política. La IA en prin-
cipio como herramienta de apoyo 
creativo no tengo problema con eso, 
pero con lo que estoy en contra es 

que se use como instrumento que 
busca una finalidad”.

Cuarón confesó que al momento 
de crear un proyecto no piensa en 
el público, porque debe hacerlo en 
lo que tiene sentido para él, con la 
confianza de que le interese a al-
guien más, pero sin poder predecir 
si a la gente le va gustar o que va 
pensar. “Claro que hay intentos de 
hablar del marketing, cuánta gente 
la verá, los likes y los no likes, todas 
esas cosas del algoritmo, eso te da 
una parte parcial de la información. 
Lo más importante es que la gente 
sienta la necesidad de conectarse 
con una obra creativa, y eso no co-

rresponde a partir de las formas”.
Finalmente el cineasta afirmó: 

“No se sabe si los públicos han 
evolucionado o no, lo que cambian 
son las herramientas que tiene la 
gente. Lo que sí es cierto es que la 
percepción del tiempo sí ha variado 
desde el inicio de nuestro planeta y 
con ese cambio la atención que se 
le pone a las cosas”.

Disclaimer se encuentra disponi-
ble en la plataforma Apple Tv.
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jsemanal@jornada.com.mx
http://semanal.jornada.com.mx 

@JornadaSemanal 
LaSemanal

EL PRÓXIMO DOMINGO SEMANAL
SUPLEMENTO CULTURAL 

DE LA JORNADA

HAN KANG
EL DOLOR Y EL ANHELO 
DE TRANSFORMACIÓN

Cuarón presentó Disclaimer, 
su primera serie, en el FICM
Disfruto mucho la televisión y una 
buena narrativa, señala el cineasta

▲ El director mexicano en la 
presentación de Disclaimer en 
Morelia. Foto Enrique Castro
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Dodgers honrará a Valenzuela con 
parche conmemorativo ante Yanquis
El enfrentamiento, esperado por más de cuatro décadas, cobró un signifi cado especial tras 
el deceso del sonorense // En la actualidad los refl ectores están puestos en Shohei Ohtani, 
por parte de la novena de Los Ángeles, y en Aaron Judge, cañonero de los de Nueva York

HOY ARRANCA LA SERIE MUNDIAL

DE LA REDACCIÓN

En el beisbol, el 34 tiene un signi-
ficado histórico, es el número que 
portaba en la camiseta el mexicano 
Fernando Toro Valenzuela cada vez 
que subía a la lomita y doblegaba a 
los rivales con la controversial y alu-
cinante técnica de tirabuzón. Ahora, 
los Dodgers de Los Ángeles le rendi-
rán homenaje al sonorense antes del 
comienzo de la Serie Mundial ante 
los Yanquis de Nueva York, al reto-
mar el valor de esa cifra emblemáti-
ca que remonta a la Fernandomanía. 

Los jugadores de los Dodgers 
portarán durante el Clásico de 
Otoño en sus uniformes un parche 
con ese número 34 en honor a Va-
lenzuela, estrella histórica de las 
Grandes Ligas del Beisbol (MLB) 
y quien falleció el martes a los 63 
años de edad. 

El emblema circular estará 
en las mangas de las camisetas 
con un contorno blanco, rodeado 
de un fondo negro y un contor-
no azul. El nombre “Fernando” 
quedará estampado en letras ma-

yúsculas blancas sobre el número 
del mítico jugador. 

Valenzuela salió de la localidad 
de Etchohuaquila, Sonora, para 
convertirse en el mejor lanzador 
mexicano en las Grandes Ligas 
con la franela de los Dodgers. Con 
apenas 20 años de edad, sorprendió 
al guiar al equipo para ganar la Se-
rie Mundial de 1981 al derrotar a los 
de Nueva York. 

Fue entonces cuando el pelotero 
mexicano, quien había llegado un 
año antes como un total descono-
cido, se convirtió en ídolo y desató 
la llamada Fernandomanía al ganar 
los premios al novato del año y el Cy 
Young de la Liga Nacional. 

Además, fue seis veces seleccio-
nado al Juego de Estrellas y sumó 
un segundo cetro de la Serie Mun-
dial en 1988, una temporada en la 
cual sólo logró ganar cinco juegos 
debido a una lesión, pero ya era un 
elemento consolidado. 

El lazo de Valenzuela con la fran-
quicia angelina perduró incluso tras 
su retiro, cuando aceptó experi-
mentar en una nueva posición fue-
ra del campo, siendo comentarista 

del equipo desde 2003 hasta apenas 
hace unas semanas, cuando su esta-
do de salud comenzó a deteriorarse. 

Tal valor llegó a tener El Toro 
Valenzuela para los Dodgers, que 
la novena retiró en agosto de 2023 
el emblemático número 34 del rós-
ter actual en reconocimiento a las 
hazañas del mexicano. 

Ahora, ese dorsal regresará a 
las camisetas del equipo y de nue-
va cuenta será para evocar el legado 
deportivo de Valenzuela, quien atrajo 
a miles de aficionados tanto estadu-
nidenses, mexicanos como de otras 
nacionalidades por su potencial 
de lanzador. 

Nostalgia en la 
despedida del amigo

“Fernando Valenzuela era mi ami-
go, lo sentía como un hermano 
mayor, era un jugador increíble. 
Fue una persona muy importante 
para mí. Ahora lo extraño”, dijo el 
estadunidense Dave Roberts, má-
nager de los Dodgers, en un espa-
ñol que si bien sonaba atropellado 
también transmitía un sentimien-

to de nostalgia y admiración por 
el mexicano. 

El halo de la Fernandomanía se 
extiende a nueva generaciones y 
jugadores con quienes incluso el 
propio Valenzuela podría haber te-
nido ahora una rivalidad deportiva. 

“Lanzó cuando yo aún no había 
nacido, pero era uno de los pitchers 
con mayor historia; puso los cimien-
tos para muchos latinos en la orga-
nización y en el mundo del beisbol, 
es triste que falleciera, pero esta-
mos contentos por su carrera, lo re-
cordaremos con muchos ánimos”, 
expresó el venezolano Gleyber To-
rres, integrante de los Yanquis, que 
enfrentarán a partir de este viernes 
a los Dodgers. 

En las calles californianas también 
pareciera resurgir esa euforia por las 
proezas de Valenzuela con nuevas 
obras urbanas, reconocimiento clá-
sico para los ídolos del deporte.  

Como muestra de esa admira-
ción, los artistas gráficos locales 
Louie Palestino y Efraín Esparza 
plasmaron en North Hollywood un 
mural con el rostro de Valenzuela 
y su gorra de la franquicia de Los 

Ángeles. La obra se suma a la que 
también realiza Robert Vargas, 
artista de ascendencia mexicana, 
en el barrio de Boyle Heights, el 
cual se encuentra cerca del Dod-
ger Stadium. 

El resurgimiento de la Fernan-
domanía alcanzará su climax hoy 
en el comienzo de la Serie Mundial 
cuando los Dodgers, guiados ahora 
por el astro japonés Shohei Ohtani, 
reciban a los Yanquis. Un episodio 
que de manera inevitable pone en 
el escenario el nombre histórico de 
Fernando Valenzuela.

Con información Ap y Afp 

▲ Los artistas Louie Palestino 
(a la izquierda) y Nemecio López 
trabajan un mural en honor del 
Toro de Etchohuaquila en las 
calles de California. En tanto, 
la novena angelina pondrá en 
sus casacas un círculo con 
el nombre de Fernando y el 
número 34, el cual portaban el 
legendario lanzador mexicano, y 
que retiró en reconocimiento a su 
trayectoria Fotos Ap y @Dodgers
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JOSHUA REYES SÁMANO

Existen pocos deportistas que con 
su legado consiguen formar parte 
de la cultura popular de un país, 
uno de ellos fue Fernando Valen-
zuela, quien a más de 40 años de 
haber desatado la Fernandomanía, 
fenómeno que tuvo gran peso en la 
identidad de muchos mexicanos, 
tanto en el país como en Estados 
Unidos, aún permanece vigente en 
las nuevas generaciones.

El Toro de Etchohuaquila, jo-
ven sonorense, serio y robusto, 
quien se alisaba los mechones 
bajo la gorra azul antes de lanzar 
los tirabuzones, encantó a todos 
aquellos que presenciaron o es-
cucharon sus actuaciones desde 
la sala de su casa, a través del tele-
visor o la radio, y despertó el inte-
rés de quienes tan sólo lo siguieron 
mediante los relatos de sus familia-
res o amigos.

“A mi mamá le tocó esa época 
de oro del deporte mexicano. Me 
contaba que el país se paraliza-
ba cuando él lanzaba, así como 
cuando peleaba Julio César Chávez. 
Mi familia es beisbolera, mi papá 
me llegó a decir que inclusive ju-
gaba a ser Fernando Valenzuela”, 
comentó ayer Alejandra Aparicio, 
joven aficionada a los Dodgers, 
durante la serie de actividades de 
la MLB Clubhouse en la Ciudad de 
México, antes de la Serie Mundial.

En esta dinámica se presenció 
un desfile de múltiples camise-
tas de equipos de las Grandes Li-
gas, donde los asistentes pusieron 
a prueba sus virtudes técnicas con 
el madero en una caja de bateo, en-
tre muchos otros desafíos. 

“Mira papá, voy a 
lanzar como el Torito”,

“Mira papá, voy a lanzar como el 
Torito”, gritó con entusiasmo un 
infante, quien imitaba los icónicos 
movimientos del ídolo de su padre, 
quien le compartió múltiples anéc-
dotas sobre el número 34 de los 
Dodgers, tras las preguntas del niño 
con la noticia del fallecimiento del 
pelotero sonorense el martes, a los 
63 años, en la ciudad de Los Ángeles. 

Considerado el mejor pelotero 
mexicano de la historia, Valenzuela 
inspiró diversas composiciones mu-
sicales en las que destacan cumbias 
y corridos, como el interpretado 
por el cantante de regional mexi-
cano Eduardo Mora.

“Dios le dio un potente brazo, y 
el cielo le dio una estrella. Yo quise 
hacerle un corrido, en el nombre de 
su tierra, a ese pitcher tan famoso,

que es El Toro, Valenzuela”
Para todas las personas que pre-

senciaron la Serie Mundial de 1981, 
la cual conquistaron los Dodgers 
de los Ángeles ante los Yanquis de 
Nueva York, las memorias del so-
norense en la lomita son recuerdos 
únicos e irrepetibles. 

“Es el mejor pelotero mexicano. 
Han existido muy buenos beisbo-
listas, pero como Valenzuela ningu-
no. Recuerdo ver por la televisión 
la Serie Mundial de 1981 con mi 
padre en nuestra casa de Tacuba-
ya, él siempre fue aficionado de los 
Dodgers y yo de los Yanquis, pero 
cuando El Toro lanzaba, interna-
mente apoyaba a mi paisano, me 
convertía en otro seguidor de Los 
Ángeles cuando disparaba los tira-
buzones”, compartió Ramón Seth 
Domínguez Valle, aficionado a la 
pelota caliente, quien fue pelotero 
en la década de los 70 en la Liga 
Petrolera de Beisbol.

Una inspiración 

“Valenzuela logró atraer a mucha 
gente que no era aficionada al 
beisbol y se interesaron al sentirse 
identificados con un joven humilde 
que llegó a esos niveles tan altos. 
Por eso a muchas personas les 
llamó la atención ver el juego”, ex-
plicó Martín León, otro aficionado. 

“Fue una gran inspiración para 
mí. Desde los 8 años y hasta los 51 
que tengo, puedo decir que él me 
impulsó para que yo siguiera en 
el beisbol, por lo que relaciono de 
inmediato al deporte con El Toro 
Valenzuela, y eso ocurrió en varias 
familias que crecimos con esa inspi-
ración que nunca se va a terminar.” 

Los atuendos de los finalistas 
del Clásico de Otoño no se hicie-
ron esperar, padres e hijos, espo-
sos y jóvenes estuvieron presentes 
en las actividades de las Mayores 
que se realizaron en un edificio en 
Polanco, donde se dedicó un piso 
en homenaje al destacado pitcher 
sonorense. 

“El beisbol siempre me ha en-
cantado. Fernando Valenzuela era 
el ídolo de México, marcó una épo-
ca en el beisbol y lo escuchaba en la 
radio desde mi rancho, ubicado al 
norte de Durango”, comentó José 
Ascención Espinoza, aficionado 
de los Bombarderos del Bronx, 
quien vistió con orgullo los colores 
de su equipo. 

“Cuando El Toro 
lanzaba, todos 
éramos sus 
seguidores” 

ÍCONO DE LA CULTURA MEXICANA

SE DESPIDEN CON VICTORIA

 Como parte de la promoción
de la MLB rumbo al Clásico 
de Otoño, que arranca hoy, se 
realizaron varias actividades 
beisboleras en la Ciudad de 
México. Fotos Joshua Reyes

▲ La selección mexicana Sub-12 venció 2-0 a 
Colombia en su último juego en el Campeonato 
Panamericano de Beisbol, que se lleva a cabo en 

Panamá. Con este resultado, se ubicó en el tercer 
lugar del Grupo A  y terminó su participación 
en el torneo. Foto @Rommel_Pacheco
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ALBERTO ACEVES

En la plataforma de videos You-
Tube, los canales de ingenieros 
mecánicos que conducen coches 
deportivos, se levantan de madru-
gada para atender sus negocios 
y restauran motores con cien-
tos de caballos de fuerza registran 
millones de suscriptores en todo 
el mundo. El piloto Fernando Ur-
quiza, licenciado en ciencias de la 
comunicación por la Universidad 
Anáhuac de Querétaro, comenzó a 
finales de 2017 una serie de trans-
misiones en vivo sobre modelos 
clásicos que predominan en una 
pista de carreras. En poco tiem-
po sus números crecieron a más 
de 800 mil. El mexicano empezó 
a correr coches siete años antes, 
pero fue a partir de ese contenido 
que su camino dio un salto a los 
grandes autódromos.

Ganó la Carrera Panamerica-
na en dos ocasiones y competirá en 
el campeonato de Gran Turismo, el 
domingo en el Gran Premio de Mé-
xico. Esta es la primera vez que Ur-
quiza integra un cartel de Fórmula 
1. Desde que una inundación causó 
destrozos en un Porsche mode-
lo 1975 que guardaba en su taller, 
la idea de documentar su restaura-
ción en video generó que la figura del 
joven propietario pasara a ser la de 
un instructor mecánico convertido 
en streamer. “En esta clase de pla-
taformas, lo más importante es que 
no dependes de ningún otro medio”, 
señala el ahora integrante del Black 
Racing Team, escudería que compe-
tirá en la Súper Copa GTM.

“Existen audiencias y marcas 
para cualquier contenido, incluso 
el que muchos llaman ‘basura’. Yo 

empecé a conducir en 2010, soy 
mucho antes piloto que creador 
de videos, pero este proyecto de-
tonó una respuesta fenomenal en 
redes sociales. La gente descubre 
lo que hay detrás de cada persona. 
Tengo la suerte de dedicarme a lo 
que más me apasiona, pero estar 
en la pista del Gran Premio es una 
locura. Ya pude probar el coche en 
Puebla y es muy potente, porque 
tiene cerca de 400 caballos de fuer-
za. Estarán ahí los mejores pilotos 
del país. Es un motor muy diferente 
al que estoy acostumbrado, pero no 
vamos a ir a pasear.”

Por cuarto año consecutivo, la 
Súper Copa GTM será parte del 
cartel del campeonato de Fórmula 
1 en el autódromo Hermanos Ro-
dríguez. Las sesiones de práctica 
comenzarán este viernes y el resto 

del fin de semana se llevarán a ca-
bo dos carreras, la última de ellas 
horas antes de que se abra el telón 
para los monoplazas de la máxima 
categoría. A diferencia de un coche 
superdeportivo, los Gran Turismo 
suelen tener un peso relativamen-
te alto, motor delantero central de 
gran potencia y mayor distancia 
entre sus ejes. “Me toca correr un 
GTM light, con una caja en H ma-
nual sin clutch, mil kilos de peso y 
tracción trasera. Es un gran reto”, 
señala el mexicano.

En un Porsche 914 amarillo de 
cuatro cilindros y cinco velocida-
des, Urquiza ganó la Carrera Pa-
namericana 2021 en la categoría 
Histórica A Plus. Este año repitió 
en el primer lugar en la caravana 
que llegó al centro de San Luis Po-
tosí. “Hay mucha gente que cae en 

hacer cosas que no le gustan para 
buscar seguidores”, menciona con 
casi 500 videos en su canal; “pero 
un coche no es cosa fácil. La gente 
ahora puede encontrar proyectos 
interesantes de restauración y 
pruebas de manejo. Todos debemos 
ser líderes íntegros. Yo no imaginé 
que eso podía llevarme a la pista 
de un Gran Premio de México, es 
una gran responsabilidad para po-
der inspirar a otros”.

Como parte del reconocimiento 
de pista, el piloto de Blac Racing 
Team y el resto de su equipo reco-
rrieron ayer el Hermanos Rodrí-
guez para analizar cada una de las 
curvas. De imaginar todo detrás 
de una plataforma como YouTube, 
el circuito de la Magdalena Mixhuca 
tomó dimensiones faraónicas ante 
su cámara. 

Urquiza, de YouTube a la pista del Hermanos Rodríguez

JUAN MANUEL VÁZQUEZ

Un buen resultado en el Gran Pre-
mio de la Ciudad de México salvaría 
la temporada de huracanes que ha 
significado este año para el mexi-
cano Sergio Pérez. Lo dice con la 
honestidad de quien ha vivido un 
año de escenarios inesperados. 
Como en un juego perverso, comen-
zó mejor que nunca en su trayecto-
ria, era el subcampeón vigente y en 
las primeras cinco carreras sumó 
cuatro podios. El futuro lucía es-
plendoroso. Luego vino el temporal 
de imponderables.

Muchos problemas que el piloto 
tricolor atribuye, sobre todo, a las 
modificaciones que le hicieron a 
su auto y que cada fin de semana lo 
atormentaron después de su arran-
que prometedor. Porque Checo ad-
vierte que en este deporte, donde 
el piloto viaja en completa soledad 
a más de 300 kilómetros por hora, 
los problemas se presentan de for-
ma inadvertida y los encargados de 
resolverlos se encuentran lejos.

“En la Fórmula 1 piensas que ha-
ces las cosas en la dirección correc-
ta, sin embargo sucede que a veces 
los resultados no llegan”, comenta 
antes del Gran Premio.

“Tienes el coche en marcha y 
todo está funcionando, pero estás 
lejos de las personas que pueden co-
rregir eventualidades y de pronto 
tienes muchos problemas. Aunque 
es lo mismo para todos. ”

Este Gran Premio tiene un valor 
simbólico para Pérez, es su casa 
y aquí ha generado un fenómeno 
popular incomparable, pero tam-
bién porque hace un año ni siquiera 
pudo competir tras sufrir un cho-
que cuando empezaba la carrera 
en el autódromo Hermanos Rodrí-
guez. Ganar aquí –insiste– sería su 
mayor sueño como piloto de F1.

“Conseguir un gran resultado 
definitivamente cambiaría mi tem-
porada, que ha sido terrible”, reco-
noció; “en el pasado Gran Premio 
de Estados Unidos no me fue bien, 
pero México es diferente a todas 
las demás carreras, así que voy a 
buscar el triunfo.”

Checo necesita sacudirse las 
imágenes terribles de hace un año, 
cuando apenas comenzaba la carre-
ra y se estrelló en la primera curva. 

“Tomé un riesgo y no me salió, 
pero yo quería el triunfo. Quizá 
no debí salir a pelear la victoria y 
sólo debí buscar el podio, pero en 
la Fórmula 1 no hay retorno cuando 
te lanzas por todo y eso fue lo que 
me pasó”, detalló Pérez.

El autódromo Hermanos Rodrí-
guez tiene un trazado único que 
sumado a la altura de la Ciudad de 

México lo convierten en una prue-
ba tanto al volante como para los 
ingenieros de cada equipo. Y en 
esa particularidad se alimentan las 
esperanzas de Checo de revertir la 
mala experiencia de hace un año.

Reto técnico

La F1 debe adecuar su competencia 
a las condiciones de esta ciudad. A 
2 mil 240 metros sobre el nivel del 
mar, la densidad del aire es 25 por 
ciento menor y por tanto ofrece 
menos resistencia. Todo en con-
junto representa un reto técnico pa-
ra los ingenieros que deben adecuar 
los monoplazas para tener un buen 
desempeño y hacerlos confiables, 
explica al respecto Ruth Buscombe, 
quien ha sido ingeniera de Ferrari, 
Haas y Sauber. 

A esto añaden que el autódromo 
tiene una de las rectas más largas 
de la Fórmula 1 que permite al-
canzar velocidades de hasta 350 
kilómetros por hora. Luego de ese 
tramo se enfrentan a la primera 
curva que es “la zona de rebases 
más destacada” en la carrera, justo 
en la que Checo sufrió el percance 
que lo dejó fuera cuando sólo había 
recorrido 800 metros en 18 segun-
dos. Lo mejor de este Gran Premio 
puede ser lo peor, según el día.

Hoy empieza el camino para rever-
tir ese capítulo con los ensayos libres.

Un triunfo cambiaría una 
temporada terrible: Checo 

COMIENZA LA FIESTA CON LAS PRÁCTICAS LIBRES Hay voluntad 
para que la F1 
siga en CDMX: 
Clara Brugada
Existe toda la disposición de em-
presarios y autoridades por man-
tener el Gran Premio de la Ciudad 
de México. Ayer lo confirmó Clara 
Brugada, jefa del Gobierno, y Ale-
jandro Soberón Kuri, presidente 
de esta carrera; ambos coincidie-
ron en que este acto ha provocado 
un fenómeno de éxito indiscutible 
que lo convierte en estratégico pa-
ra la capital mexicana.

Los números que deja cada edi-
ción y la respuesta creciente de los 
aficionados locales e internaciona-
les revelan la importancia del Gran 
Premio para la ciudad. En 2023 
–expuso Soberón– el Gran Premio 
dejó beneficios a la economía lo-
cal por 15 mil 96 millones de pesos 
y generó 8 mil 120 empleos que 
pagaron salarios directos por más 
de 860 millones de pesos. Además 
hay impacto muy fuerte en varios 
sectores por el turismo.

“Tengo toda la voluntad de que 
continúe en esta ciudad la Fórmula 
1”, dijo Brugada durante la inaugu-
ración del pabellón de la Ciudad 
de México dedicado a la diversidad 
y la movilidad. “Vamos a trabajar 
de la mano de los organizadores 
y de sectores empresariales que 
aman la ciudad y quieren que 
se continúe con esta sede”, agregó.

La jefa de Gobierno indicó que 
retomará la experiencia que dejó 
la actual Presidenta, la doctora 
Claudia Sheinbaum, cuando estu-
vo al frente de la CDMX.

“Para que sin destinar dinero de 
los contribuyentes y con el apoyo 
de sectores importantes de la ciu-
dad podamos continuar con Fór-
mula 1 por mucho tiempo.” 

Soberón Kuri dijo que aun cuan-
do el GP de México está garanti-
zado hasta 2025, negocian para 
alargar su permanencia.

“No sabemos si continuará hasta 
2028 o incluso más allá, pero existe 
toda la voluntad de las partes invo-
lucradas para lograr un acuerdo”, 
precisó Soberón.

Juan Manuel Vázquez

▲ Checo Pérez y Clara Brugada, 
jefa de Gobierno capitalino, ayer 
en la inauguración de un pabellón 
dedicado a la movilidad. 
Foto Víctor Camacho
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.18 20.33
Euro                                                                             21.44 21.45

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                   10.2%
Cetes 92 días     10.48%
TIIE 28 días 10.73%

Inflación
Primera quincena de octubre de 2024               +0.43%
Septiembre de 2023 a septiembre de 2024       4.58%
Reservas internacionales
226 mil 436.1 mdd al 18 de octubre de 2024

Petróleo (dólares)                           Precio                     Var
WTI                                                                      70.19                         -0.58
Brent                                                                  74.38                       -0.58
Mezcla mexicana                                    65.64                        -0.58

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
(Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 51 mil 795.56
Variación puntos -346.57
Variación porcentual -0.66%

ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR
ENVIADO
KAZÁN

El grupo BRICS+ se reivindicó he-
redero de movimientos de países 
del Sur que a lo largo de las últi-
mas décadas buscaron la indepen-
dencia de las naciones del Norte. 
“Somos algo más que unas siglas 
inventadas por un economista”, 
planteó la delegación brasileña, 
fundadora del bloque.

Además de sus 10 miembros, 
ayer se incorporaron 13 naciones 
de tres continentes con carácter 
de “asociados”, paso previo a con-
vertirse en integrantes. Venezuela 
no fue incluida, en un hecho que la 
cancillería de ese país atribuyó a 
un veto de Brasil. Los gobernantes 
que participaron en la cumbre de 
tres días acordaron la creación de 
una plataforma de inversiones y un 
sistema de pagos propios. 

Rusia está sujeta a sanciones por 
parte de países de Occidente, en-
cabezados por Estados Unidos, por 
la invasión a Ucrania en febrero de 
2022. En la fotografía final de la 
cumbre del BRICS+ en esta ciudad 
posaron los presidentes de 32 paí-
ses, los cancilleres de otros tres y 
el secretario general de la Organi-
zación de Naciones Unidas, Anto-
nio Guterres. El mandatario ruso, 
Vladimir Putin, dijo que los gobier-
nos de las naciones aquí represen-
tadas “comparten aspiraciones 
similares, valores y una visión de 

nuevo orden democrático global”.
El canciller brasileño, Mauro 

Viera –en representación del pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva, 
quien a último momento no viajó 
por prescripción médica–, dijo que 
BRICS+ no es un simple acrónimo, 
en alusión a un reporte del econo-
mista Jim O’Neill, de Goldman Sa-
chs, publicado en 2001, que identi-
ficaba a Brasil, Rusia, India y China 
como economías emergentes que 
aumentarían su peso global.

“Detrás de las letras BRICS+ hay 
una realidad palpable construida a 
lo largo de décadas de esfuerzos por 
un mundo más equitativo”, expuso 
Vieira en la plenaria con que conclu-
yó la cumbre, a la que acudieron los 
socios del grupo y los mandatarios 
de los países invitados. Entre los 
latinoamericanos estaban los pre-
sidentes Nicolás Maduro, de Vene-
zuela, y Luis Alberto Arce, de Boli-
via, así como los cancilleres cubano, 
Bruno Rodríguez, y nicaragüense, 
Valdrack Jaentschke.

“El BRICS+ debe mucho al Gru-
po de los 77 –que reúne a países del 
Sur global– y al Movimiento de los 
Países no Alineados”, surgido du-
rante la guerra fría como contrapo-
der a las grandes potencias.

El grupo BRICS+ se ha conver-
tido en vector del crecimiento 
económico que el mundo ha expe-

rimentado en este siglo, dijo Vieira.
El presidente chino, Xi Jinping, 

consideró en su mensaje durante 
la última sesión plenaria que el 
BRICS+ debe actuar como “fuerza 
estabilizadora”. “Al estar a la van-
guardia del Sur global debemos de-
mostrar nuestra sabiduría y fuerza 
colectivas, defender la paz y lograr 
la seguridad universal”, declaró.

El presidente Putin planteó la 
creación de una plataforma de 

inversiones, un día después de 
haber propuesto conformar un 
mercado de materias primas, ini-
cialmente cereales, entre los países 
del BRICS+. Este jueves, consideró 
“obvio” que la nueva ola de creci-
miento económico ya no se dará 
en los países del Norte. Por ello, 
afirmó, llegó el tiempo de discutir 
la idea “de crear nuestra propia 
plataforma para desbloquear el 
potencial de crecimiento de nues-
tras economías”.

La reunión también acordó avan-
zar en la integración de un sistema 
de pagos entre los países BRICS, 
cuya economía representa 37 por 
ciento del producto interno bruto 
(PIB) mundial, poco más que el 34 
por ciento del Grupo de los Siete 
(G7), donde están Estados Unidos, 
Canadá, Alemania, Gran Bretaña, 
Francia, Italia y Japón.

El sistema de pagos, llamado por 
ahora BRICS Clear, serviría para 
liquidar depósitos. Hasta ahora el 
sistema dominante es SWIFT –que 
permite, por ejemplo, pagar con 
una tarjeta de crédito de un país 
en otro lado del mundo o mover el 
dinero entre cuentas de empresas 
en diferentes territorios. Rusia es-
tá desconectado del SWIFT, como 
parte de las sanciones de Occidente 
por la invasión a Ucrania. Los pro-
motores de la plataforma alterna-

tiva buscan reducir la dependencia 
de las transacciones en dólares. La 
plataforma propuesta permitiría a 
todos los miembros conservar el 
acceso pleno a los sistemas finan-
cieros del BRICS+ incluso si fueran 
desconectados de SWIFT.

La decimosexta cumbre de los 
BRICS+ no amplió formalmente del 
bloque. Los socios de pleno derecho 
son: Brasil, Rusia, India, China, Sud-
áfrica, Emiratos Árabes Unidos, 
Irán, Egipto y Etiopía.

De manera oficial, los estados 
asociados que fueron incorpora-
dos ayer son: Argelia, Bielorrusia, 
Bolivia, Cuba, Indonesia, Kazajis-
tán, Malasia, Nigeria, Tailandia, 
Turquía, Uganda, Uzbekistán y 
Vietnam. Venezuela no fue incorpo-
rada en esta categoría, aun cuando 
el presidente Nicolás Maduro fue 
invitado y acudió a la cumbre. La 
cancillería venezolana publicó un 
comunicado en el que asegura que 
su exclusión obedeció a un veto de 
Brasil, lo que calificó de “hecho 
agresivo y hostil”.

Crearán los países del BRICS+ su 
propia plataforma de inversiones

FINALIZA CUMBRE 

Venezuela fue 
excluida de la 
organización; 
denuncia veto 
de Brasil 

CLARA ZEPEDA

La inflación en México se aceleró 
en la primera quincena de octubre, 
atizada por los precios de los ener-
géticos y las tarifas autorizadas por 
el gobierno, así como por el repun-
te de algunos alimentos frescos y 
servicios.

El índice nacional de precios al 
consumidor (INPC) registró una va-
riación de 0.43 por ciento respecto 

a la quincena previa. Así, la infla-
ción a tasa anual se ubicó en 4.69 
por ciento, de acuerdo con el repor-
te dado a conocer esta mañana por 
el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

Tras cinco lecturas anuales a la 
baja, la inflación en México repuntó 
por arriba de las expectativas del 

consenso de los analistas. Fue el 
mayor incremento en las últimas 
tres quincenas.

Según la más reciente encuesta 
de Citibanamex, se esperaba en 
promedio una variación mensual de 
0.39 por ciento, lo que habría lleva-
do la tasa anual a 4.66 por ciento 
anual, desde el 4.5 por ciento regis-

trado en las dos semanas anteriores.
Los productos que más incidieron 

en el aumento de la inflación en los 
primeros 15 días de octubre fueron 
las tarifas de electricidad, que re-
puntaron 18.07 por ciento, ya que 
el subsidio de temporada cálida 
terminó en 18 ciudades. Las tarifas 
de transporte aéreo subieron 10.29 

por ciento; jitomate, tomate verde, 
calabacita, papaya y nopales presen-
taron incrementos de 4.02, 14.80, 
15.56, 15.51 y 18.90 por ciento quin-
cenal, respectivamente. La vivienda 
propia y loncherías, fondas, torte-
rías y taquerías aumentaron 0.12 y 
0.33 por ciento respecto a las dos 
semanas previas.

Se acelera la infl ación en octubre; la anual llega a 4.69%

Finlandia

Ucrania

Kazajistán

Rusia

KAZÁN

Rumania

Turquía

Irak
Irán

Afganistán
Siria

Egipto Arabia
Saudita

▲ Jefes de Estado y otros 
representantes de gobiernos 
posan para la fotografía oficial 
de la cumbre BRICS+ en Kazán, 
Rusia, la cual finalizó ayer. Foto 
Xinhua
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CLARA ZEPEDA

Por primera vez desde su funda-
ción, hace 94 años, Grupo Televisa 
no será liderado por un miembro 
de la familia Azcárraga. En plena 
investigación del Departamento de 
Justicia de Estados Unidos (DoJ, 
por sus siglas en inglés) por supues-
tos sobornos a funcionarios de la 
Federación Internacional de Futbol 
Asociación (FIFA), para obtener los 
derechos de los partidos de copas 
mundiales, Emilio Azcárraga Jean 
se separó de su puesto y dejará de 
presidir el consorcio televisivo.

De acuerdo con el reporte fi-
nanciero de la emisora al tercer 
trimestre de 2024, entregado a la 
Bolsa Mexicana de Valores (BMV), 
el Consejo de Administración de 
Grupo Televisa avaló la propuesta 
de Azcárraga Jean para “tomar 
licencia con efecto inmediato”, es 
decir, de separarse del cargo de 
presidente del consejo, en tanto se 
resuelve la investigación que está 
llevando a cabo el Departamento de 

Justicia, relacionada con el llamado 
caso FIFA, como se anunció al pú-
blico inversionista el 30 de agosto 
de 2024.

Azcárraga Jean tiene que ver con 
una polémica de 2017, en el cual se 
alegó que una subsidiaria de la te-
levisora habría hecho pagos inde-
bidos a funcionarios del organismo 
deportivo para obtener derechos 
de transmisión de los mundiales de 
2018, 2022, 2026 y 2030.

El DoJ acusó a la televisora de 
“inflar artificialmente” el precio de 
sus certificados de depósito estadu-
nidenses (ADR), al ocultar sobornos 
por 15 millones de dólares a fin de 
obtener los derechos de la Copa del 
Mundo para los años mencionados.

Grupo Televisa, corporación 
de telecomunicaciones que posee 
y opera una de las compañías de 
cable más relevantes y un sistema 
líder de televisión de paga vía saté-
lite en México, fue fundado en 1930 
por Emilio Azcárraga Vidaurreta; 
posteriormente, Emilio Azcárraga 
Milmo tomó las riendas de la em-
presa y se convirtió en uno de los 

empresarios de mayor influencia 
política y poder en el país; tras su 
fallecimiento, en 1997, su hijo Emi-
lio Azcárraga Jean se puso al frente 
de la compañía hasta este jueves, 
mientras se resuelven las pesquisas 
del Departamento de Justicia.

En 2023, según diversos repor-
tes, Televisa acordó pagar 95 mi-
llones de dólares de una demanda 
colectiva a cambio de que los peti-
cionarios renunciaran al concurso 
de licitación.
 
Caída en ingresos

No obstante, el 30 de agosto de 
2024 Televisa informó que tuvo co-
nocimiento de que la investigación 
que realiza Estados Unidos relacio-
nada con la FIFA podría tener un 
“impacto material” en su situación 
financiera y en sus resultados de 
operación.

Prueba de ello fue que los ingre-
sos del Grupo Televisa disminuye-
ron a 15 mil 362.8 millones de pesos 
en el periodo julio-septiembre del 
presente año, en comparación con 

los 16 mil 416 millones del tercer 
trimestre de 2023, lo que represen-
tó una caída de 6.4 por ciento anual.

“La compañía no puede predecir 
el resultado de la investigación o si 
efectivamente tendrá un impacto 
material. Estamos cooperando con 
la investigación”, informó al público 
inversionista.

Desde el 30 de agosto el precio de 
las acciones de Televisa, también el 
mayor accionista de TelevisaUnivi-
sion, una empresa de medios líder 
en la producción, creación y distri-
bución de contenido en español a 
través de varios canales de trans-
misión en México, Estados Unidos 
y otros 50 países, ha tenido altibajos 
en la BMV. El precio de sus títulos 
fue de 7.85 pesos el 30 de agosto, 
por lo que su valor de mercado as-
cendió a 19 mil 861.37 millones de 
pesos; posteriormente, el 5 de sep-
tiembre, su valor de capitalización 
disminuyó a 17 mil 938.49 millones 
de pesos. Al cierre de este jueves, 
con sus acciones en 9.25 pesos, el 
valor de mercado ascendió a 23 mil 
403.52 millones de pesos.

CLARA ZEPEDA

La empresa Tesla, la cual diseña, 
fabrica y vende automóviles eléc-
tricos, componentes para la pro-
pulsión de vehículos eléctricos y 
techos solares, le hizo la jornada al 
Nasdaq y al S&P 500, que subieron 
ayer impulsados por las optimis-
tas previsiones de ganancias de 
la compañía estadunidense, que 
levantaron el ánimo de los mer-
cados, tras una liquidación en la 
sesión previa, iniciando la presen-
tación de resultados de compañías 
de megacapitalización con una no-
ta prometedora.

El Nasdaq, ampliamente ocu-
pado por empresas tecnológicas, 
subió este jueves 0.75 por ciento, 
para cerrar en 18 mil 413.91 puntos, 
mientras el S&P 500 ganó 0.21 por 
ciento y terminó en 5 mil 809.86 
enteros.

Las acciones de Tesla se dispa-
raron 21.92 por ciento y sumaron 
140 mil millones de dólares al va-
lor de mercado del fabricante de 
autos eléctricos, tras el anuncio de 
unos sólidos beneficios en el tercer 
trimestre y de sorprender a los in-

versionistas con una predicción de 
crecimiento de las ventas de entre 
el 20 y el 30 por ciento el próximo 
año. 

Por su parte, el Dow Jones, de las 
principales 30 empresas más gran-
des en Estados Unidos, retrocedió 
0.33 por ciento, a 42 mil 374.36 
unidades.

Los intereses de la deuda mantie-
nen la presión sobre los mercados. 
La rentabilidad exigida al bono 
estadunidense a 10 años se ha dis-
parado prácticamente 0.5 puntos 
porcentuales desde que comenzó 
octubre en 3.74 por ciento. En la 
sesión de este jueves los títulos se 
ubicaron en 4.214 por ciento, aun-
que previamente rondaron 4.24 por 
ciento.

Ante este entorno, el índice DXY, 
que mide el comportamiento del 
dólar frente a una canasta de seis 
divisas , retrocedió 0.38 por ciento, 
a 103.880 puntos.

A medida que se acercan las 
elecciones de Estados Unidos (5 de 
noviembre), la información de las 
encuestadoras varía, pero la proba-
bilidad de que Donald Trump regre-
se a la Casa Blanca se mantiene en 
el radar de los inversionistas.

Mientras, el peso mexicano se 
cotizó algunos por momentos en 
19.82 por dólar, para luego depre-
ciarse hacia 19.85, en medio de los 
anuncios sobre los rendimientos 
de los bonos del Tesoro de Estados 
Unidos y ante la inflación en Mé-
xico, que se volvió a acelerar en la 
primera quincena de octubre. Sin 
embargo, los analistas prevén que 
no cambiará la perspectiva de que 
la autoridad monetaria baje la tasa 
de referencia en noviembre.

El peso, con un comportamiento 
altamente volátil, registró una de-
preciación diaria 0.14 por ciento, 
a 19.8510 unidades por dólar spot. 

De acuerdo con datos del Ban-
co de México (BdeM), el tipo de 
cambio operó entre un máximo de 
19.8900 unidades y un mínimo de 
19.8080.

En la volátil sesión de ayer, tras 
conocerse que Estados Unidos e 
Israel intentarán reanudar las con-
versaciones para un posible alto el 
fuego en Gaza, los futuros del crudo 
tipo Brent cayeron 0.8 por ciento, a 
74.38 dólares el barril, mientras los 
del crudo West Texas Intermediate 
(WTI) retrocedieron 0.8 por ciento, 
a 70.19 dólares.

Acciones de Tesla se disparan 
21.92% e impulsan mercados

Piden analizar con cuidado 
iniciativa para asegurar a los 
conductores de plataformas

Investigación por sobornos a FIFA 
deja a Azcárraga fuera de Televisa
La cotización de sus títulos ha sufrido altibajos desde fi nales de agosto 

SE RETIRA DE LA PRESIDENCIA DEL GRUPO

ALEJANDRO ALEGRÍA

La International Chamber of 
Commerce México (ICC México) 
pidió al Congreso de la Unión no 
apresurarse para aprobar la inicia-
tiva del gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo para 
que los repartidores y conductores 
de plataformas digitales cuenten 
con seguro social, pues los cam-
bios pueden implicar aumento de 
costos para los negocios y afectar 
los ingresos de los trabajadores.

Luego de que la actual admi-
nistración presentó un proyecto 
para agregar un nuevo capítulo a 
la Ley Federal de Trabajo (LFT) 
a fin de regularizar y reconocer 
los derechos laborales de 658 
mil trabajadores y trabajadoras 
de aplicaciones digitales a nivel 
nacional, el capítulo mexicano 
del organismo que representa a 
más de 45 millones de empresas 
en más de 170 países solicitó que 
se discuta cualquier cambio con 
todos los actores involucrados.

Si bien la ICC señaló que com-
parte el propósito de otorgar se-
guridad social a los conductores 
y repartidores de aplicaciones co-
mo Uber, Didi y Rappi, también 
propuso “analizar todas las pers-
pectivas, incluida la económica”, 

pues de esa forma se asegura que 
todos los actores participen en el 
debate.

“La implementación de esta 
reforma podría limitar la inde-
pendencia que caracteriza a estas 
fuentes de ingresos, por lo cual 
se propone considerar detenida-
mente los diferentes enfoques 
que para regular la relación entre 
plataformas y trabajadores han 
adoptado otros países”, dijo la ICC 
México.

Consideró que la propuesta 
podría afectar de manera impor-
tante al sector restaurantero y a 
las micro, pequeñas y medianas 
empresas, que han prosperado 
gracias a estos servicios. 

“Un aumento de los costos de 
las plataformas podría traducirse 
en una disminución de ventas de 
30 por ciento para estos negocios, 
afectando la economía local y la 
generación de empleo”, indicó.

“Regular este modelo bajo un 
esquema tradicional podría resul-
tar en la pérdida de empleos, co-
mo resultado de una contracción 
del tamaño del sector”, advirtió.

Indicó que en España se redu-
jeron las fuentes de ingresos para 
miles de personas repartidoras. 
En contraste, California y Chile 
han combinado independencia y 
acceso a la seguridad social.

▲ Emilio Azcárraga Jean, hasta 
ayer presidente del consejo de 
administración de Grupo 
Televisa, en una imagen del 12 de 
febrero de 2020 a su salida de 
una reunión con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador en 
Palacio Nacional. El 
Departamento de Justicia de 
Estados Unidos investiga a una 
subsidiaria de la televisora por 
presuntos sobornos a la FIFA. 
Foto La Jornada 

La compañía espera un repunte de ventas hasta de 30%
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Dictadura sobre las necesidades. 
La visión de György Márkus 
sobre el socialismo realmente existente / III 
JULIO BOLTVINIK

S
IN DUDA, DICE György Márkus (GM), 
el redescubrimiento tardío del merca-
do como la panacea de todos los pro-
blemas sociales, entre los intelectuales 
liberales de los países socialistas de Eu-

ropa oriental (PSEO), es teóricamente ridículo 
e ideológicamente representativo de pequeños 
grupos del aparato de dominación, en Dictadura 
y cuestiones sociales (FCE, 1986). Pero el que 
tengan a veces amplia resonancia popular es tes-
timonio no sólo de la falta de conciencia de clase 
del proletariado, sino una prueba de que sin limi-
tar de algún modo el mecanismo de la economía 
de mando, sin desmantelar su omnipresencia y 
omnipotencia, no es posible restringir el poder 
del aparato burocrático. GM sostiene que, aun-
que la demanda de una más amplia introducción 
de principios de mercado no pueda evaluarse 
en términos de su significado social real en tér-
minos abstractos, generales, su popularidad es 
indicativa del intento de eliminar el tutelaje del 
Estado en materias básicas de la vida privada. 
Una monetización consistente de las diferencias 
en ingresos reales, dice GM, haría visibles las 
desigualdades existentes, lo que es precondición 
para su control desde abajo. La irracionalidad 
absoluta de la lógica de planeación se expresa en 
el desperdicio (valores de uso sólo nominales) y 
en el pasmoso desarrollo del improductivo apa-
rato de organización y control. Una de las leccio-
nes básicas derivadas de las experiencias de los 
PSEO es que la oposición diametral entre planea-
ción y mercado es falsa y debe trascenderse tanto 
en la teoría como en la práctica. Es una fetichiza-
ción del mecanismo económico per se como par-
te de la ideología legitimizadora del sistema de 
dominación, en el cual los productores directos 
carecen totalmente de poder en la formulación 
e implementación de las decisiones económicas 
y políticas (ésta es la tesis crítica de todas las 
teorías de sociedades en transición, TST, sobre 
los PSEO). Pero esta tesis se suplementa inme-
diatamente con la afirmación de que el Estado 
sigue siendo, de algún modo, el estado de los 
trabajadores (su dictadura). Esta desconcertante 
noción de la dictadura de la impotencia se explica 
en las TST en términos de las diferencias obser-
vables en la situación de los trabajadores entre el 
occidente capitalista (CPL) y el oriente socialista 
(SCL): ausencia de desempleo, mayor seguridad 
en el empleo y la imposibilidad de intensificar el 
trabajo al grado en que ocurre en las empresas 
capitalistas modernas son los argumentos más 
frecuentes al respecto. Aunque aceptásemos es-
tas afirmaciones, continúa GM, lo único que pro-
barían sería un cierto grado de control negativo 
por parte los trabajadores sobre las condiciones 
de su empleo. Esto está muy lejos de un gobierno 
de los trabajadores. Pero el que esta resistencia 
espontánea y atomizada (detener la producción, 
fabricar productos defectuosos, que sería impo-
tente en un ambiente capitalista pues los traba-
jadores serían simplemente despedidos) apunta 
a una diferencia subyacente en la posición social 
de los productores en ambos sistemas. 

LOS AUTORES DE las TST hacen notar que 
los administradores de una empresa SCL no son 
CPL propietarios de los medios de producción 
que puedan disponer de ellos como quieran y 
que su relación con el personal de la fábrica no 
es sólo un contrato temporal que ambas partes 
puedan revocar en cualquier momento. Son los 
delegados de un estado que sostiene representar 
los intereses y el objetivo de la clase trabajadora 
y de toda la población. Las TST se niegan a ver 
esta afirmación como mera apología que dis-

fraza una relación esencialmente CPL entre el 
Estado como empresario colectivo y los trabaja-
dores como meros asalariados. El paternalismo 
de Estado es una característica esencial del pro-
ceso de reproducción en estas sociedades e im-
pone límites definitivos a los medios de coerción 
económica y, por tanto, al poder real de la admi-
nistración en la empresa, límites ajenos al CPL. 
Donde la TST falla, y al hacerlo se vuelve apolo-
gética, es que pone atención sólo a un aspecto 
de la modificada situación económico-social 
de la población trabajadora. Se rehúsa a ver la 
interconexión entre el paternalismo, que reduce 
el poder de la administración a nivel de empresa 
con el hipertrofiado poder administrativo del 
aparato burocrático del Estado, que establece 
los salarios en toda la economía. La crítica a la 
TST resulta inadecuada e insuficiente porque no 
toma en cuenta que, a pesar de todo, el Estado 
sigue siendo un Estado de los trabajadores, ya que 
impide el renacimiento del capitalismo. La con-
ceptualización de la TST en su conjunto depende 
del supuesto que la única alternativa al CPL 
es el SCL. La TST entonces intenta demostrar 
que los PSEO no son CPL y, en opinión de GM, 
lo logra. Pero tampoco pueden ser vistos como 
SCL. Entonces estas sociedades no son otra 
cosa sino combinaciones inestables entre CPL 
y SCL, transiciones interrumpidas. Las socie-
dades en las que producción y consumo tienen 
un carácter social (no restringido localmente) y 
dinámico sólo pueden asegurar las condiciones 
de su reproducción de dos modos: 1) a través del 
mercado, lo que presupone la existencia de uni-
dades productivas independientes, basadas en la 
propiedad privada; 2) a través de un plan central 
que dirige la producción al transformar todas 
las unidades productivas en meras unidades 
técnicas. GM arguye que, siguiendo a Marx con 
cuidado, sólo hay dos maneras en que se puede 
conceptualizar la realidad social en la que los 
mecanismos de mercado están presentes pero 
subordinados a la planeación: concebir la planea-
ción despótica no como socialista, sino como la 
lógica del mercado en condiciones de extrema 
centralización: o sea capitalismo de Estado; o 
concebir planeación y mercado como combi-
naciones inorgánicas precarias e inestables: la 
TST. GM concluye este inciso sobre la TST mos-
trando que la URSS ha mostrado un grado de 
continuidad política y social similar comparable 
con los más estables estados capitalistas, a pesar 
de condiciones difíciles tanto externas (como la 
guerra) e internas. Esta capacidad de reproduc-
ción y cambio tendría que ser explicada por una 
teoría crítica. GM destaca la gran transición que 
ha involucrado el alejamiento de un sistema ma-
sivo de terror preventivo a una forma tradicional 
de gobierno oligárquico, así como el alejamiento 
de la más directa dictadura sobre las N, hacia una 
autonomía de los individuos como consumidores 
y la lenta pero sostenida institucionalización del 
aumento en el nivel de vida de la población como 
parte de la función-objetivo global del sistema. La 
estructura y desarrollo de la producción y, por 
tanto, los límites de satisfacción global de las N 
siguen siendo determinadas por las decisiones 
no controladas de un aparato de poder separa-
do. La capacidad para autorreproducirse no ex-
cluye la posibilidad de las crisis. Las crisis en los 
PSEO son diferentes a las crisis capitalistas. En 
muchos PSEO las crisis adoptan la forma de co-
lapso político. Una vez que la resistencia popular 
es rota por la fuerza externa, el aparato de domi-
nación es fácilmente reconstituido. Hay muchas 
razones para suponer que una nueva y global 
crisis se acerca a los PSEO, concluye en 1983. 

julio.boltvinik@gmail.com. mx 
www.julioboltvinik.org

JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
WASHINGTON Y NUEVA YORK

Líderes financieros del Grupo de 
los 20 reiteraron hoy su compro-
miso con la tributación progresiva 
e impuestos efectivos a “individuos 
de valor neto ultraalto” al concluir 
una serie de consultas paralelas a 
las reuniones anuales del Fondo 
Monetario Internacional y el Banco 
Mundial en esta capital.  

La declaración del grupo confir-
ma lo dicho por líderes financieros 
brasileños y africanos a inicios de 
la semana: hay un ímpetu interna-
cional creciente por un impuesto 
mínimo global a multimillonarios 
que, según los promotores, podría 
recaudar cientos de miles de millo-
nes de dólares e impulsar cambios 
en políticas para abordar la des-
igualdad económica, la pobreza y 
la devastación causada por décadas 
de políticas neoliberales.

Debora Freire, subsecretaria de 
política fiscal del Ministerio de Fi-
nanzas de Brasil, señaló que aunque 
al inicio hubo mucha resistencia 
dentro del G-20 a un impuesto a los 
superricos, este año se logró que los 
países de esta agrupación firmaran 
un primer documento que incluye 
un compromiso con la tributación 
progresiva, con una mención explí-
cita de gravar a los magnates.

“Si queremos fortalecer los sis-
temas de impuestos nacionales pa-
ra gravar efectivamente a los más 
ricos, necesitamos hablar sobre la 
importancia de la cooperación in-
ternacional tributaria y un impues-

to global mínimo a los superricos 
para enfrentar a quienes evitan 
y evaden impuestos”, dijo. Brasil 
está impulsando, con otros países, 
la adopción de un gravamen a los 
potentados en febrero del próximo 
año, como parte de una convención 
marco fiscal de la Organización de 
Naciones Unidas.

Patrick Ndzana Olomo, jefe de 
política económica de la Unión Afri-
cana, comentó: “Si nuestros dere-
chos de gravar no son protegidos, 
si no podemos ampliar el alcance 
de los recursos que recaudamos 
en nuestras propias jurisdicciones, 
será absolutamente difícil para no-
sotros pavimentar el camino a la 
transformación estructural y lograr 
el crecimiento inclusivo”.

En un foro patrocinado por 
Oxfam International y la Indepen-
dent Comisión for the Reform of 
International Corporate Taxation 
(ICRICT), el economista africano 
agregó que calcula que los 55 países 
de África pierden cada año unos 220 
mil millones de dólares a causa de 
los incentivos tributarios otorgados 
a los superricos, y otros 90 mil mi-
llones a través de flujos financieros 
ilícitos.

El economista Jayati Ghosh, co-
misionado del ICRICT, dijo que el 
apoyo para esta iniciativa va más 
allá de los líderes gubernamentales. 

Avanzan propuestas 
de impuesto mínimo 
global a megarricos

PAÍSES DEL G-20 FIRMAN DOCUMENTO

▲ Elon Musk es la persona más 
acaudalada del mundo, con una 
fortuna estimada en 243 mil 700 
millones de dólares. Foto Afp
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Congreso batea a jueza // Para atrás 
su “orden” // Azcárraga y FIFAgate

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

T
RAS EL VERGONZOSO montaje de 
la impresentable jueza Nancy Juárez 
(“notificó” a la Presidencia de la Repú-
blica, mediante un inexistente QR, su 
“orden” de eliminar la publicación de 

la reforma judicial), ayer a la Consejería Jurídica 
del Ejecutivo Federal y al Diario Oficial de la Fe-
deración (DOF) llegó una “segunda” notificación 
con el mismo objetivo, dado lo cual de inmediato 
desde la residencia oficial se envió un comunica-
do al Congreso de la Unión para que se pronun-
cie sobre el particular, y uno más, con el mismo 
fin, al citado diario para consultar qué procede.

PUES BIEN, DESDE el Legislativo la respuesta 
fue la misma: el presidente de la Cámara de 
Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, dejó en claro 
que la presidenta Sheinbaum “no está obligada 
a eliminar” del DOF la reforma al Poder Judicial 
Federal, como pretende la “jueza” Nancy Juá-
rez –quien actúa “con carácter político”–, por 
tratarse de “un acto consumado” que ya forma 
parte “del texto constitucional vigente”, amén 
de tratarse de una “orden”, la de la jueza, carente 
de sustento legal; ergo, la presidenta Sheinbaum 
puede mandar a paseo a Nancy Juárez y todo lo 
que está atrás de ella.

EN EL SENADO de la República se votó un 
acuerdo relativo a lo anterior, y por 81 votos a 
favor y 36 en contra se aprobó que la presiden-
ta Sheinbaum no atienda la ilegal “orden” de 
la impresentable Nancy Juárez, al “no tener 
facultades ni obligación” de eliminar del DOF 
la publicación de la reforma constitucional al 
Poder Judicial aprobada por el Constituyente 
Permanente.

LA PRESIDENTA SHEINBAUM también co-
mentó el punto: el DOF tiene una ley que lo rige 
y no se trata de que las personas decidan elimi-
nar por voluntad propia lo ya publicado, porque 
tal legislación impide que se altere su contenido, 
amén de que obliga al responsable a garantizar 
la autenticidad, integridad e inalterabilidad. Así, 
“cualquier juez o jueza que pide eliminar algo, 
no sólo en este caso, está violentando la Ley de 
Amparo y la ley del Diario Oficial de la Federa-
ción; entonces, me pregunto ¿quiénes son los 
asesores?”

DADA LA CONTUNDENCIA de lo anterior, la 
“jueza” Nancy Juárez bien puede seguir alimen-
tando su negro historial como integrante del 
Poder Judicial, el cual ya registra, entre tantas 
otras “estrellitas”, que fue suspendida (abril de 
2021) por el pleno del Consejo de la Judicatura 
Federal tras las denuncias en su contra de 12 ser-
vidores públicos (de cualquier suerte le regresa-
ron el hueso en marzo de 2023); sancionada por 
el resultado de tres pesquisas, que atribuyeron 
a la juzgadora federal conductas negativas (des-
empeño deficiente, incumplimiento del horario 
de trabajo, nepotismo, acoso laboral y no respe-
tar el derecho de los trabajadores adscritos a ese 
órgano jurisdiccional).

ADEMÁS, EN OCTUBRE de 2016 fue sujeta 
a procedimiento disciplinario por ratificar li-
cencias médicas de forma irregular, con lo que 
ganó una sanción administrativa; cúmulo de 
amonestaciones verbales por irregularidades en 
la expedición de nombramientos y descuido en 
el desempeño de sus funciones, hasta “realizar 
actividades comerciales ajenas a la función juris-
diccional, un acto prohibido en los códigos éti-
cos” de cualquier funcionario público (informa-
ción divulgada por la secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez). Y la más actual, que no 

la última, “ordenar” ilegalmente a la Presidenta 
de la República “borrar la reforma judicial del 
DOF”. Toda una joya en el podrido aparato de 
“impartición de justicia”. Con todo, la “jueza” 
mantiene el hueso, sus “actividades comerciales” 
y sus conductas negativas.

EN SU CONSULTA al Legislativo, la consejera 
jurídica del ejecutivo Federal, Ernestina Godoy, 
fue puntual: la “orden” de la citada “jueza” es 
“claramente violatoria de las facultades sobera-
nas del Constituyente Permanente y se pretende 
obstaculizar la reforma constitucional en ma-
teria judicial”, amén de que eliminar la reforma 
judicial del Diario Oficial de la Federación “es de 
imposible realización legal, material y táctica; 
más aún, se incurriría en flagrante violación 
al principio de integridad e inalterabilidad del 
DOF”.

Las rebanadas del pastel

EL FIFAGATE (SOBORNOS, fraudes y lavado 
de dinero) toca a la puerta del Canal de las Es-
trellas: a “petición” del consejo de administra-
ción de Televisa, Emilio Azcárraga Jean “toma 
licencia del cargo, con efecto inmediato” como 
presidente ejecutivo, “en tanto se resuelve la 
investigación que lleva a cabo el Departamento 
estadunidense de Justicia relacionada con la 
(siempre sucia) Federación Internacional de 
Futbol Asociación; la compañía sigue cooperan-
do con la investigación”. ¡Gooollll!

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

“Realizamos un sondeo entre gente 
en 17 de los 20 países de la Orga-
nización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos, y 68 por 
ciento estaba firmemente a favor 
de un impuesto de riqueza a los su-
perricos. Sólo 11 por ciento pensaba 
que no era necesario. 

“Admitamos que los gobiernos 
deben poder recaudar sus propios 
recursos, ¿y qué mejor manera de 
recaudarlos que de empresas e indi-
viduos muy ricos que sencillamen-
te no están pagando ni el impuesto 
mínimo que paga un asalariado 
normal?” 

Señaló que el impuesto mínimo 
global a los multimillonarios no es-
tipula cómo se recaudan los impues-
tos, sólo dice que cada país debe ase-
gurar que las élites deben pagar por 
lo menos 2 por ciento del valor de 
su riqueza en impuestos cada año. 
Una parte esencial para iniciar este 
proceso, agrego Ghosh, es que cada 
país elabore un registro de todos los 
activos financieros, propiedades y 
otros bienes de individuos ricos en 
sus países y después compartir es-
ta información con otros gobiernos 
para evitar que los ricos oculten sus 
fortunas.

Señaló que hace ocho años 142 
países acordaron participar en el 
intercambio automático de infor-
mación bancaria. El Observatorio 
Tributario de la Unión Europea re-
portó recientemente que este sen-

cillo intercambio de información 
redujo de 9 a sólo 3 por ciento la 
proporción del PIB global que no 
está sujeto a ningún impuesto. 

El FMI ahora reconoce que gra-
var a los ricos tiene que formar par-
te de las políticas financieras. “La 
mano de obra es frecuentemente 
muy gravada en comparación con la 
riqueza o las ganancias de”, explicó 
Alexander Klemm, economista de 
alto rango en el FMI. “Al mismo 
tiempo, muchos países enfrentan el 
reto de obtener ingresos. ¿A quién 
deberíamos perseguir? ¿Al pedacito 
que ya está altamente gravado o a 
lo que está ligeramente gravado? La 
respuesta es bastante clara”.

Sin embargo, Klemm cuestionó 
si un impuesto mínimo a la riqueza 
es la mejor vía. Argumentó que los 
beneficios de un gravamen a la for-
tuna neta podrían no beneficiar a 
quienes más lo necesitan, ya que la 
mayoría de los superricos viven en 
unos cuantos países. 

El FMI, sugirió Ghosh, podría 
empezar simplemente por instar 
a los gobiernos a crear un registro 
de la riqueza; “¿por qué todo debe 
ser secreto? Y una vez que se dis-
ponga de esa información, tal vez 
se logrará la movilización política 
para mayores impuestos”. 

Freire indicó que “el punto prin-
cipal de la propuesta de un impues-
to mínimo global, y de la coordina-
ción internacional, es que podemos 
mejorar los sistemas tributarios 
domésticos”.

JESSIKA BECERRA

La economía global corre el riesgo 
de quedar estancada en una senda 
de bajo crecimiento y alto endeu-
damiento, sostuvo Kristalina Geor-
gieva, directora general del Fondo 
Monetario Internacional (FMI).

“Eso significa menos empleos, 
menos ingresos públicos y, por tan-
to, menos recursos para las familias 
y para luchar contra retos de largo 
plazo como el cambio climático; son 
tiempos angustiosos teniendo en 
cuenta estos problemas”, declaró. 

En conferencia de prensa du-
rante el cuarto día de la reunión 
anual del FMI y el Banco Mundial, 
en Washington, la funcionaria de-
claró que las proyecciones de cre-
cimiento de la economía mundial 
son las más bajas en décadas y que 
el comercio ya no es un motor po-
deroso de crecimiento.

La economía mundial crecerá 3.2 
por ciento tanto en 2024 como en 
2025, según el documento “Pers-
pectivas de la economía mundial. 
Giro en las políticas y crecientes 
amenazas”, que publicó el FMI el 
pasado martes.

“Se prevé que el crecimiento 
mundial se mantenga estable, pero 

con tasas decepcionantes”, advierte 
el organismo en el informe.

Georgieva instó a los gobiernos 
a hacer reformas estructurales 
y ajustes fiscales. “En la medida 
que abordemos estos desafíos, es 
esencial que sigamos cooperando 
en materia de clima, tecnología y 
comercio”, comentó.

“Nuestro análisis muestra que 
estas reformas pueden impulsar la 
producción hasta en 8 por ciento 
en cuatro años en los países en de-
sarrollo”, detalló.

Planteó que después de haber re-
cibido por años apoyos fiscales en 
respuesta a choques económicos, 
los países deben reconstruir sus 
amortiguadores fiscales. “Esto se 
puede hacer gradualmente, pero 
es necesario comenzar ahora”.

Georgieva vislumbró un “ate-
rrizaje suave” para la mayor parte 
del mundo, pero advirtió que las 
familias aún sufren por los altos 
precios y “el crecimiento mundial 
es anémico”. 

A su vez, los ministros de finan-
zas y los gobernadores de los ban-
cos centrales del G20 señalaron 
en un comunicado conjunto que 
observan buenas perspectivas de 
la economía mundial, aunque per-
sisten múltiples desafíos.

Alerta el FMI sobre 
estancamiento global 
con deuda elevada
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▲ La jueza Nancy Juárez Salas, titular del 
juzgado decimonoveno de distrito de 
Coatzacoalcos, Veracruz. Foto tomada de 
redes sociales
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Tal vez es el escenario perfecto 
para el candidato presidencial re-
publicano Donald Trump, quien es 
acusado de ser “un fascista” por su 
contrincante demócrata, su ex jefe 
de gabinete y otros opositores: tie-
ne programado un megaevento de 
campaña en la histórica Madison 
Square Garden, arena icónica de 
Nueva York, donde en 1939 se rea-
lizó el mayor mitin de simpatizantes 
nazis estadunidenses en la historia.

Cuando Kamala Harris declaró 
que Trump “es un fascista” en un 
foro de CNN el miércoles, fue la pri-
mera vez que su campaña empleó 
en público ese término, intentando 
marcar diferencias fundamentales 
con su contrincante a dos semanas 
de elecciones en las que, según en-
cuestas, los dos candidatos están 
empatados. Pero no es nuevo que 
figuras públicas de alto perfil lo 
califican así.

De hecho, los primeros en ha-
cerlo fueron conservadores tra-
dicionales, cuando se lanzó como 
candidato en 2015 con un mensa-
je contra migrantes mexicanos y 
musulmanes. Varios críticos han 
continuado desde entonces con 
ese concepto sobre el magnate, el 
más reciente: su propio ex jefe de 
gabinete, el general de los Marines 
John Kelly, quien esta semana co-
mentó que Trump “cabe dentro de 
la definición de un fascista”. 

En entrevista con The New York 
Times, Kelly también reveló que 
en la Casa Blanca Trump una vez 
expresó que deseaba “el tipo de 
generales que tuvo Hitler”, y que el 
dirigente nazi “había hecho algunas 
cosas buenas”.  

Pero tal vez lo más alarmante es 
que el propio ex mandatario –quien 
aseguró que las palabras de Harris 
contra él son prueba “de que está 
perdiendo, y por mucho”, y reviró 
afirmando que ella es “una amena-
za” para el país– no oculta sus ten-
dencias autoritarias y el uso de tác-
ticas que analistas llaman fascistas. 

El eje central de su mensaje an-
timigrante, incluyendo el uso de 
frases relacionadas con mensajes 
nazis, como que los indocumenta-
dos están “envenenando la sangre” 
de Estados Unidos, comentarios de 
que será “dictador por un día”, y re-
cordando que la Suprema Corte le 
dio inmunidad y poder ejecutivo ca-
si ilimitado, son algunos ejemplos. 

Más aún, repite comentarios 
como que tal vez tendrá que em-

plear fuerzas militares contra “el 
enemigo interno”, que incluye a la 
“izquierda radical” demócrata co-
mo a la candidata Harris y el pre-
sidente Joe Biden, y sus constantes 
amenazas de que si llega a la Casa 
Blanca depurará el gobierno de fun-
cionarios desleales y de inmediato 
procederá a despedir al fiscal es-
pecial Jack Smith, quien encabeza 
dos casos criminales federales en 
contra del ex mandatario.

Mientras tanto, sigue siendo el 
primer presidente en incitar un 
intento de golpe de Estado en la 
historia del país, algo que continúa 
hoy día al rehusar aceptar los resul-
tados de los comicios anteriores y 
preparando el terreno para repetir 
ese rechazo si no le favorece el con-
teo en dos semanas. De hecho, casi 
la mitad de los candidatos republi-
canos al Congreso o altos puestos 
estatales han expresado pública-
mente que tienen dudas sobre la 
integridad de la contienda con el 
propósito de minar la confianza 
pública en el proceso comicial, re-
portó el diario The Washington Post.

Pero incluso con palabras mayo-
res como fascista –y ésta podría ser 
la primera vez en la historia que un 
candidato presidencial de uno de 
los dos partidos políticos nacionales 
es calificado así por su contrincante 
o por sus ex colaboradores cerca-
nos– ,Trump permanece empatado 
con Harris en los sondeos naciona-
les y en casi todos los cinco o siete 
estados “claves” que determinarán 
el resultado final. 

La apuesta del equipo de cam-
paña de la demócrata es que usar 
la palabra fascista podría orientar 
el voto de los pocos indecisos que 
aún existen a estas alturas, y tam-
bién con el fin de enfatizar que la 
democracia estadunidense está en 
peligro si gana Trump. Pero es muy 
posible que gran parte del público 
no sabe qué significa ser fascista 
–la generación que vivió la Segunda 
Guerra Mundial, conocida también 

como la guerra contra el fascismo– 
ya casi no existe y el mito oficial de 
Estados Unidos como el triunfador 
sobre el fascismo se ha desvaneci-
do, y existe sólo en películas.  

Al mismo tiempo, la gran preo-
cupación del electorado es la eco-
nomía, los precios y el empleo –en 
parte la retórica antimigrante es 
efectiva cuando Trump y sus aliados 
culpan a los extranjeros de robarse 
los empleos y los beneficios econó-
micos de este país.  

El magnate ha logrado colocarse 
como defensor de los trabajadores 
y granjeros blancos, así como de al-
gunos latinos y afroestadunidenses, 
que sienten que están perdiendo lo 
que tenían o lo que se les prometió. 
Y con ello ha logrado hasta ahora 
evadir lo que para cualquier otro 
político hubiera sido suicidio profe-
sional, entre sus dos impeachments, 
ser convicto de 34 cargos relacio-
nados con fraude empresarial, 
acusado criminalmente de decenas 
de delitos graves y convicto de car-
gos civiles por abuso sexual, entre 

otros. “Donald Trump ha desafiado 
la gravedad política. Ha sobrevivido 
lo no sobrevivible, normalizado lo 
anormal y arrasado las líneas rojas 
dibujadas por sus antecesores. Y 
podría ganar –otra vez”, comentó 
el analista Zacahary Basu, de Axios.

Algunos críticos han declarado 
que el megaevento programado 
por Trump en el Madison Square 
Garden para el domingo recuerda 
el evento pro nazi celebrado ahí hace 
85 años, comparación denunciada 
por voceros del equipo de la campa-
ña republicana.

En ese mitin de 1939, el escenario 
estaba decorado con una enorme 
imagen de George Washington con 
esvásticas a sus lados. Unos 20 mil 
asistieron al acto de solidaridad con 

Hitler en Alemania, y ofrecieron el 
saludo nazi al pasar la bandera con 
una esvástica. Daily News reportó 
en esa fecha: se desplegaron mil 
700 policías antimotines alrede-
dor de la sede. Afuera había lo que 
se calculó 80 mil manifestantes 
antinazis.  

Aún no se sabe cuántos llegarán al 
gran evento (las entradas están ago-
tadas). Tampoco se sabe si habrá, o 
cuántos, estarán afuera llamando a 
la resistencia contra quien sus opo-
sitores denominan “fascista”.

El magnate convoca para el domingo 

a un mitin en el mismo escenario que 

en 1939 albergó a 20 mil pro nazis

Trump es un fascista, acusan sus 
ex colaboradores y demócratas

HARRIS PROCLAMA A SU CONTRINCANTE UN TOTALITARIO QUE PONE EN PELIGRO A EU

El ex presidente 
expresó que 
deseaba el tipo 
de generales que 
tuvo Hitler

▲ En la imagen de arriba, el candidato republicano, Donald Trump, 
durante uno de sus actos de campaña de ayer en Las Vegas, Nevada. 
Sobre estas líneas, el ex presidente Barack Obama acompaña a la 
abanderada demócrata, Kamala Harris, en Georgia. Fotos Afp

Su campaña 
contra migrantes 
le ha retribuido 
la simpatía 
de muchos
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Aviones de guerra bombardearon 
anoche los suburbios del sur de 
Beirut, apenas minutos después 
de que las Fuerzas de Defensa de 
Israel (FDI) ordenaron a la pobla-
ción evacuar el lugar, al tiempo que 
atacaron de nuevo el campo de re-
fugiados de Jabaliya, en el norte 
de Gaza, con unos 150 muertos y 
heridos, incluidos mujeres y niños. 

Los medios de información es-
tatales libaneses confirmaron que 
una embestida israelí alcanzó los 
suburbios del sur de Beirut, bas-
tión de Hezbollah, pocos minutos 
después de que el ejército israelí 
emitió advertencias de evacuación 
de dos edificios.

“Aviones de guerra israelíes 
lanzaron un nuevo ataque hace 
unos instantes sobre la zona de 
Choueifat”, informó la Agencia Na-
cional de Noticias oficial de Líbano 
(ANN), reportó The Guardian.

“La aviación enemiga lanzó dos 
bombardeos en el sector de Haret 
Hreik”, en la orilla sur, precisó 
ANN.

Imágenes de la agencia AfpTv 
mostraron columnas de humo 
elevándose en el sector al tiempo 
que periodistas de la Afp escucha-
ron dos fuertes deflagraciones en 
el lugar.

En Líbano el saldo de falleci-
dos ya suma 2 mil 574 personas 
y 12 mil heridos por la ofensiva 
de Israel, según las autoridades 
 libanesas. 

En Gaza, la Defensa Civil de 
Gaza advirtió que se producirán 
numerosas víctimas después de 
que el ejército israelí hizo estallar 
una docena de edificios residen-
ciales en el campo de refugiados 
de Jabaliya, en un ataque descrito 
como una “gran matanza”, indicó 
Al Jazeera.

La agencia de noticias Wafa citó 
fuentes locales y señaló que unas 
150 personas, entre ellas mujeres 
y niños, murieron y resultaron he-
ridos en la ofensiva israelí.

El número final de víctimas mor-
tales podría aumentar, ya que los 
equipos de ambulancias y rescate 
tuvieron dificultades para llegar al 
lugar del atentado, en la zona de 
al-Hawja, en el centro del campo 

de refugiados de Jabaliya, debido 
a las restricciones impuestas por 
las fuerzas israelíes.

Los tanques israelíes también 
bombardearon el asediado Hospi-
tal Kamal Adwan de Gaza, mien-
tras el fuego de ametralladora dis-
paraba a la desbordada instalación 
médica, dañando gravemente una 
unidad de cuidados intensivos.

Otro ataque contra la escuela 
Shuhadaa al-Nuseirat, donde se re-
fugiaban desplazados en el centro 
de la franja, mató a por lo menos 17 
personas ayer, casi todas mujeres 
y niños, informaron funcionarios 
médicos palestinos. 

El doctor Hussam Abu Safia, di-
rector del hospital Kamal Adwan, 
del norte de Gaza, afirmó que 
“muere una persona cada hora” 
por falta de suplementos médicos 
y de personal sanitario, informó Al 
Jazeera.  

Al menos 18 palestinos, entre 

ellos un periodista y ex presos, 
fueron detenidos por las fuerzas 
israelíes en Cisjordania, reportó el 
gobierno palestino. 

En el enclave palestino, el saldo 
de los fallecidos ascendió a 42 mil 
847 y los heridos a 100 mil 544 
desde el inicio de la guerra entre 
Hamas e Israel.

El movimiento de resistencia 
islámica Hamas reiteró su dispo-
sición a un cese el fuego, si Israel 
“detiene su ofensiva, se retira de 
la franja, permite el regreso de los 
desplazados, acepta un acuerdo 
serio de canje de presos y permite 
la entrada de ayuda humanitaria a 
Gaza”, indicó un alto funcionario 
del grupo palestino.

▲ Bomberos combaten un 
incendio en los escombros de un 
edifi cio destruido ayer por Israel 
en la franja de Gaza. Foto Afp

Más de 150 víctimas en nuevos 
ataques de Tel Aviv a Gaza y Beirut

EN LA CAPITAL LIBANESA APENAS HUBO TIEMPO DE EVACUAR A POBLADORES
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AFP, AP, REUTERS, DPA 
Y THE INDEPENDENT
PARÍS

Al destacar que “la guerra debe ter-
minar cuanto antes”, el presidente 
de Francia, Emmanuel Macron, 
anunció ayer una ayuda urgente de 
100 millones de euros para cubrir 
parte de las necesidades de la pobla-
ción de Líbano, en el marco de una 
conferencia internacional en París, 
en que se recaudaron mil millones 
de dólares en ayuda humanitaria.

La conferencia reunió a 70 dele-
gaciones gubernamentales y 15 or-
ganizaciones internacionales, pero 
la baja presencia de delegados esta-
dunidenses empañó la perspectiva 
de un rápido cese de los combates.

El primer ministro libanés, Nas-
ser Yassin, comunicó a Reuters el 
martes pasado que su país necesi-
taría por lo menos 250 millones de 
dólares al mes para ayudar a más de 
un millón de personas desplazadas 
por los ataques israelíes. 

Mientras, el secretario de De-
fensa estadunidense, Lloyd Aus-
tin, comunicó a su par israelí que 
 Wa shington estaba preocupado 
por los ataques contra libaneses, 
al tiempo que instaba a Tel Aviv a 
garantizar la seguridad del ejército 
libanés y de la misión de manteni-
miento de la paz de la ONU en Bei-
rut, informó el Pentágono.

En Doha, el jefe de la diplomacia 
estadunidense, Antony Blinken, 
anunció otros 135 millones de dóla-
res en ayuda a los palestinos y solici-
tó de nuevo un alto el fuego en Gaza, 
mientras la Unión Europea destina-
rá más de 20 millones de dólares al 
ejército del Líbano a finales de este 
año, y otros 40 en 2025, anunció el 
jefe de la diplomacia europea, Josep 
Borrell, en Bruselas.

Una investigación de Al Jazeera 
reveló que Estados Unidos y Reino 
Unido han brindado apoyo militar a 
Tel Aviv mediante un puente aéreo 
con más de 6 mil aviones militares 
para transportar armas, lo que “ha 
sostenido la guerra de Israel en la 
franja y le ha permitido expandir 
sus operaciones al sur del Líbano”.

La cadena noticiosa catarí tam-
bién reportó que PEN Internacio-
nal, asociación internacional de 
escritores que defiende la libertad 
de expresión, condenó las acusacio-
nes de Israel de que seis periodistas 
de dicho medio que trabajan en el 
norte de la franja son “terroristas”.

Llamado de Jamenei

Mientras, el líder supremo de Irán, 
el ayatolá Ali Jamenei, pidió a las 
fuerzas armadas del país que se pre-
paren para responder a un posible 
ataque de Israel, informó el New 
York Times.

Cerca de 150 ONG, entre ellas el 
Centro Libanés de Derechos Hu-
manos y la Red Judía por Palestina, 
pidieron un alto el fuego en Gaza 
y Líbano, y reclamaron el fin de la 
“impunidad” que “ha permitido que 
se intensifiquen las atrocidades de 
Israel contra la población civil”.

La guerra ya 
debe acabar, 
exige Macron

DE LA REDACCIÓN

El ejército israelí obligó a palesti-
nos a entrar en casas y túneles de 
la franja de Gaza que podrían te-
ner trampas explosivas para evitar 
poner a sus tropas en peligro, rela-
taron un soldado de las Fuerzas de 
Defensa de Israel (FDI) y cinco ex 
detenidos que dijeron haber sido 
víctimas de esta práctica, informó 
CNN. 

El soldado, que expuso que su 
unidad retuvo a dos prisioneros pa-
lestinos con el propósito explícito 

de usarlos como escudos humanos 
para investigar lugares peligrosos, 
indicó que la práctica era frecuen-
te entre las unidades israelíes en 
Gaza.

“Les dijimos que entraran al edi-
ficio antes que nosotros”, explicó. 
“Si hay alguna trampa explosiva, 
explotarán ellos y no nosotros”. 
Era tan común en el ejército israelí 
que tenía un nombre: “protocolo 
mosquitos”.

“Vimos cómo Hamas utilizaba 
a los palestinos como escudos hu-
manos […]. Pero para mí es más 
doloroso con mi propio ejército. 

Hamas es una organización terro-
rista. Las FDI no deberían utilizar 
las prácticas de una organización 
terrorista”, añadió el soldado.

No se conoce con exactitud la 
escala y el alcance de esta prác-
tica por el ejército israelí, pero el 
testimonio tanto del soldado como 
de los cinco civiles muestra que se 
extendió por todo el territorio: en 
el norte de Gaza, la ciudad de Ga-
za, Jan Yunis y Rafah.

Cuando cuestionó la práctica, 
el soldado afirmó que uno de sus 
comandantes le reviró: “Es mejor 
que exploten los palestinos y no 

nuestros soldados”. CNN fue con-
tactado con el soldado a través de 
Breaking the Silence, una orga-
nización que ofrece un foro para 
que los soldados israelíes hablen 
y verifiquen su testimonio, la cual 
también proporcionó una fotogra-
fía que muestra a dos soldados ins-
tando a un civil a avanzar en una 
escena de devastación en el norte 
de Gaza. En una segunda imagen, 
dos civiles utilizados de escudos 
humanos están sentados atados y 
con los ojos vendados y una tercera 
foto muestra a un soldado prote-
giendo a un civil atado.

Israel usa de escudos humanos a palestinos: CNN

En el campo 
de refugiados 
gazatíes de 
Jabaliya 
destruyen 
12 edifi cios 
residenciales: 
Al Jazeera
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JUAN PABLO DUCH 
CORRESPONSAL 
MOSCÚ

En lo que se define como un cho-
que frontal en Georgia, la república 
ex soviética del Cáucaso del sur, el 
gobernante partido Sueño Georgia-
no y la fragmentada oposición, que 
defienden proyectos de gobierno 
antagónicos, van a dirimir este sá-
bado en las urnas qué curso seguirá 
el país en los próximos años.

En este sentido, las elecciones 
legislativas, que renovarán la com-
posición del Parlamento, son consi-
deradas por todos los partidos que 
se disputan los 155 escaños casi un 
extraoficial referendo nacional.

Esta votación debe poner fin a la 
polémica que envuelve la eventual 
adhesión de Georgia a la Unión Eu-
ropea (UE), en principio apoyada 
por entre 70 y 80 por ciento de la 
población, de acuerdo con varias 
encuestas recientes, al tiempo que 
el Sueño Georgiano –sin oponerse 
a la integración europea– se inclina 
por ralentizar el proceso para evitar 
lo que denomina un abierto desafío 
a Moscú.

Sin embargo, las leyes que adoptó 
el Sueño Georgiano, que se contra-
dicen con la legislación europea al 
entorpecer el funcionamiento de los 

partidos de oposición y restringir 
las libertades en materia de diver-
sidad sexual, afectaron la relación 
de Tiflis con Bruselas, que amenaza 
con revertir el acercamiento al sus-
pender el estatus de país candida-
to a ingresar a la UE, otorgado en 
diciembre del año anterior, y con 
Washington, que impuso restric-
ciones en sus visados a decenas de 
funcionarios y representantes del 
partido gobernante por “vulnerar 
la democracia” en Georgia.

Historial de confrontación

Los meses previos a la cita en las 
urnas estuvieron marcados por la 
confrontación entre la mayoría ofi-
cialista en el Parlamento y la presi-
denta del país, Salomé Zurabishvili, 
que ejerció su derecho al veto con-
tra esas leyes, veto que resultó supe-

rado con facilidad por los diputados 
del Sueño Georgiano y sus aliados, 
agravando aún más las protestas de 
los inconformes en la calle.

Ahora, los georgianos tendrán la 
oportunidad de elegir a sus repre-
sentantes al Parlamento mediante 
el sistema proporcional –antes era 
sólo la mitad y la otra, mediante vo-
tación directa– y las fuerzas políti-
cas inscritas en las boletas podrán 
acceder a la Cámara de diputados si 
superan la barrera de 5 por ciento 
de la votación.

El principal partido de oposición, 
el Movimiento Nacional Unificado, 
fundado por el ex presidente Mijail 
Saakashvili, actualmente conde-
nado a prisión por ingresar al país 
de modo ilegal escondido en un ca-
mión, formó una alianza electoral 
con la Estrategia Agmaneshebeli y 
Georgia Europea. Los tres se pre-

sentan como parte del bloque Uni-
dad – Movimiento Nacional.

Se formaron otras dos agrupa-
ciones opositoras más o menos 
grandes, Coalición por los Cambios 
y Georgia Fuerte, que van por sepa-
rado, lo mismo que el partido Por 
Georgia, creado por el ex primer 
ministro Giorgi Gajaria.

Fundado por el magnate Bidzinia 
Ivanishvili, quien amasó su fortu-
na haciendo negocios en Rusia, el 
gobernante Sueño Georgiano, que 
lleva 12 años en el poder, se muestra 
optimista de obtener un “contun-
dente triunfo”.

Ivanishvili, que encabeza la lis-
ta de candidatos a diputado de su 
partido, exhorta a elegir entre la 
paz que dice representar el Sueño 
Georgiano y la guerra, que –en su 
opinión– tratan de imponer a Geor-
gia “influyentes fuerzas extranje-

ras”, dando a entender que Estados 
Unidos y sus aliados mueven los hi-
los de la oposición para “abrir un 
segundo frente contra Rusia”.

Sus adversarios acusan al Sueño 
Georgiano de “aislar internacio-
nalmente” el país y de “servir a los 
intereses de Rusia”, y confían en que 
no pueda alcanzar la mayoría, con lo 
cual tendría que formarse un gobier-
no de coalición, escenario que favo-
recería a la fragmentada oposición.

Todos se ven ganadores

Al respecto, la mayoría de los 
partidos que se enfrentan al Sue-
ño Georgiano firmaron la Carta 
Georgiana, compromiso propues-
to por la presidenta Zurabishvili de
anular inmediatamente después 
de las elecciones todas las leyes que 
frenan la integración del país con 
Europa. Según este documento, la 
presidenta formaría el gobierno y, 
una vez terminado el periodo de 
reformas estipuladas en la carta, 
convocaría “elecciones libres y jus-
tas” en Georgia.

Cerradas las campañas con mul-
titudinarios mítines, todo está listo 
para la votación del sábado, un día 
en que el partido gobernante y la 
oposición ya se ven ganadores y 
que, sin duda, va a decidir el futuro 
de Georgia.

ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR
ENVIADO 
KAZÁN

El gobierno de Israel se ha propues-
to “vaciar” de palestinos la franja 
de Gaza, afirmó ayer el presidente 
de la Autoridad Nacional Palestina 
(ANP), Mahmoud Abbas, invitado a 
la reunión plenaria de la 16 Cumbre 
del BRICS+. Comparó la situación 

actual a la tragedia que significó la  
expulsión de los palestinos cuando 
en 1948 se formó el Estado de Is-
rael.

“Los palestinos llevan más de un 
año sufriendo la mayor catástrofe 
desde la Nakba –catástrofe, en ára-
be, como se conoce a la expulsión—
de 1948”, sostuvo Abbas, en la se-
sión plenaria de la cumbre de los 
BRICS+, presidida por el presidente 
ruso, Vladimir Putin. Acusó a Israel 

de cometer crímenes de genocidio 
y limpieza étnica, particularmente 
en el norte de la franja, con el fin de 
“vaciarla” de su población.

Abbas pidió a la comunidad inter-
nacional poner alto a la ofensiva mi-
litar de Israel, a los ataques contra 
la población civil y abrir los canales 
para la distribución de ayuda a la 
población. 

“Lograr justicia para el pueblo 
palestino es la prueba más impor-

tante que tiene el mundo ahora”, 
sostuvo.

En el mismo foro, el presidente 
de Irán, Masud Pezeshkian, aseve-
ró que la Organización de Naciones 
Unidas (ONU) ha sido ineficaz para 
poner fin a la crisis en Medio Orien-
te. “Las instituciones internaciona-
les, y en particular la ONU, no han 
tenido la eficacia para extinguir el 
fuego”, añadió, en la sesión final de 
la cumbre del BRICS+, en la que 

también se encontraba el secre-
tario general de Naciones Unidas, 
Antonio Guterres.

“Israel quiere vaciar la franja de 
Gaza de palestinos”, acusa Abbas
Irán reclama a la ONU la poca efi cacia para resolver la crisis de Medio Oriente

ASISTE EL LÍDER DE LA ANP A LA CUMBRE DEL BRICS+

Georgia decidirá mañana si 
se integra a la Unión Europea
El partido ofi cial pro ruso enfrenta a una oposición 
fragmentada rumbo a la renovación del Parlamento

▲ En la imagen de la izquierda, 
el presidente iraní, Masud 
Pezeshkian. Sobre estas líneas, el 
mandatario ruso, Vladimir Putin 
(derecha), con el líder palestino, 
Mahmoud Abbas, durante la 
cumbre. Foto Ap y Afp

Insta a poner 
un alto a la 
ofensiva militar 
de Tel Aviv
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CANADÁ RECORTA CUPOS PARA NUEVOS RESIDENTES

▲ Canadá anunció ayer que reducirá 21 por ciento, 
de 500 mil a 395 mil, los cupos para inmigración 
permanente al país a partir del año próximo, un 
cambio drástico de política del gobierno de Justin 
Trudeau en busca de mejorar su popularidad. “Si 
bien es claro que nuestra economía necesita 
nuevos arribos de migrantes, vemos las presiones 
demográficas a las cuales se está confrontado 
nuestro país, y debemos adaptar nuestras 

políticas”, declaró Marc Miller, ministro de 
Inmigración. Esa nación alcanzó 41 millones de 
personas, frente a 35 millones de hace 10 años, un 
aumento que se debe en gran medida a una ola sin 
precedente de llegadas de extranjeros. En la 
imagen, el primer ministro canadiense, Justin 
Trudeau (centro), y el ministro Miller (a su derecha), 
se unen a otros miembros del Parlamento en una 
conferencia. Foto The Canadian Press vía Ap

ALDO ANFOSSI 
CORRESPONSAL 
SANTIAGO

“Nuestro deber es creer, yo le creo”, 
declaró ayer el presidente de Chile, 
Gabriel Boric, respecto de la mujer 
que denunció haber sido violada por 
su superior jerárquico, el ahora ex 
subsecretario del Interior Manuel 
Monsalve, hombre de confianza del 
mandatario a cargo del combate a 
la delincuencia.

“Es deber de la justicia, sin pre-
sión alguna, determinar de manera 
imparcial la culpabilidad o no del 
acusado”, continuó.

El caso, que trascendió hace una 
semana y que tiene al gobierno con-
tra las cuerdas, creció en gravedad 
tras conocerse que Monsalve usó 
las prerrogativas de las que dispo-
nía como autoridad política respon-
sable de la seguridad pública para 
acceder a evidencias que podrían 
incriminarlo y también para disua-
dir a su subalterna de denunciarlo.

Los hechos remiten a la noche 
del 22 al 23 de septiembre, cuando 
Monsalve citó a la mujer en un res-
taurante capitalino, para después, 

sin su escolta policial, trasladar-
se en un taxi al hotel donde solía 
alojarse.

“Cuando una mujer denuncia 
algo tan grave como una violación, 
es inimaginable lo que debe haber 
pasado para tomar la decisión de 
acudir a la justicia, más aún contra 
alguien que ostenta más poder”, 
dijo Boric en un acto público.

“Nadie está exento de que otro 
cometa delitos, traicione confian-
zas, vulnere la ley o el derecho. La 
pregunta es cómo reaccionamos 
ante aquello, y tenemos que reac-
cionar firmes, sin privilegios, sin 
defensas corporativas”, agregó.

El miércoles, en una audiencia ju-
dicial, el fiscal Xavier Armendáriz, 
relató cómo Monsalve ordenó a la 
unidad de inteligencia de la Policía 
de Investigaciones intervenir tras 
los hechos.

“El primer detective que habló 
con la víctima fue una persona 
dentro del curso de estas diligen-
cias”, las cuales consistían en re-
visar los registros de las cámaras 
de seguridad del restaurante y del 
hotel, agregando que “el imputado 
Monsalve le señaló a la Policía de 
Investigaciones “y lo sabemos por 

la declaración de una funcionaria” 
que él le pidió que se acercaran a la 
víctima”, relató.

Mientras la derecha explota a su 
antojo el caso, en el gobierno y coa-
liciones políticas que lo sustentan, 
las recriminaciones están a la orden 
del día. Abiertamente se habla de 
traición y se piden cabezas: las de 
las ministras del Interior, Carolina 
Tohá –superior directa de Monsal-
ve– y de la Mujer, Antonia Orellana, 
amén de estar enfrentadas entre sí.

Anoche, en una entrevista te-
levisiva, la abogada María Elena 
Santibáñez dijo que su represen-
tada recibió amenazas para que 
no denunciara judicialmente al ex 
subsecretario del Interior, y que 
los mensajes fueron enviados por 
funcionarios de la misma área en 
la que ella se desempeña.

“Efectivamente ella habría reci-
bido algún tipo de amenaza, en el 
sentido de ‘sabes que puedes apa-
recer muerta, puede pasarte algo 
a ti u otra persona’, (amenazas) de 
este tipo”, dijo Santibáñez.

También aseguró que detectives 
intentaron comunicarse con su re-
presentada antes de que ingresara 
la denuncia.

AP, REUTERS Y EUROPA PRESS 
NUEVA YORK

La directora ejecutiva del Fondo 
de Naciones Unidas para la Infan-
cia (Unicef), Catherine Russell, 
denunció ayer ante el Consejo de 
Seguridad de Naciones Unidas 
la “catastrófica situación” en la 
que se encuentra la población de 
Haití, que soporta algunos de los 
peores abusos, violaciones de de-
rechos y amenazas, en una crisis 
humanitaria provocada por la ola 
de violencia de bandas criminales 
que lleva meses. 

“Desde que les informé hace 
medio año sobre la crisis en el país 
caribeño, la situación ha seguido 
deteriorándose. Los grupos ar-
mados cometen con regularidad 
graves violaciones de los derechos 
de los niños, incluidos asesinatos 
y mutilaciones”, lamentó.

Al menos 5.5 millones de perso-

nas, de las cuales 3 millones  son 
niños, han requerido ayuda hu-
manitaria en lo que va de año. La 
mitad de la población se enfrenta 
grave inseguridad alimentaria.

Un informe del mes pasado de 
la Oficina del Alto Comisionado 
para los Derechos Humanos reve-
ló que más de 3 mil 600 personas 
habían sido asesinadas en 2024, y  
un asombroso aumento de denun-
cias por violencia sexual contra 
mujeres y niños. 

Atacan embajada de EU

Estados Unidos confirmó que 
dos vehículos de su embajada en 
Haití fueron atacados por bandas 
armadas.  Además, al cierre de es-
ta edición, pandilleros dispararon 
contra un helicóptero de Nacio-
nes Unidas que transportaba a 
tres tripulantes y 15 pasajeros, 
obligándolo a aterrizar en Puerto 
Príncipe, según una fuente.

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL 
MADRID

Íñigo Errejón, una de las caras 
más populares de la izquierda 
española, vocero en el Congreso 
de los Diputados de la coalición 
Sumar y uno de los fundadores 
de Podemos, anunció su retirada 
de la política tras salir a la luz una 
ola de denuncias anónimas de vio-
lencia sexual, acoso y agresiones 
machistas en su contra. 

El político, de 41 años, informó 
su decisión en una carta: “He lle-
gado al límite de la contradicción 
entre el personaje y la persona”, 
asume que lleva un modo de vida 
“neoliberal” e incluso reconoce 
veladamente actuaciones violen-
tas contra gente de su entorno, al 
señalar que “la actividad política 
·genera una subjetividad tóxica 
que, en el caso de los hombres, 
el patriarcado multiplica, con 
compañeros y compañeras de 
trabajo, de organización, con re-
laciones afectivas e incluso con 
uno mismo”. 

Errejón apareció en la escena 
pública en 2014 cuando de la mano 
de algunos compañeros de univer-
sidad, entre ellos Pablo Iglesias y 
Carolina Bescansa, fundaron Pode-
mos, que emergió como renovador 
de la izquierda española y fruto de 
las masivas movilizaciones sociales 
que comenzaron en mayo de 2011, 
que se conoció como el “15M”. 

Los primeros años del partido 
morado fueron dirigidos y coor-
dinados entre Iglesias y Errejón, 
hasta que la lucha por el poder 
provocó una fractura que derivó 
en la salida del segundo de la for-
mación política y la fundación de 

una nueva fuerza, Más Madrid, 
en poco tiempo en referente de 
la izquierda en Madrid, superó en 
seguidores a Podemos e, incluso, al 
Partido Socialista Obrero Español. 

Después fundó Sumar, junto 
con otros partidos periféricos y 
su actual dirigente, Yolanda Díaz, 
que fue quien lo nombró vocero 
del grupo en el Parlamento, cargo 
de gran relevancia pública. 

Errejón anunció por sorpresa 
su decisión a raíz de la prolifera-
ción en las redes sociales de de-
nuncias anónimas en su contra y 
amparadas por la cuenta pública 
de una periodista de izquierda vin-
culada a Podemos y al movimiento 
feminista, Cristina Fallarás. 

Se le señala como “un maltra-
tador sicológico, un verdadero 
sicópata, un monstruo”. Otras 
relatan: “Me habían avisado del 
trato que le daba a las mujeres, pe-
ro dada su posición política no po-
día creerme que eso fuera verdad. 
Su forma de tener sexo te marca y 
no lo olvidas jamás. Te pide hacer 
prácticas humillantes, y cuando te 
niegas te monta números”. 

Reparar errores

En su carta de dimisión, Erre-
jón afirma que con esta decisión 
aspira a “contribuir a reparar 
errores”, que atribuyó al propio 
ritmo de la política: “Yo, tras un 
ciclo político intenso y acelerado, 
he llegado al límite de la contra-
dicción entre el personaje y la 
persona. Entre una forma de vida 
neoliberal y ser portavoz de una 
formación que defiende un mun-
do nuevo, más justo y humano. No 
se le puede pedir a la gente que 
vote distinto de cómo se comporta 
en su vida cotidiana”.

Boric le cree a mujer que 
acusa a ex subsecretario 
de haberla violado
La oposición de Chile quiere que cesen a funcionarias

Unicef denuncia catástrofe 
para los niños en Haití

Errejón, líder de la izquierda 
española, deja la política por 
señalamientos de machismo 
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Catorce civiles armados y dos policías 
municipales murieron ayer en Tec-
pan de Galeana, en la Costa Grande 
de Guerrero, luego de que dos grupos 
rivales del crimen organizado se en-
frentaron a balazos e intervinieron 
agentes locales, así como elementos 
del Ejército que fueron agredidos por 
los pistoleros, informó la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena).

Detalló que fueron capturados 11 
presuntos delincuentes y se asegu-
raron 16 vehículos (tres de ellos con 
blindaje artesanal), 15 armas largas, 
un fusil Barret, una ametralladora 
Minimi, múltiples cargadores y 
cartuchos de diferentes calibres, 
además de artefactos explosivos 
improvisados.

De acuerdo con el reporte pre-
liminar, las refriegas comenzaron 
aproximadamente a las cinco horas, 
en la periferia de la localidad, sobre 
la carretera que conduce al poblado 
El Moreno, rumbo a la sierra.

En el lugar se dio una confron-
tación “entre dos grupos delictivos 
antagónicos en el que se vieron invo-
lucrados policías municipales que se 
encontraban de servicio, resultan-
do dos fallecidos y cuatro heridos”, 
quienes fueron atendidos en un hos-
pital del lugar y se reportan estables.

La Sedena explicó que una base 
de operaciones del Ejército encar-
gada de proporcionar seguridad a 
la población de esa comunidad fue 
agredida también con armas de 
fuego, por lo que los soldados en 
un principio actuaron de manera 
defensiva y luego solicitaron el apo-
yo de unidades cercanas.

Añadió que personal militar y de 
la Guardia Nacional con base en El 
Ticuí, municipio de Atoyac de Álva-
rez, acudieron a la zona y también 
fueron atacados a tiros, por lo que 
repelieron la agresión; tres elemen-
tos castrenses quedaron lesionados 
por lo que se les trasladó en un he-
licóptero a la ciudad de Acapulco, 
para su atención médica.

Desde temprano circularon imá-
genes en redes sociales en las que se 
observa que varios vehículos negros 
con las siglas GNG (Guerrero Nueva 
Generación) incursionaron en Te-
cpan de Galeana.

Según versiones de los habitantes, 
los miembros de este grupo crimi-
nal, conocidos como Los Rodríguez, 
llegaron con el objetivo de confron-
tar a la célula de Los Granados, que 
los desplazó y actualmente opera en 
éste y otros municipios de la región.

Las balaceras duraron al menos 
tres horas seguidas y presuntos de-
lincuentes bloquearon con rocas y 
vehículos pesados varios puntos 
de la carretera federal Acapulco-
Zihuatanejo, desde Coyuca de Be-
nítez hasta Tecpan.

Ante lo sucedido, las clases se 
suspendieron en la demarcación 
y la mayoría de comercios bajaron 
sus cortinas; además, las autorida-
des locales pidieron a los lugareños 
no salir de sus viviendas.

Sin dar detalles de lo que ocu-
rría, en un comunicado la alcalde-
sa pevemista Alba Soberanis Her-
nández externó sus condolencias a 
los familiares y seres queridos “de 
los oficiales de seguridad pública 
caídos en cumplimiento de su de-
ber, por los lamentables aconte-
cimientos del día de hoy (jueves): 

Cecilio Olea Cruz, y Johnny Mar-
tínez Lino”.

Casi al mediodía, la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) de Gue-
rrero indicó que policías estatales, 
en coordinación con el Ejército, 
Guardia Nacional y Fiscalía Gene-
ral del Estado (FGE) reforzaron la 
vigilancia y operativos en diversas 
localidades de la Costa Grande. 

Afirmó que alrededor de las 8:30 
horas habría sido controlada la 
situación; no obstante, vecinos re-
portaron tiroteos y sobrevuelo de 
helicópteros hasta la 13 horas en dis-
tintas áreas cercanas a la localidad.

La FGE dio a conocer que investi-
ga lo acontecido durante la madru-
gada en el municipio de Tecpan de 
Galeana, para lo cual fueron desple-
gados agentes de la Policía Investi-
gadora Ministerial y peritos con el 
fin de llevar a cabo las diligencias 
correspondientes. 

En sus redes sociales, la gober-
nadora Evelyn Salgado recalcó 
que desde el primer momento que 
tuvo conocimiento de los sucesos 
violentos, instruyó a la SSP reforzar 
las acciones en el municipio para 
salvaguardar la integridad de la 
población.

En tanto, fuentes policiales in-
formaron que Aurelio Méndez 
Rosales, ex alcalde morenista de 
Huamuxtitlán, en la región de la 
Montaña, fue privado de la liber-
tad por un grupo de hombres ar-
mados, quienes habrían asesinado 
a su chofer; sin embargo, al cierre 
de la edición no había una versión 
oficial sobre este suceso.

GEORGINA SALDIERNA, ANDREA 
BECERRIL, ENRIQUE MÉNDEZ Y 
FERNANDO CAMACHO

El gobernador de Sinaloa, Rubén 
Rocha Moya, se reunió ayer con 
legisladores morenistas de ambas 
cámaras y con la titular de la Secre-
taría de Gobernación, Rosa Icela 
Rodríguez, en el marco de una serie 
de encuentros donde admitió que 
en su entidad la violencia “todavía 
no para” y no existe una “idea clara 
de cuándo va a terminar”, al tiempo 
que recibió el apoyo de legisladores 
de su partido.

Por la mañana Rocha acudió a 
la Cámara alta, donde le pidió a los 
senadores morenistas que confíen 
en él, tras los señalamientos que lo 
vinculan con el crimen organizado.

Ignacio Mier, vicecoordinador de 
Morena, informó que los legisladores 
guindas dieron su respaldo al manda-
tario estatal, de quien recordó su tra-
yectoria como luchador de izquierda. 
Resaltó que Rocha –quien salió del 
recinto sin dar declaraciones– fue el 
primero en denunciar el problema 
del narcotráfico en Sinaloa y el disi-
mulo que existía al respecto.

Más tarde acudió a San Lázaro 
en una visita que definió como “de 
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Detienen a 11 delincuentes; suspenden clases en escuelas y cierran negocios

Enfrentamiento entre criminales y 
militares en Guerrero; 16 muertos

BALACERAS EN TECPAN DE GALEANA DURARON CASI 3 HORAS

▲ Camioneta de la policía 
de Tecpan de Galeana tras el 
enfrentamiento entre grupos 
rivales. Foto La Jornada

Acusan que juez negó orden
de detención contra Guzmán 
López por secuestro de El Mayo
DE LA REDACCIÓN

La Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) acusó que el juez federal 
Alejandro Alberto Díaz Cruz se 
negó a emitir una orden de apre-
hensión contra Joaquín Guzmán 
López, hijo de Joaquín El Chapo 
Guzmán, por el secuestro de Is-
mael El Mayo Zambada.

En un comunicado, aseguró que 
presentó más de 78 pruebas en la 
audiencia en la que solicitó emitir 
la orden de captura. Acusó al hijo 
de El Chapo de los delitos de trai-
ción a la patria y secuestro.

Puntualizó que las pruebas pre-

sentadas eran suficientes para or-
denar su aprehensión, de acuerdo 
con el artículo 141 fracción III del 
Código Nacional de Procedimien-
tos Penales.

El posicionamiento de la FGR 
ocurre luego de que el juez Alejan-
dro Alberto Díaz “ha estado comu-
nicando a los medios” que la fiscalía 
no contaba con pruebas suficientes.

La FGR agregó que Díaz Cruz 
omitió manifestar que la orden de 
arresto contra Joaquín era por se-
cuestro y traición a la patria y no 
había ninguna solicitud de la fisca-
lía por el homicidio del ex rector 
de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa, Héctor Melesio Cuén.

Violencia en Sinaloa no 
cesa y no sabemos cuándo 
terminará: Rubén Rocha

cortesía”, donde reconoció ante dipu-
tados de Morena que la violencia en 
su estado “todavía no para; se han to-
mado medidas específicas que han 
dado resultados, pero no tenemos 
una idea de cuándo va a terminar”.

Ayer mismo, Rocha Moya se en-
contró con Rosa Icela Rodríguez, 
quien al término de la cita publicó 
un breve mensaje en redes sociales 
donde señaló que ambos platicaron 
“de seguir juntos consolidando el 
proceso de pacificación del estado”.

Mientras, el Instituto Estatal 
Electoral de Sinaloa (IEES) recibió 
una solicitud del colectivo “organi-
zados por Sinaloa” para iniciar un 
trámite de proceso de revocación de 
mandato contra Rubén Rocha, por 
no haber resuelto la crisis de inse-
guridad que prevalece en la entidad 
desde el pasado 9 de septiembre.

Con información de
Irene Sánchez y César Arellano,

corresponsal y reportero
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ELIO HENRÍQUEZ 
CORRESPONSAL
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, 
CHIS.

El ex presidente municipal de 
Marqués de Comillas, Manuel 
Justo Gómez Beltrán, del Partido 
del Trabajo (PT), fue asesinado a 
balazos, informó la Fiscalía Gene-
ral del Estado (FGE).

La institución dio a conocer en 
un comunicado que “familiares de 
la víctima señalaron que la noche 
del 23 de octubre, en el domicilio 
de Justo N, ubicado en el barrio 
La Candelaria de Zamora Pico de 
Oro, en Marqués de Comillas, se 
presentaron dos hombres a bordo 
de una motocicleta, quienes rea-
lizaron diversas detonaciones con 
armas de fuego en su contra”.

Añadió que el ex alcalde fue 
trasladado a un hospital, donde 
murió poco después debido a las 
heridas.

Señaló que “elementos de la Po-
licía de Investigación, adscritos a 
la Fiscalía de Distrito Selva, inicia-
ron las primeras indagatorias en 
el marco de una carpeta de inves-
tigación, en tanto que personal de 
Servicios Periciales arribó al lugar 
para trasladar al cadáver al Servi-
cio Médico Forense con el fin de 
practicar la necropsia de ley”.

La FGE manifestó que a través 
de la Fiscalía de Distrito Selva 
inició “las investigaciones corres-
pondientes en contra de quien o 
quienes resulten responsables del 
delito de homicidio”.

El petista Gómez Beltrán fue 
presidente municipal en el perio-
do 2021-2024.

ELIO HENRÍQUEZ 
CORRESPONSAL
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, 
CHIS.

Un juez vinculó a proceso a Édgar 
N por su probable responsabili-
dad como autor material del ho-
micidio calificado del sacerdote 
Marcelo Pérez Pérez, ocurrido el 
domingo pasado en San Cristóbal 
de las Casas, informó la Fiscalía 
General del Estado (FGE).

“Después de analizar los ante-
cedentes de investigación expues-
tos por el fiscal del Ministerio 
Público adscrito a la FGE, el juez 
de control determinó vincular a 
proceso al referido imputado por 
su probable participación” en el 
crimen, añadió.

“La FGE, a través de la Fiscalía 
de Asuntos Especiales, obtuvo del 
órgano jurisdiccional auto de vin-
culación a proceso en contra de 
Édgar N”, agregó la institución.

Expresó asimismo que “por 
tales hechos otorgó un plazo de 
investigación complementaria de 
tres meses con la medida cautelar 
de prisión preventiva justificada”.

Igualmente, adelantó que con-
tinuará “con las investigaciones 
para esclarecer los hechos”; re-
frendó su “compromiso de aplicar 

el estado de derecho” y garantizó 
que “ninguna acción ilícita queda-
rá en la impunidad”.

El sacerdote tsotsil, sepultado 
el martes en su natal San Andrés 
Larráinzar, fue asesinado a bala-
zos el domingo pasado cuando 
salía de celebrar una misa en el 
templo ubicado en el barrio Cux-
titali, ubicado en el oriente de San 
Cristóbal.

En este contexto, decenas de 
maestros del Nivel de Educación 
Indígena (NEI), afiliados a la sec-
ción 7 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación 
y adheridos a la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE), bloquearon 
ayer la carretera de cuota San 
Cristóbal-Tuxtla Gutiérrez para 
exigir justicia por el asesinato de 
Marcelo Pérez, y con el objetivo 
de que las autoridades educativas 
den respuesta a sus demandas 
laborales.

Alfonso López Entzín, coor-
dinador suplente de la Coordi-
nadora Regional de los Altos de 
Chiapas del NEI, recordó que 
el presbítero apoyó la lucha de 
los maestros de la CNTE, prin-
cipalmente cuando el gobierno 
federal encabezado por Enrique 
Peña Nieto (2012-2018) impuso la 
reforma educativa.

CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL
ACÁMBARO, GTO.

La mañana de ayer, integrantes del 
crimen organizado hicieron estallar 
dos vehículos con explosivos en los 
municipios de Acámbaro y Jerécua-
ro casi a la misma hora, con saldo 
de tres policías heridos en el primer 
caso, así como 11 automóviles daña-
dos, entre ellos una patrulla calci-
nada y 15 negocios afectados, en el 
segundo ayuntamiento, informó la 
Fiscalía General del Estado (FGE).

La primera explosión se produjo 
en inmediaciones del edificio de la 
Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP) de Acámbaro alrededor de 
las 6 de la mañana.

El reporte oficial fue que “un 
coche bomba” detonó afuera de 
la sede de la SSP; tres uniforma-
dos quedaron lesionados, uno de 
ellos mujer, fue trasladada grave al 
hospital. El estallido, informaron, 
causó daños al inmueble, a cuatro 
viviendas y siete automóviles.

A 33 kilómetros de ahí, en Jeré-
cuaro, casi a la misma hora, otro 
automotor explotó en pleno centro 
de la cabecera municipal. No hubo 
reporte de personas heridas, sólo 
una patrulla calcinada y daños en 
11 vehículos particulares y 15 nego-
cios. La detonación ocurrió a una 
calle de la presidencia municipal.

En ambas demarcaciones se 
desplegó un operativo aéreo y terres-
tre para apoyar a las policías muni-
cipales, informó la gobernadora de 
Guanajuato, la panista Libia Denni-
se García Muñoz Ledo, quien lleva 
menos de un mes en el cargo. 

“Ante los hechos ocurridos en 
Acámbaro y Jerécuaro quiero ser 
muy enfática: nuestra prioridad es 

la pacificación de #Guanajuato, y 
esta compleja tarea la conseguire-
mos entre todas y todos”, escribió 
en sus redes sociales.

Agregó que el operativo de fuer-
zas de Seguridad Pública estatal se 
realizó en coordinación con la Se-
cretaría de la Defensa Nacional (Se-
dena) y la Guardia Nacional (GN).

“Suspendí también mi agenda pú-
blica para convocar a una reunión de 
seguridad con las presidentas muni-
cipales, Claudia Silva, de Acámbaro 
(PAN), e Isabel Ascevedo, de Jeré-
cuaro (PRI), así como Sedena, GN, 
y las fiscalías del estado y la General 
de la República (FGR)”, anunció.

“Los municipios de Guanajuato 
no están solos y toda la fuerza del 
Estado se suma para regresar la 
paz”, puntualizó.

Reunión con la Presidenta

El pasado 22 de octubre, Libia Gar-
cía acudió a la reunión de seguridad 
en la Ciudad de México con la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum Pardo, 
con quien acordó desplegar una 
estrategia conjunta “para pacificar 
Guanajuato”.

La mandataria estatal explicó 
que las fuerzas de Seguridad Públi-
ca de la entidad, el Ejército y la GN 
realizarían un operativo coordinado 
en 10 regiones de Guanajuato con 
el fin de abatir los índices delictivos 
en Guanajuato, considerado el más 
violento del país.

La presidenta Sheinbaum in-
formó en su conferencia matutina 
de ayer, que desde muy temprano, 
durante la reunión del gabinete de 
Seguridad en Palacio Nacional, se 
reportó del estallido en Acámbaro. 
“Se está en el proceso de investiga-
ción”, comentó brevemente.

Indicó que de inmediato las cor-

poraciones de seguridad se aboca-
ron a investigar lo sucedido y tam-
bién la FGR, porque se utilizaron 
explosivos en el ataque. Hasta ese 
momento no se conocía el segundo 
atentado ocurrido en Jerécuaro. 

Mientras en la entidad, la Secre-
taría de Seguridad y Paz anunció 
que intensificarán las “acciones de 
inteligencia para prevenir (este tipo 
de) actos delictivos”.

Mencionó que la FGR abrió una 
carpeta de investigación por las ex-
plosiones en dichas demarcaciones  
“con total coadyuvancia de las au-
toridades estatales y municipales”.

Refirió que el gobierno del estado 
dará apoyo institucional a los poli-
cías lesionados, revisará la estruc-
tura de los inmuebles y negocios 
dañados y que las familias afectadas 
también serán respaldadas. 

Más tarde se dio a conocer que 
el gabinete de seguridad se reunió 
con las alcaldesas de Acámbaro y 
Jerécuaro para delinear acciones 
estratégicas que ayuden a detener 
a los responsables.

En el encuentro participaron, 
entre otros, la gobernadora Libia 
García y el fiscal estatal, Carlos Za-
marripa, así como representantes 
de las fuerzas federales. 

El cártel Santa Rosa de Lima 
mantiene desde 2017 una disputa 
con el cártel Jalisco Nueva Genera-
ción por el control territorial de la 
zona del Bajío, lo que ha ocasionado 
frecuentes acontecimientos violen-
tes y decenas de muertos.

Con información de
Alma Muñoz y Alonso Urrutia

Estallan 2 vehículos con 
explosivos en municipios 
de Acámbaro y Jerécuaro

DESPLIEGAN OPERATIVO CON SEDENA Y GN

Vinculan a proceso 
a supuesto homicida 
del sacerdote tsotsil

Asesinan a ex 
alcalde del PT
en Chiapas
Justo Gómez Beltrán fue edil de 
Marqués de Comillas de 2021 a 2024

▲ El vehículo que explotó frente 
al edifi cio de la Secretaría de 
Seguridad de Acámbaro. Foto del 
Facebook de Informa Tepatitlán



HÉCTOR BRISEÑO
Y JULIO RAMÍREZ 
CORRESPONSAL Y REPORTERO

El gobierno federal enfrentó al de-
sastre que dejó hace un año el hu-
racán Otis en Acapulco y Coyuca 
de Benítez, Guerrero, con la imple-
mentación de diversos programas 
para rescatar ambos municipios. 

A través de la Secretaría de 
Bienestar se destinaron 15 mil 
275 millones de pesos al plan de 
recuperación, que incluyó apoyos 
de 8 mil pesos para la limpieza de 
301 mil 76 viviendas y un monto 
de entre 35 y 60 mil pesos para 
la reconstrucción de las mismas; 
también se respaldó con 45 mil 
pesos a los propietarios de 30 mil 
196 locales comerciales. 

Además, la administración fe-
deral invirtió 199.7 millones de 
pesos para ayudar a 26 mil 634 
campesinos cuyos cultivos re-
sultaron dañados, así como 59.8 
millones para pescadores que su-
frieron afectaciones.

También se distribuyeron 314 
millones de pesos para rehabili-
tar 928 escuelas y la Financiera 
para el Bienestar entregó 12 mil 
408 créditos, de entre 25 mil y 
300 mil pesos, a hoteles, restau-
rantes, prestadores de servicios 

turísticos, locales en mercados, 
tortillerías, además de pequeños 
y medianos comercios,  que suma-
ron 350 millones de pesos.

La Comisión Nacional del Agua, 
en coordinación con los gobiernos 
estatal y municipales, asignaron 
777 millones de pesos en obras de 
reparación de equipos de capta-
ción y bombeo; asimismo, 107.5 
millones de pesos se utilizaron 
para el desazolve de ríos y arroyos.

La Comisión Federal de Elec-
tricidad informó que 3 mil 658 
trabajadores participaron en la re-
cuperación de la infraestructura 
totalmente devastada tras el paso 
de Otis, con daños por un monto 
de 4 mil 201 millones de pesos. 

Mil 475 millones de pesos signi-
ficó el apoyo a la población dam-
nificada, a la que no se cobró el 
consumo del fluido eléctrico.

Asimismo, se invirtieron mil 46 
millones de pesos en alumbrado 
público con luminarias de última 
tecnología y alta eficiencia en Aca-
pulco y Coyuca de Benítez.

La Secretaría de Infraestructu-
ra, Comunicaciones y Transportes 
otorgó 271 millones de pesos para 
recuperar carreteras y caminos.

La Secretaría de Educación 
Pública empleo 314 millones de 
pesos en la reconstrucción de es-
cuelas dañadas.

CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL
GUANAJUATO, GTO.

El ex secretario general del Con-
greso, el panista Christian Cruz 
Villegas, fue designado magistra-
do del Supremo Tribunal de Jus-
ticia del Estado de Guanajuato 
(STJE) a propuesta de su corre-
ligionaria, la gobernadora Libia 
García Muñoz Ledo.

El 14 de octubre, la mandataria 
envió al Legislativo la terna para 
la designación de un magistrado, 
en la que estaba Christian Cruz, 
Benjamín Gallo Carrillo –con tra-
yectoria en los gobiernos blan-
quiazules del estado y de León– y 
José Manuel Sánchez Acosta, que 
es el único con carrera judicial.

Cruz Villegas tiene una larga 
trayectoria gubernamental en el 
PAN, fue asesor jurídico y secre-
tario Ejecutivo en la Secretaría de 
la Gestión Pública, fungió como 
asesor en Desarrollo Social, secre-
tario particular del gobernador, 
síndico en el ayuntamiento de 
León y secretario del Congreso.

Los diputados de Morena se 
abstuvieron de votar por algún 

aspirante de la terna, argumentan-
do ética política. A nombre de la 
bancada del partido guinda, María 
Eugenia García Oliveros manifestó 
su inconformidad por el proceso 
de designación del magistrado del 
STJE. “No estamos de acuerdo en 
que el Poder Judicial siga influen-
ciado por el Poder Ejecutivo, re-
chazamos los dedazos”, reprochó.

Agregó que el proceso está pla-
gado de influyentismo, com-
padrazgo, amiguismo y favo-
res políticos, como en la designa-
ción del ex dirigente estatal del 
PAN, Eduardo López Mares, co-
mo consejero del Poder Judicial.

“Conocíamos que el Prian ha-
bía convertido al Poder Judicial en 
una institución para servirse y no 
para servir, a través de la cual se 
otorgaban cargos como premios 
o como recompensas a personas 
afines a los intereses políticos y 
económicos”, criticó en tribuna.

Resaltó que Christina Cruz y 
Benjamín Gallo son panistas y que 
José Sánchez es pariente político 
de la magistrada propietaria de la 
tercera sala del Tribunal de Justicia 
estatal y ex presidenta del Poder 
Judicial, designada en el periodo 
del gobernador Diego Sinhue.

CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL
GUANAJUATO, GTO.

Por falta de transparencia en la apli-
cación de recursos, el Fideicomiso 
para infraestructura, proyectos y 
acciones de desarrollo social, y se-
guridad pública (Fidesseg), será au-
ditado porque ha destinado mil 506 
millones de pesos del erario para la 
operación de 342 planes de organi-
zaciones y fundaciones, entre ellas 
la del ex presidente panistaVicente 
Fox, Vamos México.

Por unanimidad, el Congreso de 
Guanajuato instruyó a la Auditoría 
Superior del Estado para realizar 
un examen financiero y de cumpli-
miento al Fidesseg, incluidas las 
operaciones no revisadas en los 
ejercicios fiscales de 2020, 2021, 
2022 y 2023, así como una audito-
ría concomitante al ejercicio 2024.

El 23 de octubre, la mandataria 
estatal, Libia García Muñoz Ledo, 
publicó en el Periódico Oficial del 
Estado el decreto para la desapa-
rición del Fidesseg, creado el 9 de 

agosto de 2019, por el entonces 
mandatario, también panist, Diego 
Sinhue Rodríguez Vallejo.

Según el decreto de extinción, en 
2021 el Fidesseg apoyó 23 proyectos 
con más de 84 millones de pesos; en 
2022 a 103, con más de 364 millo-
nes; en 2023, otorgaron más de 703 
millones para 138, y de enero a junio 
de 2024, destinaron más de 350 mi-
llones de pesos a 78 planes.

“El Estado implementará meca-
nismos para que el dinero del Im-
puesto sobre la Nómina, que nutrió 
al Fidesseg, sea blindado y evitar 
cualquier riego de manipulación 
contraria a su fin”, señala el decreto.

El punto de acuerdo se aprobó 
porque los legisladores pasados y 
actuales “han manifestado su pre-
ocupación sobre la falta de infor-
mación respecto a la aplicación de 
los recursos públicos administrados 
por el Fidesseg”, se argumentó. 

En mayo de 2023, la diputada mo-
renista Hades Aguilar Castillo de-
nunció que el Fidesseg beneficiaba 
con 31.6 millones de pesos a la Fun-
dación Empresarial Guanajuato, 
encabezada por gente ligada al PAN.

El fideicomiso también entregó 
8 millones de pesos a la Fundación 
Vamos México, del ex presidente 
Vicente Fox Quesada y su esposa 
Marta Sahagún, para ampliar el 
Centro de Rehabilitación de San 
Miguel de Allende.

El pasado 14 de octubre, en su 
programa semanal, la gobernado-
ra anunció la extinción del Fidesseg 
porque el dinero se asignaba me-
diante organizaciones y no daba los 
resultados esperados, al beneficiar 
sólo a 12 por ciento de las agrupa-
ciones registradas.

Adelantó que, a través de la Secre-
taría del Nuevo Comienzo, seguirán 
apoyando a esas instituciones.

Fundación Empresarial Guana-
juato junto con Actuando Guana-
juato eran las organizaciones que 
definían a quién apoyar.

“Hay que decirlo de manera cla-
ra: la transparencia no ha sido una 
característica del Fideicomiso”, re-
conoció Libia García.

El Fidesseg se nutría con 0.3 por 
ciento del Impuesto Sobre la Nómi-
na, que se cobra con una tasa de 3 
por ciento.

DE LA REDACCIÓN

Al inaugurar la reconstrucción 
del Parque Central Enomoto, en 
Acacoyagua, el gobernador Ruti-
lio Escandón Cadenas resaltó que 
este espacio se había deteriorado 
con el paso del tiempo y hoy tie-
ne un nuevo rostro para disfrute 
de las familias de este municipio 

que destaca por la mezcla de dos 
culturas milenarias como son la 
maya y la japonesa, debido a la 
migración de japoneses a Chiapas.

“Me da una gran alegría ver que 
después de muchos años desde 
que se hizo la donación del terreno 
para la construcción del parque 
por el pueblo japonés, ahora se ha 
reconstruido y quedará como un 
legado de la honra por la llegada 

de los japoneses a este pueblo, pe-
ro que también sea representativo 
del futuro porque se ha adaptado 
para que las niñas, niños, jóvenes, 
todas y todos lo vean como un cen-
tro de unión”, señaló.
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Rutilio Escandón inaugura reconstrucción 
del Parque Central Enomoto

▲ El gobernador de Chiapas 
dijo que el lugar es la mezcla de 
las culturas maya y japonesa.

Auditarán fi deicomiso 
para desarrollo social y 
seguridad de Guanajuato
Destinó mil 506 mdp para la operación de 342 planes de 
organizaciones y fundaciones, entre ellas Vamos México

Designan a panista 
magistrado de Supremo 
Tribunal de Justicia; lo 
propuso gobernadora

El gobierno federal destinó 
15 mil mdp para Acapulco y 
Coyuca de Benítez tras Otis
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ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, 
manifestó su respaldo a los dipu-
tados del Congreso capitalino y 
aseguró que defenderá con todo el 
Bosque de Chapultepec.

La mandataria consideró que el 
juez cuarto de distrito en materia 
administrativa se excedió en sus 
atribuciones al mandatar a los le-
gisladores a cambiar el uso de suelo 
de 4 mil 799 metros cuadrados de 
esta área verde para construir un 
desarrollo inmobiliario en Montes 
Apalaches 525.

Durante la tercera jornada del 
programa Gobierno Casa por Casa 
realizado en la colonia Pedregal de 
Santo Domingo, alcaldía Coyoacán, 
afirmó que la resolución es excesiva 
al obligar a ejecutar una acción sin 
antes ser deliberada.

“No puede un juez imponer a 66 
representantes populares abdicar 
de sus obligaciones y que aprueben 
sin deliberación ni nada el cambio 
de uso del suelo; eso no puede ser 
así. (…)  Así que vamos con todo 
a defender el espacio público, las 
áreas naturales, nuestro Bosque 
de Chapultepec”, aseveró.

Brugada destacó la importan-
cia natural y cultural que tiene 
este bosque, en el que, recordó, 
el gobierno encabezado por el ex 
presidente Andrés Manuel López 

Obrador invirtió 10 mil 500 millo-
nes de pesos mediante el programa 
Chapultepec: Naturaleza y Cultura. 

“Pretenden urbanizar nuestro 
patrimonio cultural y ambien-
tal. Así que, desde aquí, desde 
Coyoacán, les decimos a las dipu-
tadas y diputados que vamos a apo-
yarlos totalmente y vamos a defen-
der el Bosque de Chapultepec con 
todo”, reiteró.

Por otra parte, la mandataria , 
acompañada del alcalde, Giovani 
Gutiérrez, e integrantes de su ga-

binete,  anunció que pondrá en mar-
cha un programa de territorios de 
paz y de igualdad en las zonas con 
mayor incidencia delictiva, de ma-
nera conjunta con las 16 alcaldías.

Programa no es espectáculo

Dijo que los recorridos casa por ca-
sa que realiza todos los jueves no 
son un espectáculo ni una jornada 
de campaña.” Esto es un compromi-
so con la gente, y cuando le pregun-
tamos a la población ¿qué necesita?, 

la población nos dice sus priorida-
des. (…) Si la gente dice que el tema 
de alumbrado es su prioridad, aquí 
en los Pedregales de Santo Domin-
go yo requiero que mañana salgan 
de la mano el área de alumbrado 
de Coyoacán y el área de alumbra-
do del gobierno de la ciudad y que 
iluminen todos los Pedregales de 
Santo Domingo”, apuntó.

Ayer, las autoridades recibieron 
3 mil 332 peticiones vecinales, de 
las cuales la principal demanda es 
alumbrado público, la poda y retiros 
de árboles, mayor vigilancia policia-
ca, bacheo, desazolve y suministro 
de agua.

En tanto, el secretario de Obras 
y Servicios, Raúl Basulto, informó 
que desde el 16 de octubre a la fecha 
se han atendido un total de 2 mil 
226 baches en todas las alcaldías y 
vialidades primarias como parte del 
programa Bachetón.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Instituto de Transparencia, 
Acceso a la Información Pública, 
Protección de Datos Personales y 
Rendición de Cuentas (Info) presen-
tó ayer en la sesión del Congreso ca-
pitalino la primera iniciativa de ley 
para regular la inteligencia artificial 
en la Ciudad de México.

De acuerdo con los comisionados 

Arístides Guerrero y Julio César 
Bonilla, la propuesta está basada 
en tres pilares: ética, seguridad y 
transparencia, con lo que se pro-
pone que ningún sistema de inte-
ligencia artificial se desarrollará o 
utilizará en detrimento de los dere-
chos de las personas, y garantiza la 
protección de sus datos personales 
y privacidad.

La iniciativa, que regula al sec-
tor público local y a personas físicas 

y/o morales que reciban recursos 
del gobierno para el desarrollo de 
sistemas de inteligencia artificial, 
ordena la realización de auditorías 
algorítmicas, que tienen como pro-
pósito garantizar que los sistemas 
o modelos de inteligencia artificial 
operen de manera transparente, 
justa y segura, así como identificar 
y corregir posibles errores y vul-
nerabilidades de los sistemas que 
impacten de manera adversa en la 

privacidad de las personas y el uso 
de sus datos.

Se propone que las auditorías 
estén a cargo de la Agencia Digital 
de Innovación Pública, mientras el 
Info se encargaría de intervenir an-
te cualquier queja ciudadana.

En caso de violación, la nueva ley 
propone amonestaciones, multas 
económicas de hasta 162 mil 855 
pesos, suspensión temporal del sis-
tema en cuestión y revocación de 

permisos y licencias para operarlos.
En sus considerandos, la iniciati-

va indica que la ley tiene coherencia 
con el marco regulatorio nacional e 
internacional, pues ni en la Consti-
tución federal ni leyes generales se 
prevén atribuciones exclusivas para 
presentar iniciativas en materia de 
inteligencia artificial, de ahí que 
el Info, como órgano autónomo y 
garante de la protección de datos 
personales, tenga atribuciones 
constitucionales para presentar 
iniciativas en la materia.

Morena apoya propuesta

La propuesta fue apoyada por la 
coordinadora de Morena, Xóchitl 
Bravo al hacer alusión al caso de 
la senadora Andrea Chávez, cuya 
imagen fue alterada con inteligen-
cia artificial para crear y difundir 
contenido sexual, lo que consideró 
“violencia digital”.

El presidente de la Comisión de 
Transparencia, Víctor Hugo Romo, 
mencionó que se trata de un paso 
sin precedentes para garantizar el 
uso responsable de la tecnología, y 
arguyó que con la aprobación de la 
ley en la Ciudad de México “vamos 
a ser punta de lanza para dar un 
ejemplo en el país al regular la in-
teligencia artificial”.

Así también coincidió la diputada 
de Movimiento Ciudadano Patricia 
Uriiza, presidenta de la Comisión 
de Educación, Ciencia y Tecnología, 
quien agregó que con ello se “im-
pulsa una buena administración 
pública”.

En el Congreso, primera iniciativa de 
ley para regular la inteligencia artifi cial

FUE PRESENTADA POR EL INFO

Está basada en tres pilares: ética, seguridad y transparencia // Va 
dirigida al sector público y a personas físicas y morales, considera

 Ante el auge de la inteligencia 
artificial en múltiples 
plataformas de uso cotidiano, la 
iniciativa de ley busca proteger 
los datos personales y el derecho 
a la privacidad de los usuarios. 
Foto José Carlo González

Respalda Brugada a diputados que 
se oponen a desarrollo en el Bosque 
de Chapultepec; “juez se excedió”
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ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Desde sencillas instalaciones con 
tapetes de aserrín, flores de cem-
pasúchil, papel picado y calaveras 
de cartón, hasta montajes monu-
mentales en varias secciones e 
ingeniosos usos del espacio, así 
como piezas de arte, componen los 
altares de muertos que ya pueden 
ser visitados en recintos culturales 
y establecimientos comerciales y de 
servicios del Centro Histórico.

Son trabajos colectivos en los 
que participaron directivos y em-
pleados de los museos y estableci-
mientos, en algunos casos clientes 
y proveedores, como el Museo de 
la Ciudad de México, donde una 
trabajadora del área de limpieza 
y mantenimiento aportó, para de-
corar la ofrenda, nopales, fruta y 
panes de muerto elaborados por 
ella misma con papel y tortilleros, 
o el hotel Isabel, donde una de sus 
calacas luce un vestido de quincea-
ñera prestado por un comerciante 
de la Calle de las Novias, asiduo a 
su restaurante. 

La ofrenda del museo, en Pino 
Suarez 30, dedicada al pintor Joa-
quín Clausell, fue la primera que 
se instaló desde el 9 de octubre, 
explicó Tania Ivett Arce, enlace ad-
ministrativo, en previsión de que se 
usaría el recinto para anunciar las 
actividades por el Día de Muertos 
en la ciudad.

En Isabel La Católica 63, el ho-
tel Isabel exhibe desde el pasillo 
de acceso un portal de flores y tres 
grandes instalaciones en su vestí-
bulo: una trajinera con un diablo 
remero, una calaca con su hija y su 
mascota y una revolucionaria, así 
como decorados en todos los espa-
cios, incluido el techo tapizado con 
guirnaldas de papel picado.

José Antonio García, gerente del 

hotel, contó que todo el personal 
colaboró, incluso en la elaboración 
de 3 mil flores de papel usadas en 
la instalación.

El Museo Archivo de la Fotogra-
fía, en República de Guatemala 34, 
exhibe una ofrenda titulada La dul-
ce muerte niña con tres piezas en 
técnica alfeñique azúcar del artista 
José Ignacio González Quinzaños, 
quien obtuvo este año uno de los 
premios Fonart, Artesanías Mexica-
nas, y aunque está montada desde 
ayer, se inaugura hoy con un recital 

de Mariana Garte, adelantó Angéli-
ca Monroy, coordinadora del lugar.

El hostel Barrio, en la esquina 
de República de Uruguay y Bolívar, 
aprovechó al máximo sus reducidos 
espacios para su instalación Cempo-
hual Xochichtli, que significa cami-
no de cempasúchil, y es un recorri-
do por tres pisos, desde la terraza 
hasta el segundo nivel, explicó Nel-
tiliztli Quevedo, gerente operativa, 
quien diseñó el concepto y en cuyo 
montaje participó todo el personal.

Otros recintos culturales, co-

mo El Rule en Eje Central Lázaro 
Cárdenas 6 y el Palacio de Cultura 
Citibanamex, en Madero 17, lucen 
también sus altares, éste último 
tuvo ayer alta afluencia porque se 
anuncia desde la entrada.

Otros espacios donde ya se ins-
talaron ofrendas o ayer se estaban 
montando son la Casa de los Azu-
lejos, en Madero 4; el hotel Cate-
dral, en su acceso por República 
de Guatemala 16, sobre la ventana 
arqueológica, y el Museo de Arte de 
la SHCP, en Moneda 4.

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

La Cámara Nacional de Co-
mercio, Servicios y Turismo 
(Canaco) de la Ciudad de Méxi-
co estimó que la derrama econó-
mica por la celebración del Día 
de Muertos sería de 10 mil 981 
millones de pesos, 26.7 por cien-
to más en comparación con las 
cifras obtenidas en las mismas 
fechas de 2023.

José de Jesús Rodríguez 
Cárdenas, presidente del orga-
nismo empresarial, puntualizó 
que la venta de flores traerá una 
derrama económica de 70 millo-
nes de pesos en beneficio de 4 
mil 587 comercios relacionados 
con la venta de este producto, 
pues se espera que más de 2 
millones de personas acudan 
a los panteones a visitar a sus 
difuntos.

Sobre los giros cuyo dinamis-
mo en ventas será más favora-
ble, mencionó a los comercios 
dedicados a la venta de, además 
de flores, pan, dulces, disfraces 
y bebidas alcohólicas; además, 
negocios como tiendas de au-
toservicio, minisúpers, hoteles, 
lugares de esparcimiento, bares 
y centros de baile.

Rodríguez Cárdenas resaltó 
que la Ciudad de México es uno 
de los principales atractivos del 
país durante estas festividades, 
por lo que se espera una ocupa-
ción hotelera de entre 67 y 75 
por ciento.

Las zonas más concurridas en 
este periodo serán el Centro His-
tórico, Coyoacán, Chapultepec, 
Polanco, la zona del Aeropuerto 
y Xochimilco.

El dirigente de la Canaco 
puntualizó que este periodo de 
celebraciones incluye activida-
des como el festival de flores de 
cempasúchil, la megaprocesión 
de catrinas, el festival de calave-
ras en Aztlán Parque Urbano, 
el paseo nocturno del Día de 
Muertos, la ofrenda monumen-
tal en el Zócalo, la exposición de 
Mexicráneos y el gran desfile de 
Día de Muertos.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La jefatura de Gobierno tendrá 60 
días para lanzar la convocatoria a 
universidades, institutos y orga-
nizaciones civiles para integrar el 
comité de selección que propondrá 
la terna para elegir a quien enca-
bezará el Instituto de Planeación 
Democráctica y Prospectiva.

Este jueves, el pleno del Congreso 
local aprobó una reforma a la Ley 
de Planeación para la constitución 
de dicho comité, el cual no cuenta 
con integrantes.

De acuerdo con la modifica-
ción, en los próximos dos meses 

la mandataria capitalina, Clara 
Brugada, deberá emitir la convoca-
toria a las universidades públicas y 
privadas de mayor reconocimiento, 
colegios de profesionistas, institu-
tos de investigación, organizacio-
nes y cámaras relacionadas con las 
materias de planeación, con lo que 
enviará al Congreso los nombres 
de sus propuestas para integrar el 
comité, cuya elección final estará a 
cargo del Poder Legislativo.

Una vez integrado el comité, éste 
se encargará de realizar el procedi-
miento para la definición del titular 
del Instituto de Planeación.

Aprueban nombramientos

También ayer, el pleno del Congreso 
aprobó dos acuerdos de la Junta de 
Coordinación Política que implican 
el nombramiento de las personas 
titulares de las unidades admi-

nistrativas y de apoyo legislativo, 
entre ellos destacó la ratificación 
de Alfonso Vega como titular de la 
Coordinación de Servicios Parla-
mentarios, y de Susana Coeto co-
mo coordinadora de Comunicación 
Social.

Asimismo, se aprobó la creación 
de un grupo de trabajo para la re-
visión integral y actualización de 
la normativa interna del Congreso, 
mismo que deberá presentar un 

proyecto de reformas a más tardar 
el 30 de mayo de 2025.

Antes, el pleno del Congreso de 
la Ciudad de México autorizó la 
solicitud de licencia por tiempo in-
definido presentada por la diputada 
de Morena Judith Vanegas Tapia.

Ante su ausencia, la mesa direc-
tiva tomó protesta como diputada 
suplente a la ciudadana Samara Es-
tefanía de la Rosa Vanegas, quien 
ayer mismo se sumó a los trabajos. 

Prevé Canaco 
derrama de 
casi 11 mil mdp 
por festejos de 
Día de Muertos

Avalan reforma a ley para integrar el comité que 
propondrá la terna para el Instituto de Planeación

Convierten calles e inmuebles del 
Centro en gran pasarela de altares

AMPLIA PARTICIPACIÓN DE EMPLEADOS Y DIRECTIVOS

Se pueden observar desde instalaciones sencillas 
hasta montajes monumentales y piezas de arte

 El hotel Isabel (imagen), así 
como otros inmuebles del Centro 
Histórico, entre museos, 
restaurantes y comercios, 
montaron ofrendas por el Día de 
Muertos en sus instalaciones. 
Foto Roberto García Ortiz
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JOSEFINA QUINTERO MORALES

Un hombre fue ejecutado en calles 
de la colonia Hogar y Redención, 
alcaldía Álvaro Obregón, por dos 
sujetos que al verlo llegar en una 
motocicleta color azul se le acerca-
ron y sin mediar palabra le dispara-
ron a la cabeza. 

Una mujer que se encontraba 
cerca narró lo ocurrido y señaló que 
los agresores huyeron tras el ataque 
rumbo a la zona de barrancas. 

Policías de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana acudieron al cruce 
que forman las calles Santa Lucía y 
Jesús Rocha, de la citada colonia, y 
encontraron al hombre de aproxi-
madamente 30 años con manchas 
de sangre en la cabeza, por lo cual 
solicitaron la presencia de los cuer-
pos de emergencia. 

Paramédicos de Protección Civil 
que valoraron al herido reportaron 
que ya no tenía signos vitales a con-
secuencia de una lesión por dispa-
ro de arma de fuego. La zona fue 
acordonada y se dio intervención 
al Ministerio Público. 

Tras el despliegue policiaco, 
uno de los presuntos homicidas 
fue aprehendido, quien para evi-
tar la detención disparó contra los 
uniformados, quienes repelieron 
la agresión. 

Difunden video de
ataque a domicilio

En otros hechos, ayer se dio a co-
nocer un ataque contra cuatro 
personas que se encontraban en la 
puerta de una vivienda localizada 
en la calle Duraznos, esquina con 
Piña, en la colonia Miravalle, alcal-
día Iztapalapa. 

En un video que se difundió por 
redes sociales se puede ver que las 
víctimas de la agresión platican 
tranquilamente en el momento 

que llega un auto compacto, del 
que bajan cerca de ocho sujetos, y 
les empiezan a disparar. Los hom-
bres, al percatarse, corren y logran 
evadir las balas. 

La Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana informó que los hechos 

ocurrieron el 3 de octubre y que 
luego de la balacera policías se en-
trevistaron con un ciudadano de 
36 años, quien refirió que varios 
sujetos dispararon contra su do-
micilio, lo que ocasionó daños en 
la estructura.

 BLANCHE PETRICH E
IVÁN EVAIR SALDAÑA

El caso de Sandra Camacho Agui-
lar, una adolescente violada, ase-
sinada y despedazada por Javier 
Méndez Ovalle el 28 de junio de 
2013, será analizado por la primera 
sala de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), en atención a 
un recurso de inconformidad de 
los padres de la muchacha, Nieves 
Aguilar y Juan Camacho.

Éstos, en una rueda de prensa a 
las puertas del máximo tribunal, 
expresaron que buscan que la justi-
cia, en su más alta instancia, corrija 
los numerosos vicios y omisiones 
que se cometieron en todas las ins-
tancias jurídicas que conocieron 
el expediente de su hija, ya que se 

violaron todos los criterios que de-
ben aplicarse para impartir justicia 
plena en un caso de feminicidio.

Este es el primer caso de 
feminicidio que llega a la SCJN, 
por lo que constituye una “opor-
tunidad histórica” para que la más 
alta instancia del sistema judicial 
se pronuncie “sobre lo que signi-
fica una reparación integral del 
daño partiendo del derecho a la 
verdad de las víctimas y la socie-
dad”, señaló a su vez el represen-
tante legal Rodolfo Domínguez, 
del colectivo Justicia, Derechos 
Humanos y Género.

Pero “también es una oportuni-
dad para el Estado mexicano, por 
conducto de la Suprema Corte, 
frente a este cuestionamiento al 
poder que juega el Poder Judicial 
en la transformación de este país, 

siente un primer precedente y dé 
respuesta a la crisis humanitaria 
que atravesamos”.

Esto ocurre en una coyuntura, 
agregó, en la que “hablamos de un 
segundo piso de una cuarta trans-
formación, donde se exige una ver-
dadera atención a las víctimas. Sin 
una reparación integral del daño 
nunca vamos a poder avanzar hacia 
la reconciliación de esta sociedad”. 

Pide limpiar su nombre

Desde la pérdida de su hija, hace 11 
años, es la primera vez que el matri-
monio Camacho Aguilar enfrentó a 
la prensa, realizó un pequeño acto 
de memoria en honor a su queri-
da Sandi y habló en público de su 
exigencia de limpiar el nombre de 
la joven, que a los 17 años estaba a 

punto de iniciar su carrera de nu-
trióloga cuando su vida fue sega-
da. El feminicida, Méndez Ovalle, 
purga una pena de 50 años en el 
Reclusorio Norte. 

Domínguez, su abogado, explicó 
por qué este caso es paradigmático: 
el agresor primero estableció una 
relación de confianza con la víctima 
a través de Facebook, hasta que la 
citó para verse personalmente. Ese 
mismo día la llevó a su departamen-
to en la unidad Tlatelolco. Con base 
en todas las pruebas, dictámenes 
periciales y necropsia de los restos 
recuperados, se produjo una trai-
ción de confianza, un abuso de la 
relación de poder, violencia sexual 
brutal, aniquilamiento de la vida y 
“basurización” del cuerpo, todos 
estos elementos agravantes en un 
caso de feminicidio. Una y otra vez, 

cada vez que se repuso el procedi-
miento por los recursos interpues-
tos por la familia y su defensa, los 
juzgadores decidieron ignorar los 
factores de abuso de confianza y 
ataque sexual.

Destacó que entre jueces y ma-
gistrados de primera y segunda 
instancia, y en los circuitos de tri-
bunales, prevalece la tendencia de 
invisibilizar pruebas científicas y 
eludir la perspectiva de género a la 
que están obligados por ley. “Y por 
tanto, prevalece la impunidad”.

El asunto central de la demanda 
de los padres de Sandra Camacho 
a los ministros de la Corte es una 
resolución “de reparación del daño 
integral, con una vocación transfor-
madora”. Domínguez preguntó: 
“¿Cómo se repara lo irreparable? 
Esa es la pregunta que le hacemos 
a la Suprema Corte. Por eso espe-
ramos una sentencia de reparación 
con vocación transformadora, que 
no es sólo monetaria, sino con actos 
simbólicos que recuperen la verdad 
y la memoria de la víctima y con-
temple la reparación de un proyecto 
de vida para su familia”.

Analizará la Corte por vez primera un 
feminicidio ante cadena de omisiones

LAURA GÓMEZ FLORES

A 13 años de su “ejecución ex-
trajudicial con armas de uso 
exclusivo del Ejército”, el caso 
de Carlos Sinuhé Cuevas Mejía 
sigue impune, ya que las autori-
dades de la Fiscalía General de 
Justicia (FGJ) de la Ciudad de 
México, “las de antes y las de 
ahora, han hecho muy poco para 
brindar verdad y justicia”, afirmó 
Lourdes Mejía Aguilar.

La madre del estudiante de la 
Facultad de Filosofía y Letras de 
la Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM) afirmó 
que su activismo “caló en el ner-
vio autoritario dentro y fuera de la 
UNAM”, sufriendo hostigamien-
tos y amenazas.

Meses antes de ser privado de 
la vida, el 26 de octubre de 2011, 
sufrió “la persecución por el apa-
rato de seguridad impuesto por 
las autoridades universitarias; 
también fue estigmatizado en su 
condición de activista, llamándolo 
infiltrado”, recordó.

En conferencia de prensa afue-
ra del búnker de la FGJ, denun-
ció que integrantes del Ejército, 
matriculados como estudiantes 

de la FES-Cuautitlán, hicieron 
seguimiento de Carlos Sinuhé, lo 
que forma parte de los actos de 
encubrimiento que siguen afec-
tando la investigación, de la cual 
han sido borrados archivos.

Los hechos

Aquella noche, después de haber 
salido de Ciudad Universitaria, fue 
alcanzado hasta la comunidad de 
Topilejo, donde fue ultimado con 
armas de uso exclusivo del Ejér-
cito; fue “víctima de un crimen 
de Estado”, el cual sigue impune, 
señaló.

La enorme carga política y de 
criminalización desplegada por 
los primeros investigadores, 
indicó, propició la pérdida de 
pruebas e indicios que pudieran 
revelar la verdad y, sobre todo, 
cómo fue que intervinieron in-
tegrantes del propio Ejército, 
como sospechamos.

En el momento que fue ejecu-
tado, recordó, había presencia 
policial en el lugar, por lo que “no 
debemos olvidar que personal de 
la entonces Secretaría de Seguri-
dad Pública capitalina hoy sigue 
en las nóminas de la UNAM”.

Lourdes lamentó que en el ca-
so de Carlos Sinuhé, como en la 
enorme mayoría de los hechos de 
violencia de Estado, los “colores 
partidarios que ocupan los cargos 
de gobierno y de la fiscalía no han 
generado un cambio en materia 
de justicia”.

El encubrimiento y la dilación, 
acusó, son permanentes, sobre to-
do cuando está involucrada una 
institución como la UNAM.

Cumple 13 años en 
la impunidad caso 
de estudiante de la 
UNAM asesinado
Padres reclaman 
verdad y justicia // 
La FGJ ha hecho 
muy poco para 
esclarecerlo // Hubo 
armas del Ejército

Matan a joven 
en la alcaldía 
Álvaro Obregón

ARDUA LABOR

▲ Dos esforzados empleados trasladan maniquíes por las calles 
del Centro Histórico de la Ciudad de México. Foto Roberto García 
Ortiz
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El mariscal de campo Matthew 
Stafford tuvo una gran actuación 
al lanzar cuatro pases de anotación 
para impulsar a los Carneros de Los 
Ángeles en la victoria 30-20 sobre 
los Vikingos de Minnesota, que su-
frieron su segunda derrota conse-
cutiva en la temporada.

Stafford fue el protagonista al 
lanzar 279 yardas con sus recepto-
res Cooper Kupp y Demarcus Ro-
binson, quien atrapó dos de esos 
envíos a las diagonales para los 
dirigidos por Sean McVay, quienes 
ganaron juegos consecutivos por 
primera vez en esta temporada y 
establecerion una foja de 3-4.

El otro astro del equipo, el recep-
tor Puka Nacua, también acumuló 
106 yardas con sus recepciones. Fue 
un regreso triunfal para Kupp y el 
propio Nacua tras una ausencia de 
cinco partidos por lesiones. 

Otra de las armas de Stafford, el 
corredor Kyren Williams, tuvo un 
juego destacado al recibir el primer 
pase de anotación de la noche y su-
perar las 90 yardas por acarreo. 

Cerca del final, el defensivo de 
los Carneros Byron Young captu-
ró al pasador de los Vikingos Sam 
Darnold para anotar. La polémica 
estuvo presente, tras una aparente 
infracción por un jalón de  máscara, 
ya que los árbitros no lanzaron el pa-
ñuelo para señalar la falta y sentenció 
el triunfo de los Carneros.

Los Vikingos se enfrentarán a los 
Colts de Indianapolis y los Carneros 
a los Seahwaks de Seattle.
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Carneros 
vencen
30-20 a los 
Vikingos

EDICTO
En los autos de juicio promovido por ARIAS LEYRA 
ENRIQUE en contra de MARIA GEORGINA MORALES 
MASSE Y/O GEORGINA MORALES MASSE /O MARIA 
GEORDINA MORALES MASSE DE FRIAS Y C. DIREC-
TOR DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y 
DE COMERCIO DEL DISTRITO FEDERAL expediente 
número 529/2018. LA C. JUEZ DICTO UN AUTO QUE 
A LA LETRA DICE:
Ciudad de México, a veintisiete de septiembre de dos 
mil veinticuatro.
A sus autos el escrito de cuenta del actor por conducto 
de la profesionista autorizada en términos del párrafo 
cuarto del artículo 112 del Código de Procedimientos 
Civiles, a quien se le tiene devolviendo por duplicado 

-

-

encargada del turno a dar cumplimiento a lo anterior.- 

--- OTRO AUTO ---

veinticuatro.
A sus autos el escrito de cuenta del actor por conducto 
de la profesionista autorizada en términos del párrafo 
cuarto del artículo 112 del Código de Procedimientos 
Civiles, como lo solicita elabórense los edictos en cum-
plimiento a lo ordenado en el cuarto resolutivo de la sen-

veintitrés. Proceda la persona encargada del turno a dar 

-

EXP. 529/2018

veintitrés.
VISTOS, los autos del Juicio Ordinario Civil de Prescrip-
ción Positiva, seguido por ARIAS LEYRA ENRIQUE en 
contra de MARÍA GEORGINA MORALES MASSE Y/O 
GEORGINA MORALES MASSE Y/O MARÍA GEOR-
GINA MORALES MASSE DE FRÍAS Y C. DIRECTOR 
DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE 

dictar SENTENCIA DEFINITIVA, expediente número 

Por lo expuesto, se: 
RESUELVE

PRIMERO.- Ha sido procedentge la vía ordinaria civil 
de prescripción positiva, en la que el actor ENRIQUE 
ARÍAS LEYRA no acredito su acción.
SEGUNDO.- Se absuelve a los demandados MARÍA 
GEORGINA MORALES MASSE Y/O  GEORGINA MO-
RALES MASSE Y/O MARÍA GEORGINA MORALES 
MASSE DE FRÍAS Y C. DIRECTOR DEL REGISTRO 
PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO de las prestaciones reclama-
das en su contra. Una vez que la presente resolución 
cause ejecutoria, devuélvanse al actor  los documentos 

CUARTO.- Notifíquese mediante edictos los puntos 
resolutivos de esta resolución a la codemandada MA-
RÍA GEORGINA MORALES MASSE Y/O  GEORGINA 
MORALES MASSE Y/O MARÍA GEORGINA MORALES 
MASSE DE FRÍAS, los cuales se publicarán por tres ve-

sáquese copia de esta resolución para ser agregada al 
legajo correspondiente.

Octavo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de 
México, Licenciada YOLANDA ZEQUEIRA TORRES, 
ante la C. Secretaria Conciliadora en funciones de Se-

-

tres días en el periódico “LA JORNADA”
NOTIFÍQUESE.

CIUDAD DE MÉXICO, A 4 DE OCTUBRE DE 2024.
C. SECRETARIA CONCILIADORA EN FUNCIONES 

DE SECRETARIA DE ACUERDOS “A” POR 
MINISTERIO DE LEY.

LICENCIADA ITZEL SALAZAR TORRES.

Notarial Publica 173
AVISO NOTARIAL

SEGUNDA PUBLICACIÓN
El suscrito Licenciado LUIS FERNANDO LOYA FAMO-
SO, Notario Público número Ciento Setenta y Tres, en 
ejercicio y con residencia en la Ciudad de Lázaro Cár-
denas, Michoacán, en cumplimiento de lo establecido 
por el artículo ciento sesenta de la Ley del notariado 
para el Estado de Michoacán de Ocampo, hago saber: 
Que mediante Escritura púbica número 5,945, Volu-
men CLXIII, de fecha cinco de Octubre del año dos 
mil veinticuatro, ante mí: Se inició la tramitación ex-
trajudicial de la sucesión intestamentaria a bienes del 
señor RAUL MARTINEZ GONZALEZ, reconociendo 
a los señores JUANA DELGADO LEON, RICARDO 
MARTINEZ DELGADO, RAUL MARTINEZ DELGADO 
Y FABIOLA MARTINEZ DELGADO, como ÚNICOS 
Y UNIVERSALES HEREDEROS; quienes aceptan la 
herencia que les corresponde; y así mismo el tercero 
y cuarto repudian los derechos hereditarios, quedan-
do como Albacea Testamentaria la señora JUANA 

formulación del Inventario y Avalúo de la masa here-
ditaria. 

Lázaro Cárdenas, Michoacán a ocho de Octubre del 
dos mil veinticuatro.- 

ATENTAMENTE. 
LIC. LUIS FERNANDO LOYA FAMOSO 

LOFL-801102-6J3 

AVISO NOTARIAL SEGUNDA PUBLICACIÓN
POR INSTRUMENTO 24,865 DEL VOLUMEN 638 DE 
FECHA 05 DE OCTUBRE DEL AÑO 2024, OTORGA-
DO ANTE MI, A SOLICITUD DE LA SEÑORA ANA KA-
RINA AYALA RANGEL, SE INICIA LA TRAMITACIÓN 
DE LA SUCESIÓN TESTAMENTARIA A BIENES DE 
LA SEÑORA ANA ANGELINA RANGEL AISPURO 
TAMBIÉN CONOCIDA COMO ANA ANGELINA RAN-
GEL MENDOZA AISPURO, Y LA VALIDEZ DEL TES-
TAMENTO; EL RECONOCIMIENTO DE DERECHOS 
HEREDITARIOS Y ACEPTACIÓN DE LA HERENCIA, 
DESIGNACIÓN Y ACEPTACIÓN DEL CARGO DE AL-
BACEA, QUIEN FALLECIÓ EL DÍA 17 DE FEBRERO 
DEL AÑO 2024, EN LA CALLE MUNICIPIO DE TLAL-
NEPANTLA, N° 31, COLONIA IZCALLI CUAUHTÉ-
MOC III (TRES ROMANO), METEPEC, ESTADO DE 
MÉXICO, MÉXICO, RECABÁNDOSE LOS INFOR-
MES CORRESPONDIENTES, DE DONDE SE DES-
PRENDE INEXISTENCIA DE TESTAMENTO Y CON 
FUNDAMENTO EN EL ARTICULO 70 DEL REGLA-
MENTO DE LA LEY DEL NOTARIADO DEL ESTADO 
DE MÉXICO, HÁGANSE DOS PUBLICACIONES DE 
ESTE EDICTO EN INTERVALOS DE SIETE DÍAS EN 
EL PERIÓDICO GACETA DE GOBIERNO Y EN UN 
DIARIO DE CIRCULACIÓN NACIONAL. - - - - - - - - - - 

M. EN D.N. ANA CECILIA BALTAZAR REYES
NOTARIO PUBLICO NUMERO 71 DEL

ESTADO  DE  MEXICO  RESIDENTE  EN  LA
CIUDAD DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN                                               

Tejupilco, Estado de México, octubre 
2024.

Licenciado Francisco Arce Ugarte, 
Notario Público 121 del Estado de 
México, con residencia en Tejupilco, 
con fundamento en los artículos 4.77 
del Código de Procedimientos Civiles, 
126 y 127 de la Ley del Notariado del 
Estado de México, 66, 67, 68, 69 y 70 
del Reglamento de la Ley del Notaria-
do del Estado de México, hago saber: 
Que en esta notaría actualmente a mi 
cargo se está llevando a cabo la conti-
nuación del PROCEDIMIENTO SUCE-
SORIO INTESTAMENTARIO, a bienes 
de AGUSTÍN GAONA GAONA, tam-
bién conocido como AGUSTÍN GAO-
NA, mismo que fue radicado ante la fe 
del suscrito notario, mediante escritura 
27,104 (veintisiete mil ciento cuatro), 
volumen número 374 (trescientos se-
tenta y cuatro), de fecha trece de sep-
tiembre del año dos mil veinticuatro, a 
petición de los señores EMMA GAONA 
REBOLLAR, CARLOS GAONA REBO-
LLAR, ANASTASIO GAONA REBO-
LLAR, OTHÓN GAONA REBOLLAR y 
AGUSTÍN GAONA REBOLLAR, éste 
último representado por CARLOS 
GAONA REBOLLAR, quien además 
comparece en su carácter de albacea 
de la sucesión a  bienes de MARÍA RE-
BOLLAR AGUIRRE también conocida 
como MARÍA REBOLLAR, en su ca-
rácter de hijos y cónyuge del de cujus, 
quienes expresaron su consentimiento 
para llevar a cabo dicha sucesión en 
esta notaría, en virtud de ser mayores 
de edad y de no existir controversia 
alguna.
Para su publicación por dos veces, con 
un intervalo de siete días hábiles. 

LICENCIADO FRANCISCO ARCE 
UGARTE

NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 121 
DEL ESTADO DE MÉXICO

EDICTO 
MA. DE LOS ANGELES DIAZ CENTENO 
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECA-
RIO, SEGUIDO POR TU CASA EXPRESS, S.A. DE C.V., 
EN CONTRA DE MA. DE LOS ANGELES DIAZ CEN-
TENO, EXPEDIENTE NÚMERO 701/2020, EL C. JUEZ 
SEXAGÉSIMO QUINTO DE LO CIVIL DE PROCESO 
ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, CON FECHA 
DIECISIETE DE SEPTIEMBRE DEL AÑO EN CURSO, 
DICTÓ SENTENCIA DEFINITIVA, CUYOS PUNTOS RE-
SOLUTIVOS A LA LETRA DICEN: 
“...Ciudad de México a diecisiete de septiembre del año 
dos mil veinticuatro. 
VISTO S, para resolver en DEFINITIVA los autos del jui-
cio ESPECIAL HIPOTECARIO seguido por TU CASA EX-
PRESS, S.A. DE C.V., en contra de MA. DE LOS ANGE-
LES DIAZ CENTENO, expediente número 701/2020; y 

RESUELVE: 
PRIMERO.- Ha sido procedente la vía especial hipoteca-
ria, en la que la actora acreditó parcialmente su acción y 
la enjuiciada se condujo en rebeldía. 
SEGUNDO.- Se declara vencido el plazo del Contrato de 
Mutuo Simple con Garantía Hipotecaria, de fecha cuatro 
de abril del año dos mil siete, celebrado entre TU CASA 
EXPRESS, S.A. DE C.V., como la acreedora y MA. DE 
LOS ANGELES DIAZ CENTENO como la deudora. 
TERCERO.- Se condena a la demandada a pagar a la 
actora o a quien sus derechos represente, la cantidad 

-
CUENTA Y UN MIL DOSCIENTOS OCHENTA Y CINCO 

misma que deberá efectuar dentro del término de CIN-
CO DÍAS, contados a partir de que el presente fallo sea 
legalmente ejecutable, apercibida que en caso de incum-
plimiento se ordenará sacar a remate el inmueble hipote-
cado, haciéndose pago con su producto a la parte actora. 
Se condena a la enjuiciada a pagar a la actora o a quien 
sus derechos represente intereses moratorios sobre la 
suerte principal, a partir del dieciséis de marzo del año 
dos mil diez, hasta la total solución del presente juicio, 
que serán determinados en ejecución de sentencia. 
CUARTO.- Se absuelve a la demandada de las presta-

QUINTO.- No se hace especial condena en costas. 
SEXTO.- NOTIFIQUESE y a la enjuiciada, por medio de 
edictos, los que deberán publicarse dos veces de tres en 
tres días, en el periódico “La Jornada”, los puntos resolu-
tivos de esta Sentencia y agréguese copia autorizada del 
presente fallo al legajo correspondiente. 

Juez Sexagésimo Quinto de lo Civil de la Ciudad de 
México, Licenciado JULIAN ENRIQUEZ ESCOBEDO, 
por ante la C. Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada PA-
TRICIA MINERVA CABALLERO AGUILAR, que da fe...” 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”. 
LIC. PATRICIA MINERVA CABALLERO AGUILAR. 

AVISO NOTARIAL
PUBLICACIÓN ÚNICA

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la 
CDMX, en términos del artículo 190 de la Ley 
del Notariado para esta Ciudad, hago saber que 
ante mí se lleva a cabo la titulación notarial de la 
adquisición por razón del legado instituido en el 

hoy difunto JUAN ALBINO ENGUILO MORALES, 
previa la exhibición que ante mí realizó la legataria 
MARIA LUISA CRUZ MARQUEZ DE ENGUILO, 
quien fuera consorte del de cujus, de los siguientes 
documentos: primer testimonio del respectivo tes-

NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO

NOTARIA PÚBLICA NÚMERO 120 
DEL ESTADO DE MÉXICO

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

Al margen inferior izquierdo un sello con el Escudo 
Nacional que dice: “ESTADOS UNIDOS MEXICANOS.- 
LIC. MARÍA JOSEFINA SANTILLANA MARTÍNEZ.- NO-
TARIA PÚBLICA No. 120.- ATLACOMULCO, MÉXICO”.
Se hace constar que ante la fe de la Suscrita Notaria, el 
señor CARLOS DE JESÚS ONTIVEROS PÉREZ, otor-
gó Testamento Público Abierto; instrumento en el que la 
señora MARÍA TERESA BOBADILLA GOROSTIETA, fue 
nombrada como Única y Universal Heredera; en tanto 
que la señorita Karla Teresa Ontiveros Bobadilla, fue 
designada Albacea de la Sucesión Testamentaria corres-
pondiente; siendo en esta notaría a mi cargo en la que se 
tramita el Procedimiento Sucesorio respectivo.

Atlacomulco, Estado de México, a 21 de Octubre del 
año 2024.

LIC. MARÍA JOSEFINA SANTILLANA MARTÍNEZ
TITULAR DE LA NOTARÍA PÚBLICA NÚMERO 120

AL MARGEN UN SELLO CON EL ESCUDO 
NACIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS 

MEXICANOS: 
Poder Judicial de la Federación 

Juzgado Segundo de Distrito en materia de Concursos 
Mercantiles con residencia  en la Ciudad de México y 

Jurisdicción en toda la República Mexicana. 

EDICTO 
En los autos del concurso mercantil 17/2024-I, pro-
movido por Eduardo Castillo  Lara, en su carácter de 
apoderado legal de Banco Multiva Sociedad Anóni-
ma, Institución de  Banca Múltiple, Grupo Financiero 
Multiva; el quince de julio de dos mil veinticuatro, se 
dictó  sentencia que declaró en concurso mercantil a 
la comerciante Winia Electronics Home  Appliance de 
México, Sociedad Anónima de Capital Variable, en eta-
pa de conciliación; dicha  resolución produce efectos 
de arraigo del responsable de la administración de la  
comerciante, para el solo efecto de no separarse del 
lugar de su domicilio sin dejar,  mediante mandato, 

estableció como  fecha de retroacción el día DIECI-
NUEVE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS, 
pues  son doscientos setenta días previos al día en la 
que se dicta la citada sentencia, para los  acreedores 
que no corresponden al grado de subordinados; se 
ordenó que durante la etapa  de conciliación se sus-
penda todo mandamiento de embargo o ejecución 
contra los bienes y  derechos de la comerciante, con 

Ley de  Concursos Mercantiles; asimismo, se ordenó a 
la comerciante suspender el pago de los  adeudos con-
traídos con anterioridad a la fecha en que comience a 
surtir efectos la sentencia de concurso mercantil; salvo 
los que sean indispensables para la operación ordina-
ria de la  empresa. El Instituto Federal de Especialistas 
de Concursos Mercantiles, designó como  conciliador 
a Edgardo Rojas Merino, quien señaló como domici-
lio para cumplimiento de  obligaciones el ubicado en 

Nápoles,  Código Postal 03810, Alcaldía Benito Juárez, 
Ciudad de México.; a quien se le ordenó que  inicie el 
reconocimiento de créditos, lo que se hace del conoci-
miento de los acreedores de la  concursada para que, 
aquellos que así lo deseen, le presenten su solicitud de  
reconocimiento de sus créditos. La publicación de este 

ordenada en la  propia sentencia. 

Ciudad de México, treinta y uno de julio de dos mil 
veinticuatro. 

La Secretaria del Juzgado Segundo de Distrito en 
Materia de Concursos  Mercantiles, con residencia 

en la Ciudad de México y jurisdicción en toda la  
República Mexicana. 

Lic. Verónica Ceballos Martínez

SEGUNDO AVISO NOTARIAL
SUSANA MARGARITA ÁLVAREZ RINCÓN, Notaria 
Pública Adscrita a la Notaría Pública Número ocho, del 
Estado de Michoacán, actuando en ausencia del Notario 
Titular Licenciado JOSÉ JAIME MARES CAMARENA, 
Titular de la Notaría Pública Número Ocho del Estado de 
Michoacán, hago saber lo siguiente: Mediante escritura 
pública  cinco mil noventa, de fecha veinticuatro de junio 
de dos mil veinticuatro, se hizo constar la protocolización 
extrajudicial del juicio sucesorio Intestamentario a bienes 
del señor PABLO ROA LOPEZ  con la comparecencia 
de los testigos los señores MARIA CARMEN GUILLEN 
LOPEZ Y JOSE LUIS CARDENAS CRUZ La designación 
y aceptación del cargo de albacea en favor de la señora 
LUZ BEATRIZ GALLARDO CASTRO, quien protesto su 

-
lar el inventario y avalúo de los bienes de la herencia en 
los términos de Ley. Lo anterior para los efectos legales 
del artículo 160 de la Ley del Notariado para el Estado 
de Michoacán. -------------------------------------------------------

SUSANA MARGARITA ALVAREZ RINCÓN
NOTARIA PUBLICA ADSCRITA No. 8

PRIMERA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la CDMX, 
en términos del artículo 187 de la Ley del Notariado 
para esta Ciudad, hago saber: que en escritura 37,086 
del 21 de octubre del 2024, otorgada ante mí, se hizo 
constar que DAVID HORACIO, JOSE BENJAMIN y 
CLAUDIA PATRICIA, los tres de apellidos CAMACHO 
JIMENEZ, manifestaron expresamente su intención y 
conformidad en tramitar la sucesión intestamentaria 
de la señora  MARIA TERESA JIMENEZ MIGUELES, 
ante el suscrito Notario, manifestando que procederán 
de común acuerdo. Asimismo, dichas personas ACEP-
TARON la herencia en dicha sucesión y RECONO-
CIERON por sí y entre sí, los derechos hereditarios 
que por ley les corresponden, designando albacea 
a CLAUDIA PATRICIA CAMACHO JIMENEZ, quien 
aceptó y protestó el cargo y manifestó que formulará el 
inventario correspondiente. 

Ciudad de México, a 21 de octubre del año 2024.

LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ
NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

SEGUNDA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la 
CDMX, en términos del artículo 187 de la Ley 
del Notariado para esta Ciudad, hago saber: que 
en escritura 37,057 del 10 de octubre del 2024, 
otorgada ante mí, se hizo constar que DIEGO 
RABAGO ARREDONDO y JULIA RABAGO 
ARREDONDO, manifestaron expresamente su 
intención y conformidad en tramitar la sucesión 
testamentaria de MARIA ESTELA ARREDONDO 
RAMIREZ, ante el suscrito notario, manifestando 
que procederán de común acuerdo. Asimismo, re-
conocieron la validez del testamento otorgado por 
la autora de la sucesión, se RECONOCIERON 
entre sí y para sí, los derechos hereditarios que 
le son atribuidos en dicho testamento y ACEPTA-
RON la herencia instituida en su favor. De igual 
manera, JORGE ARMANDO RABAGO MARTIN, 
aceptó y protestó el cargo de albacea y manifestó 
que formulará el inventario de ley.
 
Ciudad de México, a 10 de octubre del año 2024.

LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ
NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

 El receptor abierto de los 
Carneros de Los Ángeles, Puka 
Nacua, atrapa un pase mientras 
el esquinero de los Vikingos de 
Minnesota, Stephon Gilmore, 
defiende. Foto ApHacer más visible la importan-

cia de la sicología y lograr que 
la facultad de la UNAM en este 
campo del conocimiento esté 
a la vanguardia en el desarro-
llo del saber que la sociedad 
necesita será el punto central 
del plan de trabajo de la nueva 
directora, Magda Campillo 
Labrandero, quien asumió este 
cargo para el periodo 2024-
2028. La secretaria general 
de la universidad nacional, Pa-
tricia Dávila, fue la encargada 
de darle posesión y le sugirió 
comenzar un diálogo construc-
tivo y caminar juntos “por el 
bien de la entidad académica”. 

Campillo Labrandero anun-
ció que en los próximos cuatro 
años se realizarán cambios sig-
nificativos hacia formas de tra-
bajo más sostenibles, eficientes 
y solidarias.

Aseguró que durante su ges-
tión se dedicará a buscar que 
la facultad fortalezca su papel 
en el desarrollo social sobre las 
necesidades presentes y futu-
ras, ampliar las perspectivas 
rumbo a la construcción de 
una sociedad sostenible y que 
la sicología incida en una mejor 
calidad de vida, en particular, 
en su salud mental.

Lilian Hernández Osorio

Facultad de Sicología 
de la UNAM buscará 
ir a la vanguardia

CEDULA DE NOTIFICACIÓN  
SEGUNDA PUBLICACIÓN

JANICE IRENE ROCA PULVER, en su calidad de He-
redera Universal y Albacea Ejecutor Testamentario del 
señor MIGUEL ROCA CARDENAS, con fundamento 
en el artículo 872 del Código Procesal Civil del Estado 
de Colima, inicia procedimiento de Juicio Testamen-
tario en la Notaría Pública número 3 a mi cargo, con 
domicilio en “Belisario Domínguez”, número 450, de 
Tecomán, Colima, y procede a formular el inventario 
de bienes para adjudicación.

derecho a reclamar herencia para los efectos legales 

A T E N T A M E N T E
_______________________________

LIC. LIBRADO SILVA GARCÍA
 NOTARIO PUBLICO No. 3 (TRES)

TECOMAN, COLIMA

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION

Lic. LILIANA MENDOZA HERRERA, titular de Notaría 
195 del Estado de México, con residencia en Poniente 
1A, manzana 16, lote 29, Colonia San Miguel Xico II 
sección, Valle de Chalco Solidaridad, C.P. 56613, Es-
tado de México; hago saber que para el cumplimiento 
y efectos del artículo 70 del Reglamento de la Ley del 
Notariado del Estado de México: 
Por escritura número 1,167 mil ciento sesenta y siete, 
del volumen ordinario 31 treinta y uno, de fecha 10 
de septiembre del año en curso, se hizo constar: I.- 
DECLARACIÓN DE APERTURA DE LA SUCESIÓN 
INTESTAMENTARIA a bienes de la señora TERESA 
PÉREZ FLORES también conocida como TERESA 
PÉREZ que otorgan los señores LUIS MANUEL SA-
YANEDRA PÉREZ Y ALICIA SAYANEDRA PÉREZ; se-
ñalando las 10:00 diez horas del día 08 ocho del mes 
noviembre del año 2024 dos mil veinticuatro, para la 
recepción de la declaración de 2 dos testigos idóneos 
para acreditar que los comparecientes son las únicas 
personas con derecho a heredar.
Solicito la publicación del presente Aviso Notarial 2 
veces con intervalos de 7 días. 

Valle de Chalco Solidaridad, Estado de México a 11 
de octubre de 2024.

Lic. Liliana Mendoza Herrera
Notaría Pública 195 del Estado de México



En cumbre, Venezuela 
acusa a Brasil de vetar su 
entrada a grupo BRICS+
l Incorporan a 
13 naciones de 
tres continentes 
como “asociados” 

l Se reivindican 
herederos de los 
movimientos de 
países del Sur 

l Llama el chino 
Xi Jinping a actuar 
como la fuerza para 
estabilizar al orbe 

l En la foto final 
en Kazán, Rusia, 
posan presidentes 
de 33 países

roberto gonzález amador, enviado / P 17

Nueva York, 1939: Trump busca reverdecer furor fascista
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Rayuela
La ley de todos, 

por encima de todo, 
eso sí parece 
democracia.
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l “El cierre presupuestal de este año 
va muy bien; todo en orden”, señala

l Trabaja Hacienda en pacto contra 
el alza de precios de canasta básica

alonso urrutia y alma e. muñoz / P 9 

En gasolina y luz, cero aumentos 

Ofrece Sheinbaum 
reducir el déficit 
público para 2025

Homenaje al 
Toro en Serie 
Mundial
u Fernando Valenzuela 
será recordado hoy 
por los dodgers de 
Los Ángeles en el 
primer partido de la 
Serie Mundial contra 
los Yanquis de NY. La 
novena local portará 
durante el clásico de 
otoño un parche con el 
nombre del legendario 
pitcher mexicano 
y el número 34 en 
las mangas de 
sus franelas. 
Foto @dodgers 
redacción / dEPORtES

t A poco más de 10 días 
de que tengan lugar las 
elecciones presidenciales en 
Estados unidos, el candidato 
republicano convocó a un 
mitin pasado mañana en el 
histórico Madison Square 
Garden, mismo escenario 
que albergó al comienzo de 
la Segunda Guerra Mundial 
a 20 mil simpatizantes nazis. 
desde 2015, cuando se 
lanzó como aspirante por 
primera vez, conservadores 
calificaron a donald trump 
de fascista por su mensaje 
contra migrantes mexicanos 
y musulmanes, y hace poco 
su ex jefe de gabinete John 
Kelly reveló en una entrevista 
que en la casa Blanca una 
vez expresó que deseaba “el 
tipo de generales que tenía 
Hitler” y que éste “había 
hecho algunas cosas buenas”. 
Además, el magnate no oculta 
sus tendencias autoritarias. 
Esto ha sido aprovechado 
por la demócrata Kamala 
Harris, con quien mantiene 
una cerrada disputa con miras 
a los comicios del martes 5 
de noviembre, que proclama 
que su contrincante es un 
totalitario que pone en peligro 
a su país. 
Foto Bettmann vía Gettyimages 
david brooks y jim cason, 
corresponsales / P 21
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